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Va Samuel por MC:
ve al Frente “frito” y 
batalla con Morena;
Ebrard no se anota

MAGALI JUÁREZ

El gobernador de NL registra pos-

tulación; lo arropan su esposa e hija y 

Dante Delgado con la plana mayor del 

partido Movimiento Ciudadano pág. 4

Dan tiempo al excanciller, pero su 

equipo confirma negativa a inscribirse; 

sí se registra la senadora Indira Kem-

pis, descalza; pide que no haya dedazo
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Enfilado, proceso de alta 

litigiosidad; se acumulan

ya más de 80 denuncias
LA MAYORÍA, por presuntos actos anticipados  

de precampaña y campaña; en 42 autoridad halla  

elementos; suma Ejecutivo 15 quejas.  

EN PUEBLA, Ignacio Mier al final acepta derrota  

y con ello buscar senaduría; 60 integrantes de  

Cámara alta van por reelección.   

EN CDMX, se suman Rubalcava y Cuevas a  

contienda en el Frente; Batres reconoce espíritu  

colaborativo de García Harfuch.  págs. 5, 6, 8, 9 y 15

AMLO: MARINA DEL PILAR ES LO 

MEJOR QUE LE HA PASADO A BC

SÁNCHEZ PARTE A ESPAÑA 
PARA SEGUIR EN EL GOBIERNO

AVANZA EN CENTRO SCOP 
PARQUE DEL MURALISMO

CIENTOS de miles marchan en protesta contra la amnistía ofre-

cida a los separatistas catalanes para que apoyen su investidura. 

pág. 22

CON UNA INVERSIÓN de 530 mdp de la SICT, se recuperan 

obras de Juan O’ Gorman, José Chávez Morado...; ni vendido 

ni centro comercial, en el lugar habrá un parque.  pág. 18

Normalistas

bloquean 

ayuda a 

Acapulco

EN PLENO tras-
lado de víveres a 
afectados por Otis, 
alumnos de Ayot-
zinapa cierran la 
Autopista del Sol 
y atacan vehículos 
del Gobierno que 
se usan para llevar 
apoyo. pág. 12

LA GOBERNADORA de Baja California y el Presidente, ayer.

EN SEGUNDO informe, gobernadora destaca  

reducción de pobreza, apoyo a mujeres y aumento 

de IED; el Presidente le da espaldarazo. pág. 14
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VERÓNICA Delgadi-
llo, Dante Delgado, 

Julieta Macías Rába-
go, Samuel García, 

Mariana Rodríguez y 
su hija Mariel, ayer. F
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JAVIER  
SOLÓRZANO

BIBIANA 
BELSASSO

EL DUENDE

Morena ganó 

pág. 2
Evelyn, ante el  

huracán pág. 13

Presunta culpable II 

pág. 8

HOY ESCRIBEN

Separatistas respaldan pacto con el PSOE

A favor 86.16% En contra 13.83% Nulo  0.01%

Fuente|Junts

YO lo voy a invitar (a Omar García Harfuch) a que me  
ayude a seguir construyendo el proyecto de país”
Claudia Sheinbaum 
Coordinadora de la Defensa de la Transformación
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MORENA GANÓ 

En medio de la polarización política bajo el mar-

cado dominio del Presidente y su partido, a la 

oposición no le debe quedar de otra que tomar no-

ta seriamente sobre el ejercicio que hizo Morena 

para elegir a sus candidatos para el 2024. Como se 

dice en el futbol, cuando un futbolista es muy len-

to, tienen que quitarse el oso de la espalda. 

Desde la oposición podrán argumentar muchas imperfec-

ciones del proceso y particularmente por aquello que a Claudia 

Sheinbaum le entregaron el bastón sin el mando; sin embargo, 

lo que hizo Morena fue inédito a pesar de las confusiones que 

en el proceso de las encuestas se evidenciaron. 

Logró salvar de manera positiva para el partido y su futuro la 

definición de candidatas y candidatos, sin pasar por alto incon-

formidades que al final no tenían de dónde asirse. 

Casi la totalidad del proceso estuvo a la vista de los ciuda-

danos. Las reuniones entre la dirigencia del partido y las y los 

candidatos no se dieron a conocer bajo la lógica de que son dis-

cusiones con alto nivel de privacidad. Las inconformidades por 

parte de algunos candidatos no tuvieron el sustento como para 

desacreditar el proceso. Ya veremos qué pasa estos días con el 

caso Puebla, pero todo indica que está decidido. 

Pero desde donde se vea Morena colocó a la oposición en 

una tesitura difícil de superar, porque hasta ahora no ha mos-

trado elementos que den pistas de cómo le van a hacer no sola-

mente en lo que corresponde a las gubernaturas, sino en general 

a la elección del Legislativo y de los innumerables cargos que 

están en juego. 

De nuevo Morena les ganó la partida dando pasos adelante 

y quizás, a diferencia de la elección de la candidata a la Presi-

dencia, donde desde hace tiempo desde Palacio Nacional había 

claras señales de quién era la corcholata favorita, en este caso 

todo el proceso generó certidumbre. 

El problema que viene ahora pasa por la llamada operación 

cicatriz, pero podríamos decir en un primer momento que, inde-

pendientemente de las irregularidades que pudieran presentar-

se, el partido salió fortalecido. 

La oposición sigue estando atrás. La crítica al Presidente y a 

sus apéndices de partido no le da espacio de maniobra. En la me-

dida en que el Presidente es señalado, la oposición va perdiendo 

el tiempo ante la sociedad. 

El criterio de decisión con el tema de género no fue suficien-

temente claro. En la capital García Harfuch ganó con amplia ven-

taja, pero terminó perdiendo debido a que las candidatas con los 

niveles más altos de apoyo, a pesar de que no ganaran la encues-

ta, serían quienes accederían a la candidatura; poco importó la 

gran ventaja de García Harfuch sobre Brugada. 

Como fuere, eran criterios convenidos. El triunfo de Clara 

Brugada no le garantiza la elección. Es al final un triunfo de los 

“duros” que seguramente llevarán al límite el proceso. El fantas-

ma del 2021 puede repetirse si la oposición se cohesiona y desa-

rrolla una elección democrática y transparente. Les guste o no el 

ejercicio morenista fue positivo y virtuoso. 

Difícilmente, el Presidente vio el partido desde la tribuna. A 

la vista no parece haber intervenido, aunque sea difícil de ima-

ginar cuando concentra tanto poder. No hay manera de imaginar 

que el Presidente no haya palomeado las candidaturas. Es pro-

bable que Morena haya avanzado estos días más de lo que ha 

hecho a lo largo de años recientes. 

En un balance inicial no solamente ganó Morena, sino que 

perdió la oposición. Ahora la pelota está en la cancha del Frente 

que se ve como un paquidermo. 

La oposición sigue sólo viendo el partido sin quitarse el oso 

de la espalda. 

 

RESQUICIOS.

El resultado de las encuestas de Morena tuvo una amplia cober-

tura en los medios y en las redes. No hay manera de que se siga 

con la cantaleta de que las actividades del partido oficialista no 

tienen la atención de los “medios tradicionales”. Hubo casos en 

que se siguió el proceso todo el día y hasta las 4 a. m. del sábado, 

como fue el canal 8 del Heraldo de México. 

EN UN BALAN-
CE inicial no 

solamente ganó 
Morena, sino 

que perdió la opo-
sición. Ahora la 

pelota está en la 
cancha del Frente 

que se ve como 
un paquidermo. 

La oposición 
sigue sólo viendo 

el partido sin 
quitarse el oso de 

la espalda

¿Qué quiso decir el tabasqueño?
Y nos cuentan que el que le quiso echar mucha floritura al discurso, aunque para muchos su 
construcción terminó asemejándose a las de un personaje de Roberto Gómez Bolaños fue el 
gobernador de Tabasco. Y es que en su informe de Gobierno, Carlos Manuel Merino señaló: “An-
tes de dar lectura a este posicionamiento, quisiera nada más comentar, de acuerdo a lo planteado 
y al término que usaron de percepción que no es igual a realidad y redes sociales tampoco son 
igual a realidad, yo detecto o percibo que en algunos de ustedes se presenta una enfermedad 
que se está volviendo más común. O una afección más que una enfermedad y es el mareo por el 
vértigo. El vértigo que provoca la excesiva velocidad. La velocidad de la 4T y para lo cual aconsejo 
colocar sus asientos en posición vertical, jalar la mascarilla más próxima, y colocarla sobre nariz y 
boca, pero sobre todo ajustar su cinturón de seguridad y tener la bolsa de mareo, porque la Cuarta 
Transformación va a seguir acelerando a fondo”. Que ni la chimoltrufia daba para tanto, nos dicen.

Puebla: ¿habrá unidad? 
Y fue el diputado Ignacio Mier quien finalmente puso fin al berrinche que inició el viernes pa-
sado cuando le anunciaron que en la encuesta para nombrar al coordinador de la Defensa de la 
Transformación en Puebla y futuro candidato a la gubernatura había sido vencido por su primo, 
el senador Alejandro Armenta. Ayer ya apareció, tal y como lo había ofrecido para dar su brazo a 
torcer y, nos comentan, tomar el nada despreciable premio de consolación: la posibilidad bastante 
amplia de obtener una senaduría. Ah, pero llamó la atención que no mencionara, como sí han he-
cho otros derrotados en el proceso interno a quien lo superó y en cambio sí advirtiera que dentro 
de Morena hay  “grupos de interés” que lejos de impulsar la transformación buscan beneficios 
personales y que es necesario combatirlos. Así que, nos dicen, en Puebla unidad, unidad, lo que 
se dice unidad, aún está por verse. Uf.  

El oso jarocho
Y quien hizo el gran oso de su vida fue el exsecretario de Gobierno de Veracruz Eric Cisneros 
Burgos, pues quedó muy lejos de haber ganado la encuesta de Morena, como había presumido 
desde el pasado 28 de octubre. Ese día, luego de que el dirigente nacional del guinda, Mario Del-
gado, aplazara el anuncio sobre los ganadores para el 10 de este mes, Eric quiso madrugar y se 
asumió como “el ganador” del proceso interno. Hubo medios locales que en los días posteriores 
se referían a él como “el virtual ganador”. Sin embargo, el viernes recibió un golpe de realidad al 
observar que no sólo no ganó, sino que se fue al tercer lugar, muy lejos de quien siempre fue la 
puntera, Rocío Nahle. Nos cuentan que el mismo viernes Cisneros Burgos reconoció el resultado 
de la encuesta y luego se puso a reflexionar sobre su futuro, pues al quedar en tercer lugar no 
alcanzará premio de consolación. ¿Será?

Unidad azul en Guanajuato
Al igual que en la Ciudad de México, Morelos y Yucatán, el panismo de Guanajuato optó por la vía 
rápida y, sin raspones, definió su candidatura al Gobierno del estado, al perfilar a la secretaria de 
Desarrollo Social, Libia Dennise García Muñoz Ledo, como precandidata de unidad. Decantarse 
por la designación directa, nos hacen ver, tiene sus riesgos, pues algunos de los otros aspirantes 
pueden sentirse lastimados. Sin embargo, en las cuatro entidades en donde han recurrido a esta 
fórmula las cosas han salido bien, pues el PAN se ha ahorrado desgastantes procesos internos 
y ha mantenido la unidad. Claro que, salvo en Morelos, en las otras tres entidades falta pasar la 
aduana del PRI y del PRD, para que los prospectos panistas transiten hacia las respectivas can-
didaturas. El mayor reto, nos dicen, está en la Ciudad de México, en donde el PRI peleará hasta 
el final. Pendientes.

¿Qué será de Gatell?
Muchos se preguntan qué será ahora de Hugo López-Gatell, luego de haber quedado en tercer 
lugar en la encuesta para definir a la corcholata capitalina de Morena. Su tercer sitio lo coloca fuera 
de quienes tienen el derecho de aspirar al Senado. Por el resultado obtenido, quedó demostrado 
que la popularidad del exsubsecretario de Salud no es muy buena, a pesar de la gran exposición 
mediática que tuvo durante más de dos años por la pandemia del Covid-19. Porque lo que sí que-
dó claro es que es bastante conocido, pero de ahí a que sea aceptado o bien calificado, pues no 
tanto. De hecho en las malas notas se llevó a todos los demás contendientes por la CDMX de calle. 
Y ahora se quedó sin cargo en el Gobierno federal, sin reflectores y con un futuro incierto, pues… 
hasta el momento, nadie ha escuchado o sabido de alguien que tenga la intención de sumarlo a 
su equipo. Veremos.

“No somos sus servidores”
Vaya discusión la que tuvieron el gobernador de Baja California Sur, Víctor Castro Cosío, y el em-
presario Eduardo Sánchez Navarro. Y es que el segundo, al tratar de hacerle ver que había dado 
un trato injusto hacia el sector empresarial en el informe de gobierno del alcalde de Los Cabos, 
se encontró con reclamos del mandatario morenista, quien en diversos momentos le impedía 
expresarse y hasta señaló a los inversionistas de “abusivos”, de llevarse “la mayor tajada”. Sánchez 
Navarro en algún momento le quiso hacer ver que las obras que hacen falta en el municipio no 
toca realizarlas a los empresarios sino a los gobiernos y que a los primeros toca el pago de im-
puestos. Pero Castro volvió a su posición: “Se han beneficiado de la riqueza de nuestro pueblo… 
Ahí está la gente sin agua ¿qué han hecho?”. Y no sólo eso, también reclamó que los empresarios 
hubieran puesto un cuartel… “porque les conviene la seguridad”, a lo que Sánchez Navarro repli-
có que era para todos. Pero el Ejecutivo estatal no dejaba pasar nada. Y cuando se iba del lugar 
remarcó: “No somos sus servidores”. Uf.
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Exigen cese al fuego en Medio Oriente ante embajada de EU. La directo-
ra ejecutiva de Amnistía Internacional México, Edith Olivares Ferreto, partici-
pó en la manifestación frente a la sede estadounidense para demandar que 
se frene el conflicto armado entre Hamas e Israel. “Las muertes de personas 
en Gaza siguen aumentando a un ritmo acelerado, en medio de los incesan-
tes bombardeos israelíes, en respuesta a los terribles ataques perpetrados 

en Israel por Hamas y otros grupos armados”, aseveró. La activista comentó 
que más de seis mil 500 personas, en su mayoría civiles, han muerto en Gaza 
por los ataques; además, subrayó, más de un tercio de las víctimas mortales en 
Gaza son niños. Advirtió que el estrecho “asedio de Israel a Gaza ha bloqueado 
la entrada de bienes como agua, alimentos y combustible, dejando a más de dos 
millones de personas en la Franja de Gaza luchando por sobrevivir”.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

Lunes 13.11.2023

AGENDA NACIONAL

Llegan 1.5 millones de 
dosis Sputnik anti Covid
EL GOBIERNO FEDERAL ayer recibió en el Aeropuerto In-
ternacional Felipe Ángeles (AIFA) el tercer cargamento con un 
millón 560 mil dosis de la vacuna rusa, mismas que fueron ad-
quiridas a la empresa Human Vaccine. Los biológicos están con-
templados para la campaña de temporada invernal 2023-2024.
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NO QUERÍAN que llegara, pero aquí estoy; 
estuve amenazada en este proceso, he esta-
do invisibilizada en este proceso, como si las 
mujeres no existiéramos 

Indira Kempis
Senadora y aspirante  
a la candidatura presidencial de MC

Busca “sacar a la vieja política”

Samuel se registra 
en MC; “la batalla
es con Morena, el 
FAM está frito”, dice
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

S
in la inscripción de Marcelo Ebrard 
en el proceso interno de Movimien-
to Ciudadano para definir a su can-
didato presidencial, Samuel García 

formalizó ayer su registro como precandi-
dato y aseguró que arranca la campaña en 
el segundo lugar de las preferencias, porque 
el Frente Amplio por México (FAM) “está fri-
to” y la batalla será con Morena.

El gobernador de Nuevo León no fue 
el único que se apuntó en la contienda 
emecista, ya que la Comisión Nacional de 
Convenciones y Procesos Internos realizó 
un total de ocho registros, que incluyó a la 
senadora Indira Kempis.

En la jornada que realizó el partido na-
ranj, también acudieron la activista Lorena 
Romo; el presidente de la Asociación Mexi-
cana de Orientación Naturista, Javier Gerar-
do Limones Ceniceros, y los miembros de la 
sociedad civil Ana María Moreno, Francisco 
Javier Rodríguez Espejel, Benjamín Anto-
nio Russek y Ernesto Miguel Sánchez Ruiz.

La expectativa era que acudiera el excan-
ciller Marcelo Ebrard e incluso el dirigente 
nacional emecista, Dante Delgado, le re-
cordó que tenía hasta las 19:00 horas para 
registrarse, pero no asistió.

“Hasta las 19:00 horas está abierto el re-
gistro para que participe, lo he dicho antes 
y lo reitero ahora: es un gran mexicano, un 
mexicano excepcional. Tiene un perfil sufi-
ciente para desempeñar ese cargo”, declaró, 
desde el mediodía, Delgado sobre Ebrard.

Sin embargo, más tarde, el equipo del 
exsecretario de Relaciones Exteriores con-
firmó que no se registraría en MC y que será 

EL GOBERNADOR DE NL critica gobiernos 
del PRI y PAN; el partido naranja suma a 8 aspi-
rantes por la candidatura presidencial; Ebrard 
se rehusa a inscribirse y alista mensaje para hoy

Indira también se apunta, 
pero denuncia amenazas
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LA SENADORA Indira Kempis se regis-
tró para buscar la candidatura presiden-
cial de Movimiento Ciudadano y dijo que 
a pesar de que han tratado invisibilizarla y 
fue objeto de amenazas, no permitirá un 
“dedazo” en el proceso interno. 

Al inicio de los registros, fue la primera 
en formalizar su trámite ante la Comisión 
Nacional de Convenciones y Procesos In-
ternos, que preside Julieta Macías Rábago, 
incluso antes del gobernador de Nuevo 
León, Samuel García. 

“Soy la primera en registrarme, pun-
tualitos empezamos, ya tengo esta cons-
tancia de que he entregado mis docu-
mentos y ahora lo que empieza es lanzar 
una convocatoria a la gente real, a la gente 
que quiere a México, a la gente que ya lo 
cambia todos los días, a que se sume a 
este proyecto político para el futuro, por-
que México tendrá mujer presidenta en 
2024”, declaró. 

Sostuvo que, pese a que muchos no 
querían que se registrara para buscar la 
precandidatura e incluso la amenazaron, 
se debe respetar el proceso. 

“No querían que llegara, pero aquí es-
toy; estuve amenazada en este proceso, 
he estado invisibilizada en este proceso, 
como si las mujeres no existiéramos”, 
aseveró la aspirante.

La senadora acusó: “Hay amenazas rea-
les que recibí, dentro y fuera del partido, 
pero por eso les digo, no querían que lle-
gáramos, aquí estamos y no nos vamos”. 

Aseguró que en 2024 surgirá la primera 
presidenta de México, porque ella será la 
tercera mujer en registrarse, ya que actual-
mente ya están definidas las aspiraciones 
de Claudia Sheinbaum, por Morena, y Xó-
chitl Gálvez, por el FAM. 

“Voy a ser parte de este proceso, confío 
en mis compañeras y compañeros porque 
los conozco, pero también sé que el siste-
ma político hoy sobrevive a dedazos (...) 
así que hago un llamado a la gente de la 
Comisión encargada para que haga lo que 
tenga qué hacer para ajustarse al Estado 
de derecho y no a una línea”, manifestó. 

hasta este lunes cuando emita el mensaje 
que anunció desde la semana pasado sobre 
su “consideraciones respecto al 2024 y las 
tareas hacia adelante”.

Aunque fueron ocho los aspirantes para 
participar en el proceso interno —a todos se 
les otorgó la constancia de la entrega de su 
documentación, pero la comisión emecista 
emitirá los dictámenes de procedencia has-
ta el 19 de noviembre—, sólo Samuel García 
fue arropado por la cúpula del partido.

Dante Delgado, Clemente Castañeda, 
Jorge Álvarez Máynez, el precandidato a la 
CDMX Salomón Chertorivski, y varios líde-
res emecistas, lo recibieron con expresiones 
de respaldo de “¡presidente, presidente!”.

Ante los asistentes, García Sepúlveda 
expuso: “Nos registramos porque estamos 
convencidos que este 2024 pintará el fu-
turo de México y va a ser naranja y vamos 
con todo. Este 2024, como lo logramos en 
Nuevo León, tenemos que sacar a la vieja 
política del país de una vez por todas. Va-
mos a demostrar cómo se hace política de 
la nueva para un nuevo México, vamos con 
todo y estoy seguro que, desde esta trinche-
ra, yendo solos por primera vez, vamos a 
hacer historia, así es que con Dante, gracias 
por su confianza, no lo vamos a defraudar”.

Arremetió en contra de la alianza del 
FAM y también se refirió a Morena: “Em-
piezo por los de enfrente, los de la vieja 
política; el PRI lleva 70 años de saqueo, 
de decepción, de robo; el PAN ya tuvo dos 
sexenios y también fracasó: delincuencia, 
sangre y corrupción, y hoy quienes tienen 
la oportunidad, vemos con decepción esa 
apuesta al pasado, que no representa a los 
jóvenes, que hoy somos 60 por ciento”.

Por ello, insistió en que el llamado es a 
decirle “no al pasado, que representan las 
corcholatas,”, y para replicar lo logrado en 
Nuevo León, Jalisco y Campeche.

TRAS SU REGISTRO, Samuel (2o de der. a izq.) mostró una banda presidencial, ayer.

EL 3 DE NOVIEMBRE, el gobernador de 
NL afirmó que será “el candidato favorito de 
todos los mexicanos”, en respuesta a Gálvez, 
quien lo señaló como “el favorito” de AMLO.

Eldato

En su mensaje, aseguró que “ahora sí van 
a iniciar las campañas de a deveras, no las 
campañas aburridas, ilegales, de seis meses, 
violando la Constitución; hoy va a cambiar 
la dinámica de la campaña presidencial”.

García Sepúlveda enfatizó que “la bata-
lla” es con el partido de Morena y aliados. 
“Vamos por ellos, que van y se sienten 
seguros, y tenemos siete meses para de-
rrotarlos”, subrayó.

NOS REGISTRA-
MOS porque 

estamos convenci-
dos que este 2024 
pintará el futuro de 

México y va a ser 
naranja y vamos con 

todo. Este 2024, 
como lo logramos 

en Nuevo León, 
tenemos que sacar 
a la vieja política del 
país de una vez por 

todas

Samuel García
Gobernador de NL y 

aspirante  
a la candidatura 

presidencial de MC
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EL COORDINADOR de la bancada en la 
Cámara baja, Ignacio Mier, saluda a sus 
simpatizantes, ayer, en Puebla.

Mier acepta 
derrota; va 
por lugar en 
el Senado

Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

EL LÍDER DE MORENA en la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier, se dobló, aceptó 
su derrota en el proceso interno de More-
na para buscar la gubernatura de Puebla y 
aseguró que ahora trabajará por conseguir 
un lugar en el Senado de la República.

“Acepté encabezar la primera fórmula 
para el Senado. Para mí, la más importan-
te, la ecuación social, la ecuación política 
que nos sustenta, es que nos organiza-
mos para ganar todos. Se gana para to-
dos o se pierde sólo para uno y ustedes 
no van a perder, se los digo. Conmigo no 
va a perder nadie”, señaló, en un encuen-
tro en Puebla.

Durante la asamblea ordinaria del Ins-
tituto Mexicano para la Transformación 
de la Vida Pública, Mier dijo que “nunca 
realizaremos alguna acción que dañe a 
nuestro movimiento. Siempre actuare-
mos con responsabilidad, conciencia y 
consistencia ciudadana.

“A pesar de los logros alcanzados, re-
conocemos que falta mucho por hacer; 
el próximo año no sólo se elegirá al Presi-
dente de la República, sino el rumbo de la 
nación, el de continuar y transformar, o la 
restauración del viejo régimen”, agregó.

Cabe destacar que Mier Velazco no se 
presentó el viernes pasado a la lectura de 
resultados de los sondeos llevados a cabo 
en Puebla en la elección del coordinador 
estatal de la defensa de la Cuarta Trans-
formación, pero informó en ese momento 
que hablaría con su estructura territorial 
para saber qué seguía para él.

“Apoyaremos directrices de la coordi-
nadora nacional, Claudia Sheinbaum. Nos 
sumamos al combate frontal en contra de 
la corrupción. Nos acercamos a la socie-
dad. Combatiremos cualquier forma de 
sectarismo en nuestro movimiento”, dijo, 
ante integrantes de su equipo de trabajo 
este domingo.

El legislador recordó que “pude ha-
berme dedicado los últimos 20 días a 
un proyecto personal en Puebla. Pero 
yo decidí que mi proyecto particular no 
podía estar por encima del proyecto de 
transformación de la vida pública y me 
quedé para aprobar un presupuesto en 
beneficio de México”.

Asimismo, anunció el plan de acción 
del Instituto Mexicano para la Transfor-
mación, compuesto por siete puntos que, 
señaló, buscan coadyuvar en la edifica-
ción del segundo piso del movimiento de 
transformación en Puebla.

EL LÍDER DE DIPUTADOS guinda 
dice que nunca hará algo que dañe a la 
4T; en Puebla, ante sus seguidores, ase-
gura: conmigo no van a perder

NUNCA REALIZAREMOS alguna acción 
que dañe a nuestro movimiento. Siempre ac-
tuaremos con responsabilidad, conciencia y 
consistencia ciudadana

Ignacio Mier
Líder de diputados de Morena

21.4

22.3

Puntos consiguió el 
líder de los diputa-
dos, Ignacio Mier

Por ciento obtuvo 
Alejandro Armenta 

en la encuesta

EL SENADOR Alejandro Armenta llamó a la 
unidad de Morena tras ganar la candidatura 
para gobernador de Puebla y dijo que incluirá 
en la labor de consolidación de la 4T a  Mier.

Eldato
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Cifras en cantidad  
de denuncias en contra

Denuncias 
presentadas ante  
el INE por actos 

anticipados.

Todos  

contra todos

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Anoche, poco antes del cierre del registro de candidatu-

ras en este último partido, el equipo de prensa de Marcelo 

Ebrard anunció que no participará en el proceso emecista 

y desde el viernes anunció que hoy dará a conocer qué 

hará, entre especulaciones de que podría permanecer en 

Morena, con lo que todo está listo para el arranque de las 

precampañas el próximo lunes 20.

DE ESTO Y DE AQUELLO…

De inmediato y con sobrada razón, el nuevo rector de 

la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, quien era secreta-

rio general y fuera director de la Facultad de Economía, 

le respondió al Presidente López Obrador la andanada 

contra los economistas egresados de la máxima casa de 

estudios que nunca se opusieron a la política neolibe-

ral y de pertenecer al grupo de Lorenzo Córdova y Ciro 

Murayama.

El sucesor del doctor Enrique Graue, quien asumirá 

su nuevo cargo el próximo viernes, le recordó al Ejecutivo 

federal que desde 1980, desde la Facultad que él dirigiera 

hasta en dos periodos, se advirtió al Gobierno federal de 

lo nocivo que resultaría para el país el neoliberalismo, lo 

que fue ignorado sexenio tras sexenio, no obstante esa 

advertencia, lo que seguramente el tabasqueño ignoró.

Roberto Rock, exdirector de El Universal y actual 

director de La Silla Rota, fue electo presidente de la So-

ciedad Interamericana de Prensa, durante la 79 Asamblea 

General de ese organismo, y José Roberto Dutriz, de La 

Prensa Gráfica, de San Salvador, primer vicepresidente. 

A ese evento, en el que se habló de libertad de prensa, 

fueron invitados el Presidente López Obrador y Claudia 

Sheinbaum, pero no acudieron.

En cambio, invitado a ese evento, Ricardo Salinas 

Pliego, presidente de TV Azteca, arremetió contra el 

Ejecutivo federal por el trato que da en sus mañaneras 

a medios de comunicación y periodistas y, al igual que el 

columnista de Reforma, Sergio Sarmiento, coincidió con 

que “al poder no le gusta la crítica ni los cuestionamien-

tos, pero ni modo, ésa es la parte de nuestra chamba”.

Negado el espacio del Monumento a la Revolución, 

Xóchitl Gálvez tuvo que rendir su informe como senado-

ra panista al lado del restaurante La Soldadera. 

Resueltas las candidaturas de Mo-

rena a gobernadores en ocho enti-

dades y la CDMX, algunos como Omar 

García Harfuch, Carlos Lomelí y Ricar-

do Sheffield que ganaron las encuestas 

en esta capital, Jalisco y Guanajuato, tu-

vieron que ceder el paso a Clara Bruga-

da, Claudia Delgadillo y Alma Alcaraz, 

entre berrinches de algunos que que-

daron fuera, Xóchitl Gálvez se declaró 

lista para disputar la Presidencia a Clau-

dia Sheinbaum, en tanto el gobernador 

de Nuevo León, Samuel García, y la se-

nadora Indira Kempis, descalza, se re-

gistraron por Movimiento Ciudadano.

LISTOS, CANDIDATOS  
Y PRECAMPAÑAS

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Twitter: @MXPulsoPolitico

Proceso inicia el 20 de noviembre

Aun sin precampañas, 
hay 81 casos de litigio
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

L
a litigiosidad ya se asoma en el 
proceso electoral presidencial. 
Aunque apenas van a iniciar las 
precampañas, el Instituto Na-

cional Electoral (INE) ha resuelto ya más 
de 80 denuncias por actos anticipados 
de precampaña y campaña en contra de 
aspirantes presidenciales, coaliciones, 
partidos y diversos actores, como el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador.

En más de la mitad de los casos, en 
42, la autoridad electoral ha encontra-
do elementos relacionados con promo-
ción anticipada para favorecer o afectar, 
principalmente, a las dos aspirantes 
presidenciales, Claudia Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez.

Esto ha incluido al Presidente López 
Obrador, que también ha sido uno de los 
más denunciados en esta etapa, con 15 
quejas en su contra, las que han derivado 
en múltiples llamados del INE para que 
respete los procesos electorales.

Oficialmente, las precampañas para la 
Presidencia de la República comenzarán 
el próximo 20 de noviembre; sin embar-
go, desde julio, cuando tanto en Morena 
y sus aliados y el Frente Amplio por Mé-
xico (FAM) iniciaron sus procesos inter-
nos para definir a sus candidatos presi-
denciales, hay un cúmulo de 81 quejas 
registradas por el instituto, por incurrir 
en proselitismo para posicionar con an-
ticipación a las principales aspirantes.

El mayor número de denuncias 
ha sido en contra de Xóchitl Gálvez, 
abanderada del Frente Amplio por 
México, con 21, seguida de Claudia 
Sheinbaum, con 18.

A través de la Comisión de Quejas y 
Denuncias, el INE ha resuelto desde ba-

LAS ASPIRANTES de Morena y el Frente Amplio concen-
tran el 46% de las denuncias por actos anticipados; el Presi-
dente AMLO ha sido objeto de 15 recomendaciones del INE

Detienen a alcaldesa 
por peculado agravado
Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

LA PRESIDENTA MUNICIPAL de Nue-
vo Casas Grandes, Chihuahua, la petista 
Cynthia Ceballos Delgado, fue detenida la 
tarde de ayer por agentes ministeriales en 
el centro de esta ciudad, acusada del deli-
to de peculado agravado.

El fiscal Anticorrupción del estado, 
Abelardo Valenzuela, dio a conocer que 

la detención se concretó en la calle 5 de 
Mayo, en plena zona centro de la cabecera 
municipal, y en el operativo participaron 
elementos de la Secretaría de Seguridad 
Estatal, quienes acudieron en apoyo de 
los agentes investigadores para dar cum-
plimiento a una orden de aprehensión.

Tras ser asegurada, la alcaldesa fue 
trasladada a la ciudad de Chihuahua, en 
donde será puesta a disposición del juez 
que la requirió. El fiscal dijo que será hasta 

este lunes cuando se brinde mayor infor-
mación sobre el caso.

De acuerdo con medios locales, sobre 
Ceballos Delgado pesan múltiples denun-
cias ante la Auditoría Superior del Estado 
y ante la Fiscalía Anticorrupción, además 
de que se le menciona por su presunta 
participación en desvíos millonarios, en 
confabulación con quien fuera secretaria 
del Ayuntamiento, Silvia Hernández.

Se difundió que una de las denuncias, 
que ya estaba judicializada desde hace un 
par de meses, es por mal uso de 15 terre-
nos del Ayuntamiento que la alcaldesa 
manejó como si fueran suyos. También 
fue señalada por proteger a policías mu-
nicipales con antecedentes de corrupción 
que ya fueron inhabilitados.

jar publicaciones en redes sociales, que 
ha sido la principal instrucción girada 
por el órgano electoral, hasta pedirle al 
Presidente de la República abstenerse 
de hacer comentarios de índole político-
electoral, así como retirar pintas en bar-
das, espectaculares y lonas.

Ante la participación de funciona-
rios federales o locales en actos, sobre 
todo, de Sheinbaum, el instituto tam-
bién ha remitido diversos asuntos al 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) para que resuel-
va lo correspondiente al posible uso 
indebido de recursos, lo cual todavía 
está pendiente.

Aunque estas 81 quejas corresponden 
a los últimos meses, a partir de que se ini-
ciaron los procesos internos de los parti-
dos, de manera previa a julio, la Comisión 
de Quejas y Denuncias registró hasta 500 
recursos en contra de las actividades de 
Morena y más de 60 en contra de la coa-
lición opositora del PAN, PRI y PRD.

Para la presidenta de la Comisión de 
Quejas y Denuncias, Claudia Zavala, las 
revisiones y verificaciones que han he-
cho como autoridad electoral están ape-
gadas a la legalidad, que es precisamente 
lo que han infringido los principales acto-
res de la contienda.

“Se han emitido medidas cautelares, 
algunas se han rechazado, pero también 
se han hecho llamados serios para que 
quienes participan en el proceso elec-
toral, respeten las leyes, el Estado de de-
recho, que es lo que debe privilegiarse, 
porque la constante ha sido buscar los 
límites de la ley y, a partir de ahí, incurrir 
en alguna ilegalidad.

“Por eso se han hecho constantes lla-
mados desde la autoridad electoral para 
que eviten caer en este tipo de faltas. Ape-
nas van a iniciar las precampañas y la prio-
ridad debe ser que prevalezca la equidad, 
por eso se han tomado determinaciones 
importantes, tanto para las aspirantes pre-
sidenciales como para el Presidente, todo 
en apego a la legalidad”, manifestó.

La consejera electoral se refirió a las 
medidas cautelares que se tomaron, 
por ejemplo, para restringir en espacios 
cerrados los eventos de las giras de Clau-
dia Sheinbaum, así como las múltiples 
medidas cautelares en contra de Xóchitl 
Gálvez por presuntos actos anticipados 
de campaña.

Apuntó que, en la resolución de algu-
nas denuncias, incluso se documentó la 
evidencia de actos proselitistas con tin-
tes electorales, que es por lo que han sido 
estrictos, para garantizar la equidad.

APENAS van a iniciar las precampañas y la 
prioridad debe ser que prevalezca la equidad, 
por eso se han tomado determinaciones im-
portantes, tanto para las aspirantes presiden-
ciales como para el Presidente

Claudia Zavala, Presidenta de la Comisión  
de Quejas y Denuncias del INE

81 DENUNCIAS TOTALES

42 tuvieron resoluciones y aplicaron medidas 
cautelares

39 se rechazaron por diversos motivos

14 fueron contra el FAM y sus 12 aspirantes

Fuente|INE

21
Xóchitl Gálvez

8
Marcelo Ebrard

18
Claudia Sheinbaum

5
Adán Augusto López

15
Andrés Manuel 
López Obrador
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POR EL DUENDE

La pandemia por Covid-19, pero sobre todo las irregu-

laridades en las que opera el nuevo sistema de justicia 

penal y que es son responsable de su aplicación en esa 

entidad, la mantienen injustamente tras las rejas, a 

pesar de existir pruebas que ubican a Karla en otra enti-

dad cuando ocurrieron los hechos.

Desde que se inició el caso, me cuentan, el juez le 

negó a la defensa presentar medios de prueba impor-

tantes; tampoco se permitió presentar los peritajes de 

las comunicaciones de Karla que demostraban —cla-

ramente— que ella estaba en Puebla y no en Tlaxcala 

cuando ocurrió el asesinato.

Por si fuera poco, no se admitió un medio que revela 

las notables diferencias entre la inculpada y la persona 

que accionó el arma de fuego en contra de la víctima.

Y le platico la más reciente. Resulta que el mes pasa-

do, y sin avisar a nadie, el Ministerio Público que acusa 

a Karla concluyó con la presentación de sus medios de 

prueba ante el colegiado que lleva el juicio.

Durante esta etapa, a la defensa no se le permitió 

cuestionar estas pruebas a pesar de que estaba en su 

derecho. Una vez concluida la oportunidad del MP, vino 

la etapa en la que los abogados de Karla presentarían 

sus pruebas.

Pero, pero, peeeeeeero… fue en este momento que 

uno de los tres jueces que integran el colegiado fue sus-

pendido por un asunto administrativo.

Luego de esto, también se suspendió el juicio en 

tanto el juez separado volviera, pero al final no fue así y 

hace unos días el juicio fue nulificado definitivamente. 

Así que toda esta etapa, tendrá que reponerse desde el 

inicio.

Esto parecería una buena noticia, sería la oportuni-

dad para que la defensa de Karla pueda ejercer sus dere-

chos en el juicio y hasta solicitar que, tras más de cuatro 

años en el penal, la medida cautelar de la prisión pre-

ventiva sea revisada y en su caso, modificada. Es decir, 

la oportunidad para que la joven pueda defenderse y 

volver a su casa en Oaxaca, de donde es originaria.

Aquí, cabe recordar que el nuevo sistema de justicia 

penal establece que “en ningún caso será superior a dos 

años, salvo que su prolongación se deba al ejercicio del 

derecho de defensa del imputado”, pero Karla ya lleva 

cuatro.

El problema es que tras años de dilación, no hay 

fecha para que un nuevo colegiado se integre y mucho 

menos para que el juicio arranque de nuevo. El balón 

está en la cancha del Poder Judicial de la entidad, 

que deberá de nombrar a los nuevos juzgadores a la 

brevedad.

EN EL BAÚL. En el juego de vencidas dentro de 

Morena, ganaron los no pragmáticos. Pero como decía 

mi abuela Dondinéa: “En la política no se da paso sin 

huarache”, así que el haber sacrificado al llamado 

“mejor policía del país” tendrá sus consecuencias… Al 

tiempo.

Basta por hoy, pero el próximo lunes… 

regresaréeeeeeeee!

La semana pasada aquí en este 

espacio, le platiqué el caso de 

Karla, una joven que lleva cuatro 

años presa en el penal de Apizaco, 

Tlaxcala, acusada del asesinato de 

una mujer.

PRESUNTA  
CULPABLE II

DESDE LAS CLOACAS

Ven vulnerable al guinda tras selección  
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

PARTIDOS DE OPOSICIÓN aseguraron 
que el proceso interno de Morena para se-
leccionar a las ocho gubernaturas y la Jefa-
tura de Gobierno de la Ciudad de México 
fue una simulación que deja vulnerable 
a ese instituto político, debido a que “ya 
todo estaba dicho” desde la Presidencia.

En entrevista con La Razón, Jesús Zam-
brano, dirigente del PRD, aseguró que el 
dedazo presidencial fue el que se impuso, 
dejando claro que Claudia Sheinbaum va 
a traer el bastón, pero no el mando en la 
toma de decisiones.

“El que manda vive enfrente y él es el 
que sigue decidiendo. La más clara deci-
sión fue la de la Ciudad de México, pues 
según sus encuestas, estaba muy por de-
lante el delfín de Sheinbaum y lo hacen a 
un lado; prefieren otra candidatura para 
favorecer a la nueva preferida”, dijo.

Señaló que es evidente que hay in-
conformidades entre los aspirantes de 
Morena, pues muchos triunfaron sin 
siquiera haber ganado sus encuestas in-
ternas, lo que habla de la vulnerabilidad 
y debilidad que hay en Morena, sobre 
todo en sus candidaturas mujeres, ya 
que sólo dos ganaron sus encuestas y la 
mayoría fue impuesta.

Zambrano Grijalva mencionó que la 
nueva estrella de la Cuarta Transforma-
ción es Clara Brugada; sin embargo, expre-
só que el Frente Amplio por Mé-
xico le va a quitar la Ciudad de 
México, debido a que está mal 
gobernada y el frente cuenta 
con los mejores perfiles. “Noso-
tros tenemos mucha confianza 
en que vamos a ganar la capital, 
sobre todo con una candidata 
que no ganó su encuesta y que 
sólo es resultado de la imposi-
ción. Vamos a ganar la Ciudad 

Asiste al arranque de su precampaña

Sheinbaum da respaldo 
a Huacho en Yucatán 
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

L
a aspirante presidencial de Mo-
rena, Claudia Sheinbaum, señaló 
que en 2024 Yucatán tendrá que 
elegir entre transformación o co-

rrupción y manifestó su confianza en el 
triunfo de Joaquín Díaz Mena.

Junto con Mario Delgado y los otros 
aspirantes a la candidatura morenista en 
el estado, como Verónica Camino Farjat, 
Raúl Paz Alonzo y Jorge Carlos Ramírez 
Marín, acompañó al Huacho en el arran-
que de su precampaña por la gubernatura.

“El próximo año vamos a tomar una 
decisión muy importante en nuestro país 
y en Yucatán, la decisión que va a tomar el 
pueblo de México es si queremos seguir 
avanzando por el camino de la transfor-
mación o queremos regresar al pasado. 
Si Yucatán quiere seguir con el PRIAN o 
comenzar una nueva historia de felicidad 
e igualdad, ¿qué quiere Yucatán, transfor-
mación o corrupción?”, expresó.

En su discurso, la exjefa de gobierno de 
la Ciudad de México afirmó que, a diferen-
cia de los políticos del pasado, los miem-
bros de la Cuarta Transformación no van a 
traicionar a los yucatecos ni al país.

“Yo gané la encuesta para seguir el le-
gado del Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador. El camino de nuestro país 
sigue siendo la Cuarta Transformación 
de la vida pública de México, nosotros no 
mentimos, no robamos y nunca vamos a 
traicionar al pueblo de México”, subrayó.

LA ASPIRANTE de Morena afirma que en 2024, la elección 
será entre transformación o corrupción; asegura que el próxi-
mo año hará equipo con Joaquín Díaz para “generar bienestar”

Sheinbaum aseveró que Yucatán ha 
tenido una negra historia durante 36 años 
y aprovechó para también hacer un re-
cuento de los gobiernos que antecedieron 
a Andrés Manuel López Obrador.

“Tuvimos uno de los primeros presi-
dentes que se robó la presidencia y que 
instauró un modelo que generó desigual-
dad, pobreza, que privatizó las empresas 
públicas y que ya no queremos acordar-
nos de él, pero hay que recordarlo para 
saber lo que es el pasado, (Carlos) Salinas 
de Gortari, privatizó todo y dejó una crisis 
económica al siguiente presidente (…). 
Después vino otro presidente, (Ernesto) 
Zedillo, que recientemente dijo que Mé-
xico estaba en peligro porque podía per-
der la democracia y nos dejó el Foabaproa, 
la deuda más grande que haya llegado el 
pueblo de México”, relató.

Acusó que con Vicente Fox en la pre-
sidencia —el nombre del exmandatario 

ameritó una rechifla por parte de los asis-
tentes—, se impulsó el desafuero de López 
Obrador, y le dio a paso a quien, dijo, es 
“un usurpador, alguien que se robó la pre-
sidencia, Felipe Calderón, que se inventó 
una guerra contra el narco”.

Sheinbaum aseveró que después los 
gobiernos del PAN “le entregaron el go-
bierno a (Enrique) Peña Nieto, más co-
rrupción, privilegios, simulación, usaron 
el gobierno solamente para engrandecer 
los bolsillos y seguir entregando los re-
cursos de la patria”.

“Pero no contaban con la astucia del 
pueblo de México y en 2018 triunfó el Pre-
sidente López Obrador con toda la ayuda 
de su pueblo y todo cambió”, destacó.

Por ello, aseguró que, así como ella 
ganó la encuesta por la candidatura presi-
dencial y ahora el Huacho Díaz Mena para 
la gubernatura de Yucatán, en 2024 “ha-
rán equipo para generar bienestar”.

de México y la Presidencia de México”, 
manifestó.

Este sábado por la madrugada, Morena 
eligió a sus candidatos a las gubernaturas 
rumbo al 2024; sin embargo, algunos ac-
tores políticos, como los diputados Igna-
cio Mier y Antonio Pérez Garibay, salieron 
molestos por la forma en cómo se llevó 
el proceso y por los resultados que no les 
favorecieron.

Además, simpatizantes de Omar Gar-
cía Harfuch pidieron al dirigente de Mo-

rena, Mario Delgado, respetar 
la encuesta que el exsecretario 
de Seguridad capitalino había 
ganado.

Al respecto, Noemí Berenice 
Luna Ayala, secretaria general 
del PAN, lamentó que el Go-
bierno federal esté metido en el 
proceso de una fuerza política, 
pues señaló que hubo decisio-
nes de viejas costumbres.

DE IZQ. A DER.: Mario Delgado, Claudia Sheinbaum y Joaquín Díaz Mena, ayer. 

AL EVENTO también asistieron Gerardo Fer-
nández Noroña y personajes políticos como 
Raúl Paz, Alpha Tavera, Rocío Barrera, Jorge 
Carlos Ramírez, Verónica Camino, entre otros. 

Eldato

LA SECRETARIA 
general del PAN 
aseguró que en las 
elecciones del 2024 
habrá una fuerte 
pelea donde los par-
tidos de oposición 
“llevan las de ganar”.
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Mil 375

puestos de elección 
popular serán dispu-

tados en 2024

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

L
a presidenta de la Mesa Directiva 
del Senado de la República, Ana 
Lilia Rivera, dio a conocer que 60 
integrantes de todos los grupos 

parlamentarios notificaron su intención 
de buscar la reelección.

Señaló que, hasta el momento, han 
sido 60 de los 128 senadores los que ya 
presentaron su carta de intención para 
participar en los procesos internos de sus 
partidos, para buscar la elección consecu-
tiva, lo que representa 46.9 por ciento de 
los integrantes de la Cámara alta.

Aunque no precisó los datos respecto a 
quiénes son los senadores que buscarán 
continuar en su cargo por otro periodo de 
seis años, en la Cámara alta estiman que 
podría incluso rebasar el 65 por ciento de 
los integrantes de la actual Legislatura.

De hecho, la presidenta del Senado 
apuntó que este es un proceso nuevo en 
la historia reciente de México, por lo que 

Ya notificaron intención a la Mesa Directiva

Van 60 senadores anotados 
para conservar su escaño 

LA PRESIDENTA de la Cá-
mara alta, Ana Lilia Rivera, es-
tima que serán pocos los que 
no busquen la oportunidad; 
por primera vez en la historia, 
el INE ha facilitado esa opción

estimó que “serán muy pocos los que no 
busquen” la oportunidad de reelegirse.

El pasado 20 de septiembre, el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) avaló los Li-
neamientos sobre Elección Consecutiva 
para Senadurías y Diputaciones Federa-

les, por ambos principios, para el Proceso 
Electoral Federal 2023-2024, los cuales 
permitirán, por primera vez en la historia 
electoral del país, la reelección senatorial, 
ya que, en el caso de los diputados, ya ha-
bían participado en el primer proceso.

Además, la postulación sólo podrá ser 
realizada por el mismo partido o coalición 
que originalmente los haya postulado, sal-
vo que hayan renunciado o perdido su mi-
litancia antes de la mitad de su mandato.

Entre los senadores que abiertamente 
se han referido a la posibilidad de reele-
girse o que perfilan hacerlo se encuen-
tran, por Morena, Cristóbal Arias, Imelda 
Castro, Navor Rojas, José Ramón López 
Leal y hasta Olga Sánchez Cordero; sin 
embargo, en el último caso se registró 
inconformidad en el partido por su pos-
tura en torno a los temas que impulsan en 
contra del Poder Judicial. Por el PT se pre-
vé que buscará reelegirse la coordinadora 
Geovanna Bañuelos, en tanto que, por el 
PRI, reconoció su interés por mantener la 
continuidad de su trabajo en el Senado el 
sinaloense Mario Zamora.

Aunque en el PAN no han precisado, se 
contempla entre los posibles aspirantes a 
la reelección a los senadores José Alfredo 
Botello, Gina Cruz, Minerva Hernández, 
Juan Antonio Martín del Campo y Ma-
ría Guadalupe Saldaña. Entretanto, de 
la bancada de MC se estima a José Luis 
Pech, quien todavía deberá ver si cumple 
con los requisitos, entre otros.

LOS SENADORES que buscarán reelegirse 
no estarán obligados a separarse de su car-
go, pero sí apegarse a las reglas para no hacer 
uso de recursos propios de su puesto.
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Morena 
42 DE 60

PAN 
9 DE 20

MC
9 DE 12

PRI
7 DE 9

PT
6 DE 6

PVEM
6 DE 6

PES
3 DE 4

PRD
3 DE 3
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Twitter: @DavidLeonRomero

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

 La idea repetida hasta el cansancio era: “AMLO espantará la 

inversión”. Y aunque muchos de esos voceros han persistido 

en su labor, la realidad siempre termina por imponerse.  

La Secretaría de Economía el pasado 8 de noviembre in-

formó que, al tercer trimestre del año en curso, la Inversión 

Extranjera Directa fue de 32 mil 926 millones de dólares, can-

tidad 30 por ciento superior al mismo periodo del 2022 en el 

que se registraron 25 mil 272 millones de dólares. El monto es 

mucho mayor incluso que las cifras que se registraron antes de 

la pandemia por Covid-19. 

 Estados Unidos, España, Alemania, Argentina y Japón 

fueron las naciones de origen de 75 por ciento del total del ca-

pital invertido. ¿Y China? No aparece todavía en los datos de 

la Secretaría de Economía, pero seguramente las inversiones 

chinas ya están presentes en nuestro territorio; basta recorrer 

algunos estados de nuestro país para reconocer la presencia de 

directivos, empleados y marcas de ese país. 

 La Inversión Extranjera Directa trae consigo progreso y 

transferencia tecnológica, además de que fortalece las capa-

cidades del capital humano. Aunado a ello, dicha inversión 

genera empleos y dinamiza las cadenas de suministro. La re-

caudación se incrementa. Todo ello se traduce en crecimiento 

económico. Resulta relevante subrayar que gran parte de la 

cifra obtenida está integrada por la reinversión de utilidades, 

que significa un voto de confianza del capital con nuestro país. 

 Diversos actores manifiestan su beneplácito y resaltan que 

México está aprovechando la relocalización de inversiones. 

Las ventajas que México ofrece son realmente valiosas: una 

posición geográfica inigualable, cercanía derivada de la vecin-

dad con Estados Unidos, capital humano talentoso, capacitado 

y trabajador a costos atractivos, un marco jurídico estable, po-

lítica monetaria ejemplar y un tratado de libre comercio con 

el mercado norteamericano. Todo ello ha sido capitalizado en 

el reajuste de las cadenas de suministro, donde los flujos han 

cambiado y privilegiado a México. 

 Los resultados obtenidos generan optimismo y promesa 

de futuro. La cifra es noticia, sin embargo, el hecho no es nuevo, 

es el reflejo de una constante, una tendencia y un comporta-

miento de la Inversión Extranjera Directa en los últimos años. 

 México continúa enfrentando diversos retos, entre ellos, 

la imperiosa necesidad de crecer y generar desarrollo en en-

tidades de nuestro país que por décadas permanecieron en 

el olvido. El esfuerzo de la presente administración en ésta y 

otras tareas está de manifiesto. Hoy debemos reconocer que el 

Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador lejos 

de espantar el capital, generó las condiciones apropiadas para 

que el capital se decantara por México.

Polémica, polarización y mucho rui-

do en medios de comunicación; sin 

embargo, es importante hacer una pau-

sa y rescatar y reconocer los resultados 

positivos que nuestro país hoy registra. 

Opositores con intereses particulares 

previo a la elección del 2018 y en años 

anteriores, intentaron espantar a los vo-

tantes sobre el impacto que el Gobierno 

de Andrés Manuel López Obrador po-

dría tener sobre la economía mexicana 

y sobre distintos sectores productivos.

NUEVO RÉCORD 

JUSTA MEDIANÍA

No hay nada que pueda quebrar la unidad, dice 

Por Claudia Arellano 

claudia.arellano@razon.com.mx 

J
avier May negó que exista confron-
tación o problemática alguna con 
su compañero de partido Adán 
Augusto López Hernández; dijo 

que en Morena no hay lugar para el indi-
vidualismo y que está muy orgulloso de 
ir al frente de las encuestas en Tabasco, 
pues es una forma de “honrar el proyecto 
de transformación”. 

“Pareciera que todos quieren que Mo-
rena esté dividido, fisurado, y todas esas 
derivaciones, y no es así. Quienes le apos-
taron a que se registraran fracturas y di-
visión, luego de que se dieran a conocer 
los resultados, se quedarán con las ganas; 
especularon mucho. Hoy, la realidad su-
pera cualquier ciencia ficción que pudo 
haber, es el tiempo de Morena, y no hay 
nada que pueda quebrar la unidad”, dijo 
el político a La Razón. 

May Rodríguez mencionó que acom-
pañaría al gobernador Carlos Manuel 
Merino a su quinto Informe de Gobier-
no, que rindió ayer ante el Congreso del 
estado, pues para él es trascendente par-
ticipar, ya que es importante saber los 
avances del estado que pretende gober-
nar, porque lo importante en la 4T son los 
trabajos de continuidad y en equipo no 
basados en el individualismo. 

Tras darse a conocer los resultados, 
Javier May resaltó el compromiso de 
Tabasco por consolidar el proyecto de 

EL COORDINADOR estatal de la Defensa de la 4T señala 
que quienes buscan división en Morena “se quedarán con las 
ganas”; pide a guindas ir por el carro completo en el 2024 

JAVIER MAY (izq.) 
con el gobernador 
Carlos Merino, 
ayer, en Tabasco. 

Piña resalta unidad en fortaleza del PJ
Por Claudia Arellano 

claudia.arellano@razon.com.mx 

LA MINISTRA presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Norma Piña, subrayó que “la unidad de 
las personas servidoras públicas que 
integran el Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF) constituye la fortaleza de la 
institución, junto con la vocación y la 
constancia, que son los princi-
pios fundamentales sobre los 
que descansa la impartición y 
administración de justicia para 
proteger los derechos funda-
mentales de la población”.

En un encuentro con jueces y ma-
gistrados con residencia en Oaxaca, la 
también presidenta del Consejo de la Ju-
dicatura Federal (CJF) reconoció el des-
empeño de las y los servidores públicos, 
quienes trabajan con entusiasmo, más 
allá de los horarios laborales establecidos 
para desahogar los asuntos pendientes.

Añadió que, como juzgadores, las y los 
integrantes del PJF tienen una doble res-

ponsabilidad en lo individual 
y hacia la institución; cumplir 
puntualmente con ambas, 
dijo, nos ha hecho más fuertes.

En el recorrido por las 
instalaciones, escuchó plan-

teamientos e inquietudes del personal 
sobre las condiciones en las que desa-
rrollan su labor, al tiempo que expresa-
ron su respaldo.

Puntualizó que para el CJF es una prio-
ridad que los órganos en los que se impar-
te justicia sean adecuados y seguros, tanto 
para el personal que labora en ellos como 
para los justiciables, por lo que se conti-
nuará con la rehabilitación de inmuebles, 
específicamente juzgados y tribunales, a 
fin de que operen de manera correcta y en 
las mejores condiciones.

Al encuentro con personas juzgado-
ras acudió también la consejera de la 
Judicatura Federal, Celia Maya García.

transformación, para lo cual, refrendó, es 
indispensable la unidad. 

Apuntó que sabe las necesidades de 
la gente y se calificó como “autodidacta”, 
pues concluyó la secundaria y trabajó 
como mecánico, militando desde 1989 en 
el PRD y luego en Morena, donde fue dos 
veces alcalde de Comalcalco y diputado. 

Enfatizó: “Ahora vamos a trabajar 
en cuidar la organización por los tiem-
pos del proceso local oficiales. Vamos a 
empezar a trabajar, porque se 
tiene el reto para ganar las 17 
presidencias municipales, la 
mayoría calificada en el Con-
greso local, las diputaciones 
federales, senadurías, la guber-
natura y, desde luego, la Presi-
dencia de la República. No se 
trata sólo de mi gubernatura, 
sino de todo el proyecto”. 

El exdirector de Fonatur 
agregó que para mantener la 
unidad en su partido, este lu-
nes se reunirá con todos los as-
pirantes de Morena en Tabasco, 
incluyendo a Yolanda Osuna, 
Raúl Ojeda y Oscar Cantón. 

May subrayó que en su 
primer mensaje como coordi-
nador de Defensa de la Trans-

formación en la entidad hizo un reco-
nocimiento a quienes compitieron por 
el cargo que obtuvo con gran margen de 
preferencia, ya que “el objetivo era el mis-
mo para todos: seguir trabajando por un 
proyecto y, sobre todo, hacer de Tabasco 
un pueblo mejor y más próspero cada día, 
así que debemos ir con carro completo 
rumbo al 2024; nadie se queda fuera”. 

De entre los aspirantes ganadores, re-
conoció ser cercano al Presidente Andrés 

Manuel López Obrador. Recor-
dó que en el 2018 ganó una 
senaduría, pero sólo ejerció el 
cargo dos meses, pues el man-
datario le dio el cargo como 
subsecretario de Planeación 
en la Secretaría de Bienestar. 

De ser gobernador de Ta-
basco, May Rodríguez enfati-
zará en programas sociales en 
beneficio de los habitantes, tal 
y como hizo, dijo, con el pro-
grama Sembrando Vida. 

May también fue director 
general del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fo-
natur) y estuvo a cargo del 
Tren Maya, una de las obras 
emblemáticas de la Cuarta 
Transformación. 

PARECIERA que 
todos quieren que 
Morena esté dividi-
do, fisurado, y todas 
esas derivaciones, y 
no es así. Quienes le 
apostaron a que se 

registraran fracturas 
y división, luego de 
que se dieran a co-

nocer los resultados, 
se quedarán con las 
ganas; especularon 

mucho 

Javier May 
Coordinador de la 

Defensa de la 4T en 
Tabasco 

May rechaza que haya 
confrontación con Adán 
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EL ÚLTIMO cargo 
de Javier May fue 
en el Fonatur; tam-
bién fungió como 
s e c r e t a r i o  d e l 
Bienestar y subse-
cretario de Planea-
ción, Evaluación y 
Desarrollo. 

Eldato
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Fideicomisos 

le fueron 
extinguidos al PJ 
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Falla el teleprompter a la senadora 

Como Colosio, 
Xóchitl acentúa el 
hambre de justicia 
Por Claudia Arellano 

claudia.arellano@razon.com.mx 

A 
l pronunciar un discurso en el 
Monumento a la Revolución, 
la coordinadora del Frente 
Amplio por México, Xóchitl 

Gálvez, recordó que hace 30 años Luis 
Donaldo Colosio habló de “hambre de 
justicia”, y que hoy las cosas no han 
cambiado mucho, pues “tienen hambre 
los campesinos, las mujeres, y a todos a 
quienes se les tiene que dar respuesta a 
sus injusticias”.

“Basta ya de obsesión con la historia; 
los mexicanos, no queremos vivir en el 
pasado, queremos un futuro brillante. Yo 
quiero que mis hijos puedan vivir tran-
quilos y salir a la calle sin miedo, y eso que 
quiero para mis hijos, lo quiero para todos 
los mexicanos”, dijo.

Gálvez Ruiz enfatizó también que, a di-
ferencia de lo que se ha dicho, “la pensión 
de adultos mayores está bien, pero debe 
incrementarse y no se debe gastar en me-

LA RESPONSABLE del FAM retoma las 
palabras del excandidato presidencial; palo-
mea pensión a adultos mayores, pero dice 
que no debe usarse para comprar medicinas

dicinas, pues es obligación del gobierno 
tener sistemas de salud fuertes”.

Ante miles de simpatizantes que se 
congregaron en el Monumento a la Revo-
lución, la senadora panista abrió su discur-
so recordando su infancia y agradeciendo 
a los mexicanos que apoyan su proyecto; 
enfatizó que sigue siendo “la niña que 
vendía gelatinas” para ayudar a su familia.

En un momento de nervios y entre ri-
sas, la aspirante perdió el teleprompter y 
tuvo que improvisar su discurso, ya que 
en medio del evento dijo que olvidó lo 
que tenía escrito, mientras señalaba: “Aun-
que a muchos no les guste, soy la niña que 
vendía gelatinas y tamales para ayudar al 
sostén de su familia”. 

Durante su discurso, Xóchitl Gálvez 
citó los casos de corrupción del Gobierno 

federal, como el de Seguridad Alimenta-
ria Mexicana (Segalmex). “No se vale; era 
el dinero de los más pobres”, dijo, y agre-
gó que “es inaceptable que en (la refinería) 
Dos Bocas se planearan 160 mil millones 
de pesos y hoy esté costando 400 mil 
millones y no hemos sacado 
ni un bidón de gasolina de esa 
refinería”.

También afirmó que “basta 
ya de documentos en lo os-
curito, (pues) los ciudadanos 
debemos saber en qué y cómo 
se invierte el dinero. Los progra-
mas sociales se quedan, pero no 
para gastarlo en nuestra salud; 
también hay una iniciativa para 
que las trabajadoras del hogar 
tengan seguridad social, además 

LA SENADORA, durante su discurso en el Monumento a la Revolución, ayer

de una iniciativa para que jóvenes trabaja-
dores tengan todos los derechos laborales”.

También pidió poner fin a la estrategia 
de seguridad de “abrazos, no balazos”, 
y subrayó que durante su gestión en el 
Senado pidió destinar recursos para la 

búsqueda de las personas des-
aparecidas.

Al evento asistieron los di-
rigentes nacionales del PAN, 
Marko Cortés; del PRD, Jesús 
Zambrano, y del PRI, Alejandro 
Moreno; también la acompaña-
ron figuras como Josefina Váz-
quez Mota; el aspirante único 
a la Jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México, Santiago 
Taboada, y el diputado del PRD 
Luis Espinosa Cházaro.

23
Años lleva Xóchitl 

Gálvez en la política

D U R A N T E  s u 
discurso, la sena-
dora panista ase-
guró que, desde 
el gobierno y su 
partido, intenta-
rán atacarla con 
mentiras,  pero 
anticipó que no se 
va a dejar. 

Eltip

VIVIMOS momen-
tos cruciales; esta 

es la hora de la ver-
dad. Estoy lista para 

servir a mi patria 
donde el pueblo me 

lo demande 

Xóchitl Gálvez

Responsable del FAM
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Escuelas resultaron 
afectadas por el paso 
de Otis en Guerrero

ESTUDIANTES 
encapuchados 
impidieron el 
paso en la Auto-
pista del Sol, ayer. 

Cierran la Autopista del Sol y retienen 8 camionetas

Normalistas impiden con bloqueo
que lleguen los víveres a Acapulco
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

E
n medio de la desgracia que vive 
el pueblo acapulqueño por el hu-
racán Otis, alumnos de la Escue-
la Normal Rural de Ayotzinapa 

Raúl Isidro Burgos bloquearon la Auto-
pista del Sol en Chilpancingo, impidiendo 
el paso a la ayuda que con tanto anhelo 
esperaban las familias damnificadas de 
Acapulco y Coyuca de Benítez. 

Los estudiantes encapuchados llega-
ron a bordo de cuatro autobuses, don-
de bloquearon los cuatro carriles de la 
Autopista del Sol en el punto conocido 
como el Parador del Marqués, exigien-
do a la autoridad ser atendidos en sus 
demandas, afectando la circulación y 
el traslado de víveres para los afectados 
por el paso del huracán Otis.  

Los normalistas retuvieron ocho ca-
mionetas donde se trasladan Servidores 
de la Nación a Acapulco para apoyar en el 
censo y las tareas de auxilio a la población 
del puerto y de Coyuca de Benítez tras el 
paso del fenómeno natural, además, con 
ellos venían cientos de víveres que serían 
repartidos entre los pobladores. 

Autoridades estatales y federales 
llegaron hasta el lugar del bloqueo 
para atender sus planteamientos; sin 
embargo, los jóvenes de Ayotzinapa, 
en un acto provocador, mantuvieron 

ALUMNOS de la Escuela Rural de Ayotzinapa no permiten el paso hacia el puerto y Coyuca 
de Benítez; exigen entrega de material didáctico para usar en sus prácticas profesionales

el bloqueo reteniendo camionetas de 
la Secretaría del Bienestar, una del Sis-
tema Nacional de Protección Civil, dos 
tráileres, una camioneta de Telmex y 
otra más, además de provocar un inten-
so tránsito en la Autopista del Sol, la cual 
alcanzó más de dos kilómetros. 

Los estudiantes señalaron que entre 
sus demandas está la entrega de material 
didáctico para sus prácticas profesiona-
les. En algunos videos que se han com-

partido en redes los testigos aseguran que 
los supuestos estudiantes aprovecharon 
para apoderarse de víveres que eran des-
tinados a los damnificados. 

En redes sociales también se dio a co-
nocer que, al retirarse del punto, los nor-
malistas se habrían llevado autoestéreos 
y equipo de sonido de camionetas del Go-
bierno federal, causando daños y que, en 
algunos casos, hasta se llevaron las llaves 
de las mismas unidades. 

Destacan limpieza total en las avenidas
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

EL GOBIERNO federal reportó la con-
clusión, al 100 por ciento, de los trabajos 
de limpieza de las avenidas principales 
de Acapulco tras el paso del huracán Otis 
en el estado de Guerrero.

De acuerdo con el informe de los tra-
bajos que realizan las dependencias fe-
derales y estatales para la recuperación y 
la atención a los afectados por el paso del 
meteoro, se confirmó el número de per-
sonas fallecidas, con 48, y de desapareci-
dos, con 30, según los datos proporciona-
dos por la Fiscalía General de Guerrero.

Detalló que, a partir de los trabajos 
realizados por la Secretaría de la Defensa 
Nacional y la Guardia Nacional, se con-
cluyó la limpieza del 100 por ciento de 
las avenidas principales del puerto, que 
representan 118.2 kilómetros.

Además, indicó que la Secretaría de 
Marina registra un avance de 34 por 
ciento en el retiro de basura y escombros 
en vialidades secundarias, banquetas, ca-
mellones y otros espacios públicos.

En lo que respecta al Sistema Nacional 
de Salud, el informe notificó que se cuen-
tan con siete mil 218 dosis de biológicos, 
en 17 puntos de vacunación, en contra de 
Covid-19, tétanos, hepatitis B, tétanos-
difteria e influenza.

También refirió que se han implemen-
tado acciones contra riesgos sanitarios en 
107 colonias, protegiendo a una pobla-
ción de 697 mil 075 habitantes.

Respecto a la reapertura de puntos de 
abasto, el Gobierno de Guerrero 
y el ayuntamiento de Acapulco 
notificaron que ya están abiertas 
11 tiendas de autoservicio y 18 
sucursales bancarias con todos 
los servicios y 21 con cajeros.

CIENTOS de habitantes de Cacahuatepec, 
uno de los poblados más afectados de la zona 
rural de Acapulco, acusaron que las despen-
sas que reparte el Gobierno “no alcanzan”. 

Eldato

Ante la situación en el puerto, el PRI 
en el Senado pidió que se conforme una 
Comisión Especial para el Seguimiento 
de la Reconstrucción en Acapulco, que 
se mantenga vigente durante todo el 
tiempo que se realicen las tareas de re-
construcción.

El grupo parlamentario coordinado por 
el senador por Guerrero, Manuel Añorve, 
refirió que luego de ser un reconocido 
destino turístico, tras el paso del huracán 
Otis, Acapulco presenta un escenario de-
solador, sin diversos servicios ni abasto.

Por ello, propuso, a través de un punto 
de acuerdo, que se conforme una comi-
sión que represente a la Cámara alta y dé 

seguimiento a los trabajos de 
reconstrucción, “a efecto de 
observar el proceso de rehabi-
litación, atención y apoyo a las 
familias damnificadas tras el 
paso del huracán Otis”.

Apenas la semana pasada los estu-
diantes de la Normal Raúl Isidro Burgos, 
informaron que enviaron una brigada de 
ayuda humanitaria a damnificados por 
el huracán Otis en el puerto de Acapulco.  

A casi 20 días de la catástrofe provo-
cada por Otis, la ayuda humanitaria ha 
llegado de varios frentes. En Chilpan-
cingo, la población civil ha colocado 
módulos para la donación de víveres, 
cobijas, agua y medicinas. 

2
Mil 330 inscritos a 

Jóvenes Construyen-
do, enviados a ayudar
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ENCABEZA ATENCIÓN A LA POBLACIÓN

LA PERIODISTA Bibiana Belsasso y la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, durante un recorrido por 
Acapulco tras el paso del huracán Otis en el puerto.

Estuvimos esta semana pasada en Acapul-
co e hicimos un largo recorrido por distin-
tas zonas del puerto y en Pie de la Cuesta, 
una de las zonas más afectadas por el hura-
cán, tuvimos la oportunidad de hablar con 
la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salga-
do, en una de las comunidades de la zona. 
Ésta es parte de la plática que mantuvimos 
con la mandataria. 

BIBIANA BELSASSO (BB): Han pa-
sado poco más de dos semanas de la 
tragedia por el paso del huracán Otis. 
La vida vuelve a surgir poco a poco en 
las zonas afectadas.  

EVELYN SALGADO (ES): Tuvimos 
muchos daños materiales, pero que, 
como pueden ver, la gente sigue con fuerza, 
la gente sigue con esa motivación de levan-
tar Acapulco. Hoy estamos en uno de los 
42 comedores comunitarios que tenemos 
aquí, en Acapulco. Imagínate que Acapulco 
tiene más de mil colonias y comunidades, 
nos estamos distribuyendo para que la 
ayuda llegue a cada rincón el estado.

BB: Los días posteriores a la tra-
gedia siempre son los más difíciles, 
porque es el momento en donde la 
gente ya empieza a salir y se encuen-
tra con que ha perdido todo, ahora la 
gente está reclamando: agua, comida… 
¿Cómo están enfrentando esto?, por-
que una cosa es estar atendiendo la 
Costera Miguel Alemán, toda la Zona 
Diamante, pero otra la parte de atrás 
de Acapulco, las zonas populares.

ES: Nosotros vamos a continuar de 
manera permanente con el programa de 
pipas de agua, estamos hasta el momento 
entregando más de nueve millones de 
litros a través de este programa de agua 
potable de manera gratuita, es agua limpia, 
clorada, que incluso puede tomarse, hasta 
que se restablezca el abastecimiento de 
agua en todas las casas. Ésa era la demanda 
principal, el agua, ahorita pues estamos tra-
tando de llegar a cada casa y a cada comu-
nidad. La CFE está trabajando a marchas 
forzadas, hay plena reactivación de la ener-
gía eléctrica, pero a veces no es posible que 
baje hacia las casas porque la infraestructu-
ra eléctrica quedó muy dañada, tanto en las 
casas, comercios, en los departamentos. Y, 
ahora, CFE va a cambiar la estrategia y va a 
ir casa por casa, condominio por condomi-
nio, viendo de qué manera repara todos 
estos daños en la infraestructura eléctrica 
para que la luz pueda llegar a todas las casas.

BB: Gobernadora vamos a otro tema, 
la prevención. A ti te avisaron de la lle-
gada del huracán con muy poco tiempo 
de anticipación, ¿se imaginaron que 
fuera a ser de esta magnitud la tragedia?

A capulco, lo mismo que 
buena parte de la cos-

ta grande de Guerrero, ha 
quedado destruido por el 
huracán Otis. La destruc-
ción alcanza en algunas 
zonas dimensiones inima-
ginables, por eso las tareas 
de reconstrucción se atojan 
tan complejas, tan difíciles 
de implementar.

EVELYN, ANTE EL HURACÁN
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

ES: Todo inició con tormenta tropical, 
desde un inicio se dijo: “Es una tormen-
ta tropical”, nosotros seguimos todos los 
protocolos correspondientes, instalé el 
Consejo Estatal de Protección Civil, cancelé 
mi informe con días de anticipación, yo 
tenía mi informe un día jueves, el lunes 
ya estábamos cancelando el informe por-
que teníamos contemplada la entrada de 
una tormenta tropical que impactaría en 
Tecpan de Galeana, ése era el punto y la 
información que teníamos, que el huracán 
impactaría en Tecpan de Galeana. En 12 
horas pasa de tormenta tropical a hura-
cán categoría 1; en unas horas, a huracán 
categoría 2; después, en otras horas, hu-
racán categoría 3. Nosotros ya estábamos 
en el centro de mando, instalé el centro de 
mando, instalé el Consejo de Protección 
Civil, avisamos a todas las personas: “Por 
favor, resguárdense en sus casas, tengan 
su mochila de emergencia, tomen todas las 
precauciones correspondientes”, porque 
imaginamos que iba a ser un huracán cate-
goría 1 a lo máximo, después fue subiendo 
y ustedes lo vieron que en pocas horas pasó 
de tormenta tropical a huracán categoría 5.

BB: Y en lugar de Tecpan, que es a 
muchos kilómetros de aquí, golpeó 
en Acapulco...

ES: Al final, el huracán cambió sorpre-
sivamente la trayectoria, porque aparte de 
que fue un fenómeno totalmente atípico 
e impredecible, de una manera muy rápi-
da, en unas horas, cambió de tormenta a 
huracán categoría 5, ése fue el origen de la 
catástrofe...

BB: Me decías que todavía están 
haciendo una exploración muy im-
portante porque crees que todavía 
hay personas que se hubieran podido 
quedar en las embarcaciones y que 
hayan perdido la vida...

ES: Así es, gracias a la Marina, ellos 
están haciendo esta búsqueda y, por su-
puesto, la Fiscalía que se encarga de la in-
vestigación, están haciendo la búsqueda 
ahora en el mar, a todas estas personas que, 

por referencias de sus familiares, sabemos 
que permanecieron en las embarcaciones, 
son alrededor de 11 personas. Además, es-
tamos acudiendo a todas las colonias en 
la parte alta, en los cerros, en donde difí-
cilmente puede entrar el apoyo, la ayuda, 
para la búsqueda de personas. Implemen-
tamos un programa emergente, mediante 
el cual ya llevamos localizadas más de mil 
personas, que pusimos en contacto con 
sus familiares.  

BB: Todo esto que estamos viendo y 
el programa que anunció el Gobierno 
federal que tú tienes que coordinar, es 
un programa de reparación del daño 
que se ha sufrido, pero viene una etapa 
posterior que es la de la reconstruc-
ción de Acapulco. Dicen que las crisis 
también son una oportunidad. Es una 
oportunidad para reconstruir Acapul-
co, que ha crecido con mucho desor-
den urbano, con muchos problemas...

ES: Así es, toda crisis representa una 
oportunidad, de sacar lo mejor de nosotros, 
que la mayoría de los acapulqueños lo han 
hecho, han sacado la mejor parte de ellos, la 
solidaridad, empatía… es una oportunidad 
de cambiar, no nada más la imagen urbana… 
vamos a hacer una propuesta para cambiar 
las reglas de la construcción, de cómo se 
construyen los condominios que están en 
la franja costera. El huracán nos ha dejado 
dolorosas enseñanzas, pero se tiene que 
traducir en mejores mecanismos de cons-
trucción. Si ustedes ven los edificios, están 
de pie, pero volaron la tablaroca, volaron 
vidrios, entonces sí tenemos que cambiar 
estas reglas.

Es una forma también de que Acapulco 
renazca, va a ser un Acapulco renovado, un 
Acapulco diferente, un Acapulco que, efec-
tivamente, necesita de esta nueva imagen 
urbana, de mejores servicios públicos, 
tanto de agua, de recolección de basura…

BB: Gobernadora, tienen un proble-
ma grave de seguridad en Acapulco, 
están llegando cuarteles de la Guardia 
Nacional, sobre todo a las colonias más 

marginadas, que quizás eso ayuda a 
controlar la inseguridad en el puerto.

ES: Estos cuarteles de la Guardia Na-
cional van a estar en las colonias que tenían 
alta incidencia delictiva y alta densidad 
poblacional, van a estar en puntos estraté-
gicos, estamos hablando de alrededor de 38 
cuarteles de la Guardia Nacional, en los que 
nosotros vamos a poner nuestro granito de 
arena para que estén a la brevedad posible. 
Eso va a ayudar muchísimo a la seguridad 
del puerto también.

BB: ¿Cuánto tiempo estimas, más 
o menos, que pueda estar levantado 
todo? Porque una cosa es lo que haga 
el Gobierno, los servicios, lo que hagan 
los grandes almacenes, y otra cómo le 
van a hacer para reconstruir sus casas 
la gente, los trabajadores, la gente que 
vive en la parte de atrás de Acapulco.

ES: Bueno, tenemos fases. En la fase 
1, el objetivo era atender la emergencia ali-
mentaria: agua, alimento, los comedores 
comunitarios, por supuesto, ir levantando 
las viviendas que se puedan a la rapidez 
que nos den todos los recursos, el esfuerzo 
que estamos haciendo, el esfuerzo es im-
presionante, hay dos mil 500 trabajadores 
del Gobierno del estado, día y noche, 24 
horas, trabajando en la reconstrucción. Y, 
yo creo, todo va a ser por fases, va a haber 
comercios, va a haber lugares que se resta-
blezcan rápidamente, va a haber otros co-
mercios que a lo mejor tarden un poco más, 
hoteles que ya empiecen en diciembre, a 
verse en la primera fase de esta reactivación 
económica y reconstrucción del puerto.

BB:¿Hay recursos para todo eso? 
Porque para la magnitud del desas-
tre, se necesitará mucho más. ¿Habrá 
recursos?

ES: Yo confío en que van a seguir flu-
yendo los recursos, el Presidente ya anun-
ció más de 61 mil millones de pesos, el Go-
bierno del estado también está aportando 
lo que sea necesario, nosotros estamos 
priorizando en este momento Acapulco, 
a Coyuca de Benítez, que fueron los mu-
nicipios afectados, estamos haciendo una 
reestructuración también en nuestras fi-
nanzas para que el recurso se vaya a estos 
dos municipios. Creemos también en la 
inversión privada, ya he hablado con ho-
teleros, con empresarios que dicen: “Yo no 
me voy de Acapulco y, al contrario, vamos a 
invertir más en Acapulco, porque creemos 
que va a resurgir un Acapulco diferente y 
un Acapulco que va a ser una gran oportu-
nidad también turística en algún tiempo, 
por supuesto”.

BB: Nosotros le tenemos mucho 
cariño a Acapulco y, por supuesto, es 
un momento para que todos nos soli-
daricemos, para que toda la gente que 
pueda ayudar lo haga para que esto 
salga adelante.

ES: Tenemos que hacer un llamado 
de verdad a quienes gusten apoyar. La en-
trega es de mano a mano, es totalmente 
directa, es a las personas realmente damni-
ficadas, se hace de una forma ordenada…y 
es muy seguro también el transporte, la 
Autopista del Sol está completamente li-
bre, no se paga la caseta, entonces, pueden 
llegar todos los apoyos necesarios.

BB: Muchísimas gracias y éxito, 
gobernadora.      

ES: Gracias por su amor a Acapulco.
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Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LIBIA DENNISE García Muñoz Ledo, ac-
tual secretaria de Desarrollo Social y Hu-
mano de Guanajuato, se convirtió en la 
precandidata única del PAN al Gobierno 
de esta entidad, luego de que ayer la Co-
misión Estatal de Procesos Electorales del 
blanquiazul le entregara su constancia.

El documento que hizo público 
Eduardo López Mares, dirigente del PAN 
en Guanajuato, señala que “al cumplir-
se todos los requisitos establecidos en 
la invitación, se declara procedente el 
registro de la ciudadana Libia Dennise 
García Muñoz Ledo para participar como 
precandidato en el proceso interno de 
selección de la candidatura a la guberna-
tura del estado de Guanajuato”.

Por su parte, Lidia Dennise, a través de 
sus redes sociales también compartió: 
“¡Buenas noticias! Hoy me llegó la proce-
dencia del registro, que emitió la Comi-
sión Estatal de Procesos Electorales. Está 
ya avalada mi precandidatura. ¡Seguimos 

adelante, fuertes y con el mejor ánimo!”.
El pasado sábado, en la fecha límite, 

García Muñoz Ledo se registró como pre-
candidata única del PAN a la gubernatura 
de Guanajuato, y se dijo lista “para salir a 
conquistar corazones”.

“Con toda la fuerza del PAN, con toda 
la fuerza de ustedes, hoy me registro para 
ser la próxima gobernadora de Guanajua-
to”, señaló ante decenas de militantes, 
exgobernadores y personajes de relevan-
cia, como el expresidente Vicente Fox.

El pasado viernes Morena designó 
como su virtual candidata a Alma Edw-
viges Alcaraz Hernández, por lo que se 
prevé una lucha entre mujeres por la gu-
bernatura. Ayer Dennise felicitó a quien 
será su contrincante y expresó su deseo 
de que la contienda se dé con respeto.
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Mueren 3 policías tras
agresión en Zacatecas 
ESTE DOMINGO, el secretario general de Gobierno del estado 
de Zacatecas, Rodrigo Reyes Mugüerza, confirmó que tres ele-
mentos de la Policía Estatal Preventiva murieron a causa de las 
heridas que sufrieron durante el ataque de un grupo delincuen-
cial ocurrido la noche del sábado en la capital de la entidad.

LA MANDATARIA 
de Baja California, 
Marina del Pilar 
Ávila, al hablar 
ante 15 mil perso-
nas, ayer.

AMLO va por reducir 
50% IVA en fronteras
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció que antes de con-
cluir su mandato enviará una iniciativa 
de ley al Congreso para que en las fron-
teras del país se reduzca al 50 por ciento 
el Impuesto al Valor Agregado (IVA) y el 
Impuesto sobre la Renta (ISR).

El titular del Ejecutivo Federal asistió 
a la presentación del Segundo Informe 
de Resultados de la gobernadora de Baja 
California, Marina del Pilar Ávila Olmeda.

Al tomar la palabra, el primer man-
datario dijo: “Felicito al pueblo de Baja 
California por haber decidido, porque 
el pueblo manda, que sea gobernadora 
Marina del Pilar, una mujer inteligente, 
trabajadora, honesta; es lo mejor que le 
ha pasado a este bello y extraordinario 
estado de Baja California”.

El Presidente dio a conocer que man-
dará una iniciativa al Poder Legislativo 

para la reducción del IVA y el ISR en las 
fronteras norte y sur, y señaló que se ga-
rantizará que no haya incremento en los 
precios de los combustibles.

Además, el primer mandatario anun-
ció 10 compromisos específicos con el 
estado de Baja California, entre los que se 
incluye la conclusión, con el apoyo de los 
ingenieros militares, de distintas obras, 
como el Viaducto de Tijuana, la Garita 
de Otay II y la remodelación de todas las 
aduanas, para lo que se destinarán más 
de 20 mil millones de pesos. 

Durante su discurso, el Presidente 
López Obrador hizo un reconocimiento 
a las Fuerzas Armadas por las tareas de 
pacificación que hacen en el país.

“Quiero que se sepa, que se oiga bien y 
que se oiga lejos, he contado, desde que 
soy Presidente, con todo el apoyo de las 
Fuerzas Armadas, el pueblo de México 
tiene un Ejército que lo representa con 
mucha lealtad”, enfatizó, entre gritos de 
“Es un honor, estar con Obrador”.

Marina del Pilar rinde su Segundo Informe

“Baja California late hoy 
más fuerte que nunca”
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

E
n Baja California “tenemos de-
recho a soñar, porque hoy nues-
tros sueños tienen bases muy 
firmes y muy fuertes, porque te-

nemos los pies bien plantados y el alma 
volando muy en alto, y porque hoy Baja 
California late más fuerte que nunca”, 
afirmó la gobernadora Marina del Pilar 
Ávila Olmeda.

Al rendir su Segundo Informe de Re-
sultados, la mandataria estatal llamó a 

que “juntas y juntos construyamos la 
Baja California que le heredaremos a 
nuestras hijas e hijos”.

Ante el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y 15 mil personas reuni-
das en el Baja Center de Rosarito, Ávila 
Olmeda resaltó logros como la protec-
ción a las mujeres mediante programas 
como Tarjeta Violeta, Transporte Violeta, 
Escuadrón Violeta, Mujeres al Volante y 
Casas de Transición.

Asimismo, presumió que el porcenta-
je de población en situación de pobreza 
cayó del 22.5 al 13.4 por ciento y explicó 
que ese 9 por ciento de diferencia sig-
nifica que en sólo dos años hay 339 mil 
personas en Baja California que han me-
jorado sensiblemente su calidad de vida.

La gobernadora agradeció la presen-
cia del primer mandatario, a quien dijo: 
“Bienvenido Presidente, nuevamente, 
a ésta su casa, Baja California, en donde 
hoy orgullosamente formamos parte de 
este movimiento histórico, de esta lucha 

LA GOBERNADORA sostiene que en la entidad “tenemos 
derecho a soñar, con bases firmes”; presume baja de 9% en 
pobreza y captación de 4 mdd en inversión extranjera directa

MARINA DEL PILAR Ávila presumió la 
puesta en marcha de un programa de Cen-
tros de Salud bien equipados, en el que se 
invirtieron 616 millones de pesos.

Eldato

3
Gobernadores 

asistieron al informe 
de Marina del Pilar

que ha encendido a millones de almas de 
todas las mexicanas y mexicanos”.

Comentó que  en algún momeno Ló-
pez Obrador será recordado como Benito 
Juárez y dijo que gracias al apoyo federal, 
“todas las personas con alguna discapa-
cidad en Baja California hoy reciben su 
pensión sin importar su edad”.

La gobernadora señaló que en lo que 
va de su mandato se ha logrado el au-
mento en la captación de inversión ex-
tranjera directa con casi 4 millones de 
dólares, así como en la inversión en in-
fraestructura, que pasó de tres mil 536.9 
millones de pesos en el 2022 a cuatro mil 
602.4 millones de pesos.

Perfila el PAN a
candidata única
en Guanajuato

LIBIA DENNISE García Muñoz Ledo presume ayer su cons-
tancia de registro como precandidata de unidad.

1
Aspirante fue de-
finido por Morena 
el fin de semana

LA FUNCIONARIA del Gobierno de Guana-
juato dijo estar contenta de que la contienda 
del 2024 se dará entre mujeres y agradeció 
el apoyo del PAN en sus aspiraciones.
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EL PRI todavía va a dar la batalla, pero yo 
haría un llamado para que los ataques no 
sean personales y entiendan que en este 
momento la alianza nos necesita prudentes 
y humanos

Ana Villagrán
Diputada del PAN

SI USTEDES esperan que yo me convierta en 
un representante del Frente que critique, que 
señale, que acuse, que se vctimice, definitiva-
mente ése no soy yo

Adrián Rubalcava
Alcalde de Cuajimalpa

Saldo blanco, tras
derrumbe de casa
AUTORIDADES informaron que durante la madrugada de 
ayer un inmueble ubicado en el número 38 de la calle Lago Gran 
Oro de la colonia Pensil se vino abajo, sin que se registraran ni 
muertos ni lesionados. La caída de los muros alertó a los veci-
nos, algunos de los cuales salieron de sus viviendas.

CLIMA  
PARA HOY

MAYORMENTE
SOLEADO

¿SOSPECHA DE COVID-19?
Envía un SMS al 5151528°MAX. 15°MIN.

EL MANDATARIO capitalino, durante la 
conferencia de prensa realizada ayer.

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

E
l Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
reconoció que el exsecretario 
de Seguridad Ciudadana Omar 
García Harfuch mostró “espíritu 

colaborativo y unitario” al aceptar que 
por cuestión de género la precandidata 
de Morena en la Ciudad de México sea 
Clara Brugada.

En conferencia de prensa, Batres men-
cionó que “no es fácil que haya colabora-
ción en coyunturas políticas; sin embar-
go, “él (Harfuch) mostró su voluntad de 
colaboración y eso es fundamental”.

Insistió en que la actitud del extitular 
de la SSC “se agradece mucho, porque 
eso va a beneficiar todo el proceso”, ade-
más confirmó que va a jugar un papel 
relevante en lo que sigue.

Batres reiteró que continúa la labor de 
transformación para seguir marchando 
juntos ya que los aspirantes “van a ayu-
dar en las etapas que vienen”.

Respecto a la designación de Clara 
Brugada como precandidata, Martí Ba-
tres expresó que tiene una muy buena 
opinión de ella, porque ha sido testigo 
de su trayectoria política y sabe que “lo 
va a hacer muy bien”.

“La primera vez que la escuché hablar 
en un evento fue en 1991, donde ella es-
taba haciendo una labor en diversas colo-
nias de la capital, con una visión social y 
feminista”, remarcó.

Consideró que dentro de Morena el 
proceso interno se realizó de manera 
“impecable”, pues se cumplió con la ley, 
con la paridad de género y con lo estable-
cido en la convocatoria.

“Se cumplió con los elementos de la 
convocatoria, es decir, con la encuesta 
y con la paridad de género; tengo muy 
buena opinión de los participantes que 
quedaron”, sostuvo.

Destaca su “espíritu colaborativo”

Batres reconoce a García Harfuch
por aceptar nominación de Brugada
EL JEFE DE GOBIERNO 
considera que proceso de 
Morena fue “impecable”; di-
putados del PAN cierran filas 
en torno a Taboada; Rubalca-
va descarta victimizarse

En cambio, opinó que la designación 
de un aspirante único del PAN dentro del 
Frente Amplio en la Ciudad de México, 
“fue un acto de cero democracia”.

Apuntó: “Hace meses que el Presi-
dente dijo lo que iba a pasar, ya se sabía 
que en el lado conservador Claudio X. 
González iba a poner a Xóchitl en lo na-
cional y a Santiago en lo local; ninguna 
sorpresa”. 

El mandatario señaló que el Frente 
Amplio está llevando un proceso sin par-
ticipación ni democracia, a diferencia de 
los aspirantes de Morena, quienes reali-
zaron encuentros con la ciudadanía.

Batres Guadarrama agregó que en la 
alianza había otros buenos candidatos y 
ejemplificó que el alcalde de Cuajimalpa, 
Adrián Rubalcava, era uno de ellos.

En tanto, diputados locales del PAN 
y del PRI celebraron el acuerdo entre as-
pirantes panistas y la dirigencia de este 
partido para que el alcalde de Benito Juá-
rez con licencia, Santiago Taboada, sea el 
precandidato único del blanquiazul a la 
Jefatura de Gobierno.

El coordinador del PAN en el Congre-
so local, Federico Döring, señaló que el 
concentrarse en un único candidato es 
un evento que fortalece, ya que hay una 
contienda real que se dará contra otros 
aspirantes.

Subrayó: “Hay varios aspirantes en el 
PRI y cuando menos uno en el PRD, en-
tonces, es bueno ir unificándonos para 
tener mejores probabilidades de éxito y 
consolidar el proyecto de Taboada”.

Döring aprovechó para mandar un 
mensaje al partido guinda: “Estoy muy 

agradecido con Morena por haber rega-
lado 14 puntos porcentuales con la deci-
sión que tomaron hace unos días, sabre-
mos aprovechar y capitalizar mucho en 
el Frente”.

A su vez, la diputada panista Ana Vi-
llagrán celebró la designación anunciada 
el sábado en su partido y comentó que 
“Taboada ha sido un alcalde distinguido 
durante años, somos políticos que veni-
mos de una misma generación y no so-
mos improvisados”. 

Villagrán dijo a La Razón que dentro 
de la alianza Va por la Ciudad de México 
“el PRI todavía va a dar la batalla, pero yo 
haría un llamado para que los ataques no 
sean personales y entiendan que en este 
momento la alianza nos necesita pruden-
tes y humanos”.

Su compañera de bancada Claudia 
Montes de Oca opinó que la decisión de 
ungir a Taboada fue “un acto de unidad”, 
que fortalece a Acción Nacional.

Y Luis Chávez García, también panis-
ta, consideró que la nominación del al-
calde de Benito Juárez “fue lo mejor que 
puso pasar”.

“SIN COLORES”. En su opor-
tunidad, la diputada del PRI 
Silvia Sánchez Barrios aseve-
ró: “No sé cómo haya sido su 
proceso de designación, pero 
lo aplaudo y lo celebro, es un 
gran político y sabemos que 
su alcaldía es de las mejores en 
cuestión de seguridad; apues-
to a que Taboada puede ser un 
muy buen Jefe de Gobierno”.

En tanto, el aspirante del tricolor, 
Adrián Rubalcava, llamó a trabajar “por 
una ciudad unida, sin divisiones ni con-
frontaciones”, en donde se hable con la 
verdad y no se engañe a la población.

Rubalcava realizó un recorrido por co-
lonias de la alcaldía Azcapotzalco, duran-
te el cual se pronunció por mantener la 
unidad dentro de la alianza y expresó: “Si 
ustedes esperan que yo me convierta en 
un representante del Frente que critique, 
que señale, que acuse, que se victimice, 
ése no soy yo”.

Añadió que las elecciones se ganan 
“no en el Internet, en las encuestas o en 
el TikTok; éstas se ganan en las lecherías, 
en los tianguis, en los mercados, tocando 
puerta por puerta”.

El funcionario dijo ser un hombre “que 
suma, que construye, que ama a la comu-
nidad, sin importar colores; trabajaré con 
toda la comunidad de la ciudad, porque 
quiero que construyamos una ciudad 
unida, una ciudad de amor y con valores”.

Más tarde, la alcaldesa de Cuauhté-
moc, Sandra Cuevas, difundió en sus re-
des sociales un videomensaje en el que 

señaló seguirá en la compe-
tencia, “y espero poder contar 
con mis partidos, con los que 
llegué a gobernar la Cuauhté-
moc, con el PAN, con el PRI y 
con el PRD”.

Agregó que la Ciudad de 
México necesita a estos parti-
dos para competir, para ganar y 
para mejorar la calidad de vida 
de la gente, “para que goberne-
mos con amor”. 

EL PASADO sábado, la dirigencia del PAN 
en capital informó que su precandidato a la 
Jefatura de Gobierno es el alcalde de Benito 
Juárez con licencia, Santiago Taboada.

Eldato
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Aspirantes declina-
ron para el ungimien-

to de Taboada

Puntos obtuvo 
García Harfuch en la 
encuesta de Morena

EL ALCALDE de 
Cuaj imalp a c o n 
l icencia, Adrián 
Rubalcava Suárez, 
realizó varios reco-
rridos por colonias 
de  Iztapalapa y Az-
capotzalco el pasa-
do fin de semana. 

Eltip
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AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y un mil novecientos setenta y uno, de fecha 31 
de octubre de 2023, ante mí, se hizo constar que la señora MARÍA DE LOS ÁN-
GELES FERNÁNDEZ GODARD aceptó LA HERENCIA Y EL CARGO DE AL-
BACEA en la sucesión testamentaria del señor Pablo Enrique Martínez Gama.

El albacea formulará el inventario. 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

EDICTO 

      SE EMPLAZA A: ARTURO GRANDE FLORES.

El C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso escrito en la Ciudad de Mé-
xico, hace saber que en cumplimiento a lo ordenado por autos de fecha treinta 
y uno de agosto y veinticinco de septiembre del dos mil veintitrés, dictado en 
los autos del PROCEDIMIENTO JUDICIAL DE EJECUCIÓN DE GARANTÍAS 
OTORGADAS MEDIANTE PRENDA SIN TRANSMISIÓN DE POSESIÓN, 
seguido por INTERCAM BANCO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, INTERCAM GRUPO FINANCIERO, en contra de PRO-
DUCTOS INNOVADORES ALIMENTICIOS, SOCIEDAD DE RESPONSABILI-
DAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE, y ARTURO GRANDE FLORES, se 
ordenó emplazar por edictos, haciéndose de su conocimiento la parte condu-
cente de las resoluciones siguientes:

“Ciudad de México, a veintiocho de septiembre del dos mil veintitrés. Dada 
nueva cuenta en el expediente 1308/2018 y se precisa el auto del veinti-
cinco de septiembre del dos mil veintitrés, en la parte conducente que dice 
$26,666,666.60 (VEINTISÉIS MILLONES SEISCIETOS SESENTA Y SEIS MIL 
SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS PESOS 60/100 M.N.), siendo lo correcto: 
$26,666,666.60 (VEINTISÉIS MILLONES SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS 
MIL SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS PESOS 60/100 M.N.), por lo tanto, ela-
bórense los edictos como se encuentra ordenado en autos.-Notifíquese. Lo 
proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, 
Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien actúa ante 
el Secretario de Acuerdos, Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da 
fe. Doy fe.” 

“...Ciudad de México, a treinta y uno de agosto del dos mil veintitrés.
Agréguese al expediente 1308/2018 el escrito presentado por el apoderado 
de la parte actora, se tienen por hechas sus manifestaciones, en cuanto a lo 
solicitado y no obstante los informes proporcionados por diversas instituciones 
no ha sido posible emplazar al codemandado ARTURO GRANDE FLORES, en 
consecuencia, con fundamento en los artículos 1070 del Código de Comercio, 
en relación con el 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de aplica-
ción supletoria a la materia mercantil se ordena emplazar al codemandado por 
medio de edictos que se publiquen POR TRES VECES CONSECUTIVAS en el 
periódico “LA JORNADA” de circulación nacional y en el periódico “LA RAZÓN 
DE MÉXICO” de circulación local, para que dentro del término de TREINTA 
DÍAS HÁBILES, contados a partir del día siguiente en el que surta efectos la 
última publicación conteste la demanda entablada en su contra, haciéndole 
saber que la cantidad que le reclama INTERCAM BANCO, S.A. INSTITUCIÓN 
DE BANCA MÚLTIPLE, INTERCAM GRUPO FINANCIERO como suerte prin-
cipal es la cantidad de $26,666,666.60 (VEINTE SEIS MILLONES SEISCIEN-
TOS SESENTA Y SEIS MIL PESOS 60/100 M.N.)más accesorios y en caso de 
no hacerlo el propio demandado, el depositario o quien detente la posesión 
haga entrega material al actor de los bienes objeto de la garantía indicados 
en el contrato base de la acción, debiéndose informar a esta autoridad, en 
su caso, por el actor o quien este designe como depositario judicial sobre el 
lugar en que permanecerán los bienes que le fueron entregados y oponga las 
excepciones y defensas que a su derecho convenga conforme al artículo 1414 
Bis 10 del Código de Comercio, asimismo, también se le previene para que 
señale domicilio dentro de la Ciudad de México, apercibido que de no hacerlo, 
las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal, le surtirán por 
medio del Boletín Judicial conforme a lo dispuesto por los artículos 1069 y 
1070 del citado ordenamiento legal, quedando a su disposición las copias de 
traslado en la Secretaria “B” de este juzgado para que se imponga de ellas por 
el mismo término, por lo tanto, elabórense los edictos correspondientes.-
Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de 
Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, 
quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado IGNACIO NOGUEZ 
MIRANDA, que da fe. Doy fe.”

“Ciudad de México, a veinticinco de septiembre del dos mil veintitrés.
Agréguese al expediente 1308/2018 el escrito presentado por SERGIO PÉREZ 
ALFARO, mandatario judicial de la parte actora, carácter que se le reconoce al 
tener registrada su cédula profesional ante la Primera Secretaria de Acuerdos 
de la Presidencia y del Pleno de éste H. Tribunal…” “...se precisa la cantidad 
asentada en auto del treinta y uno de agosto del dos mil veintitrés, siendo la 
cantidad de $26,666,666.60 (VEINTISÉIS MILLONES SEISCIETOS SESEN-
TA Y SEIS MIL SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS PESOS 60/100 M.N.)que 
es la cantidad que reclama la parte actora como suerte principal, por lo tan-
to, elabórense nuevamente los edictos en los términos ordenados en dicho 
auto, en los que deberá asentarse la cantidad correcta como fue ordenado con 
anterioridad.-Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Primero de 
lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MAL-
DONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado IGNACIO 
NOGUEZ MIRANDA, que da fe. Doy fe.”

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS VIGÉSIMO PRIMERO DE PROCESO 
ESCRITO EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

LICENCIADO IGNACIO NOGUEZ MIRANDA.

EDICTO 
Que en los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL promovido por 
INTERCAM BANCO SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BAN-
CA MÚLTIPLE, INTERCAM GRUPO FINANCIERO, en contra de PO-
LANCO HERMANOS, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE 
y MIGUEL ÁNGEL POLANCO  ALVARADO, expediente 1011/2018, 
SECRETARIA “A”, La C. Juez dicto los siguientes autos que a la letra 
dicen: 
Ciudad de México, treinta y uno de agostode dos mil veintitrés. 
Atento a lo manifestado y tomando en consideración que solicita amplia-
ción de embargo en contra de la parte demandada MIGUEL ÁNGEL PO-
LANCO ALVARADO, Ciudad de México, once de septiembre de dos 
mil veintitrés. Dada cuenta con los presentes autos se precisa el auto 
de fecha treinta y uno de agosto, solo en la parte y siendo lo correcto: 
“... la cantidad liquida de $35,419,576.23 (treinta y cinco millones cuatro-
cientos diecinueve mil quinientos setenta y seis pesos 23/100 m.n.)...”, ... 
Por lo que para que tenga lugar de diligencia de pago y embargo por par-
te de la demanda, ... Ciudad de México, cinco de octubre de dos mil 
veintitrés. SE SEÑALAN DOCE TREINTA HORAS DEL VEINTITRÉS 
DE NOVIEMBRE DEL PRESENTE AÑO, ... debiendo comparecer el co-
demandado MIGUEL ÁNGEL POLANCO ALVARADO, por conducto de 
la persona facultada para ello a fin de realizar el pago de las cantidades 
reclamadas y en caso de no hacerlo se le embargaran bienes suficientes 
a garantizar las prestaciones reclamadas, el cual deberá realizarse la 
publicarse EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO LA RAZÓN 
POR TRES DÍAS CONSECUTIVOS. 

CIUDAD DE MÉXICO A NUEVE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTI-
TRÉS. 

ATENTAMENTE 

En cumplimiento del Acuerdo 18-42/2013 emitido por el Pleno del Con-
sejo de la Judicatura de la Ciudad de México en sesión de fecha 17 de 
septiembre de 2013, en que se encomiendan y delegan diversas obliga-
ciones de carácter administrativo a los Secretarios Conciliadores adscri-
tos a los Juzgados en Materia Civil de la Ciudad de México, firma el C. 
Secretario Conciliador adscrito al Juzgado Trigésimo Quinto de lo Civil 
del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. 

 _________________________________
Lic. Pedro Carlos Núñez Ortega 

Secretario Conciliador en funciones de 
Secretario de Acuerdos ‘A’ por ministerio de ley 

AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y un mil novecientos ochenta y nueve, de 
fecha 7 de noviembre de dos mil veintitrés, ante mí, se hizo constar que 
el señor OSCAR MARIO ZAMORA JIMÉNEZ aceptó LA HERENCIA Y 
EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión testamentaria de la señora 
María Cecilia Zamora y Jiménez.

El albacea formulará el inventario.
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil uno, de fecha 08 de noviembre 
de 2023, ante mí, se hizo constar que los señores GABRIEL HERNÁN-
DEZ ROJAS, VELIA SANDRA HERNÁNDEZ ROJAS, PEGGY RUBÍ 
HERNÁNDEZ ROJAS y PEDRO NOÉ HERNÁNDEZ ROJAS aceptaron 
LA HERENCIA y el señor PEDRO NOÉ HERNÁNDEZ ROJAS aceptó 
EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión testamentaria de la señora 
Velia Rojas Jiménez.

El albacea formulará el inventario. 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil dos, de fecha 08 de noviembre 
de 2023, ante mí, se hizo constar que los señores PEDRO NOÉ HER-
NÁNDEZ ROJAS y PEGGY RUBÍ HERNÁNDEZ ROJAS aceptaron LA 
HERENCIA Y LOS LEGADOS y la señora PEGGY RUBÍ HERNÁNDEZ 
ROJAS aceptó EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión testamentaria 
del señor Pedro Hernández Hernández.

El albacea formulará el inventario. 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

E D I C T O 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por SCO-
TIABANK INVERLAT S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRU-
PO FINANCIERO, SCOTIABANK INVERLAT en contra de CLAUDIA 
IVETTE SANCHEZ CALDERON y LUIS ALBERTO GRANADOS QUI-
ROZ, expediente número 847/2021 la C. Juez Quincuagésimo Primero 
de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, dicto diversos 
autos de fechas catorce de julio y veinte de octubre de dos mil veinti-
trés, que en su parte conducente dice... Agréguese al expediente número 
847/2021 el escrito de la apoderada de la parte actora, a lo solicitado de 
conformidad con los artículos 564, 565 y 570 del Código de Procedimien-
tos Civiles para el Distrito Federal, se ordena sacar a remate en Primera 
Almoneda el inmueble hipotecado, identificado como: Departamento nú-
mero B-310, Del edificio B, del Conjunto Habitacional sujeto al régimen 
de propiedad en Condominio de Tipo Vertical marcado con el número 
oficial 32 de la calle El Mirador, en la Colonia El Mirador, Alcaldía Coyoa-
cán, en la Ciudad de México; con valor de $2,510,000.00 (Dos millones 
quinientos diez mil pesos 00/100 moneda nacional), según precio de 
avalúo... sirviendo como postura legal para el remate, las dos terceras 
partes del precio del avalúo; se convoca a postores mediante publica-
ción de edicto porque se fijara por una sola ocasión, en los tableros 
de avisos del Juzgado y en los de la Secretaría de Administración 
y Finanzas de la Ciudad de México, debiendo mediar entre la pu-
blicación y la fecha de remate cuando menos CINCO DÍAS hábiles, 
asimismo se insertará además el edicto en el periódico “La Razón”, 
con fundamento en el Artículo 572 del Código de Procedimientos Civiles . 
. . se señalan las DOCE HORAS DEL DIA VEINTIDOS DE NOVIEMBRE 
DEL PRESENTE AÑO, porque así lo permite la agenda que para tal 
efecto se lleva en este juzgado debido a la carga excesiva de trabajo, 
para que tenga verificativo la Audiencia de Remate en Primera Almone-
da. Notifíquese. . . 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”
 

LIC. CESAR ALEJANDRO AVILA QUIROZ 

PARA SU PUBLICACION POR UNA SOLA OCASIÓN DEBIENDO ME-
DIAR ENTRE LA PUBLICACION Y LA FECHA DE REMATE CUANDO 
MENOS CINCO DIAS HABILES. 

“2023: AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO”

Juzgado: 61 civil                Secretaria “A”                Expediente: 635/2022

EDICTO.
JOSE LUIS MORENO RODRIGUEZ.

En los autos de juicio ORDINARIO CIVIL promovido por MORENO NARVAEZ 
MARIA JOSE en contra de JOSE LUIS MORENO RODRIGUEZ expediente 
635/2022, LA C. JUEZ SEXAGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL, DE PRIMERA 
INSTANCIA DE LA CIUDAD DE MEXICO; Dicto SENTENCIA DEFINITIVA, que 
en su parte conducente dice: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - - - -
        
CIUDAD DE MÉXICO A DIECIOCHO DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEIN-
TITRÉS.- - - - - - - -VISTOS, para dictar SENTENCIA DEFINITIVA en los autos 
del JUICIO ORDINARIO CIVIL, promovido por MORENO NARVAEZ MARIA 
JOSE en contra de JOSÉ LUIS MORENO RODRÍGUEZ, expediente 635/2022. 
“…  […] R E S U E L V E: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
PRIMERO. Ha sido procedente la vía Ordinaria Civil en la que la parte actora 
no probó los elementos constitutivos de su acción, en consecuencia: - - -  
- - - - - SEGUNDO. - Se absuelve al demandado de las prestaciones recla-
madas por la actora en su escrito inicial, lo anterior por las razones vertidas 
en el considerando respectivo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - TERCERO. - No se hace especial 
condena en costas en la presente instancia. - - CUARTO. - NOTIFÍQUESE 
los puntos resolutivos de la presente resolución a la parte demandada, me-
diante Edictos, los cuales se deberán publicar en términos del artículo 639 del 
Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México en el periódico  
LA RAZÓN.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
- - - - - - - - - - - A S I DEFINITIVAMENTE juzgando lo resolvió y firma la C. 
Juez Sexagésimo Primero de lo Civil Maestra en Derecho FLOR DEL CARMEN 
LIMA CASTILLO, ante la C. Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada ROCIO 
ANGELINA CALVO OCHOA con quien actúa y da fe. DOY FE…”  - - - - - - - - - - -

Ciudad de México a veintiocho de septiembre de dos mil
 veintitrés.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

LIC. ROCIO ANGELINA CALVO OCHOA.

PARA SU PUBLICACION: Por dos veces, de tres en tres días.

PAN busca ordenar 
desarrollo urbano 
en la metrópoli

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

LA DIPUTADA del PAN Gabriela Salido 
Magos propuso fortalecer los mecanis-
mos de cooperación entre diversas de-
pendencias encargadas del desarrollo 
urbano en la capital, para lograr acceder a 
“una ciudad de bienestar”.

La panista denunció que la Ciudad de 
México sufre de descoordinación entre las 
diversas dependencias encargadas del or-
denamiento y el desarrollo, lo que deriva 
en un “crecimiento anárquico”.

Explicó: “Hoy estamos en el limbo de la 
nada, por un lado tenemos un Instituto de 
Planeación que planea sin planear y que no 
termina de concretar su objetivo respecto a 
la visión de ciudad que queremos”.

También resaltó que la Secretaria de 
Obras se dedica a intervenir sistemáti-
camente en la planeación de la ciudad y 
otorga polígonos de actuación y autori-
zaciones en materia de uso de suelo que 
afectan e impactan directamente en la 
planeación de la ciudad.

Como ejemplo de la descoordinación, 
expuso los proyectos de redensificación 
que se tienen para las colonias Atlampa, 
Granadas y Vallejo, en la alcaldía Miguel 
Hidalgo, en donde no existe interlocución 
entre las diversas secretarías para definir 
las necesidades de infraestructura urbana 
que necesitan estas zonas. 

Salido Magos exhortó al secretario de 
Obras, Jesús Esteva Medina, a que sociali-
ce los proyectos que tiene la dependencia 
en esta alcaldía, pero en especial sobre la 
construcción de la Línea 3 del Cablebús, 
cuyos trabajos han generado la inconfor-
midad vecinal por las afectaciones que 
genera al entorno urbano, a las viviendas 
y a las vialidades.

“Estoy convencida de la necesidad de 
la transparencia, sobre todo en un tema 
tan sentido, porque los vecinos de esta 
zona tienen un interés particular en los 
temas ambientales y en la afectación a 
las áreas verdes, por lo que es necesario 
que se dé a conocer el estudio de impac-
to ambiental de esta obra”, subrayó Ga-
briela Salido Magos.

LA DIPUTADA del PAN Gabriela Salido Magos, aquí en imagen 
difundida en sus cuentas de redes sociales, ayer.

LA LEGISLADORA panista pidió que la Se-
cretaría de Obras dé a conocer los proyectos 
relacionados con la Línea 3 del Cablebús, en 
la alcaldía Miguel Hidalgo.

Eldato

2
Proyectos sobre 

ordenamiento 
están en estudio
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Prevén derrama económica
de 37 mmdp por Buen Fin

Van por apoyo a maestros
ante ataques de alumnos

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

EL TITULAR de la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco) de la Ciudad de México, 
Fadlala Akabani, indicó que se calcula que la 
derrama económica por el Buen Fin será de 
250 mil millones de pesos a nivel nacional, 
mientras que en la capital la cifra será de 37 
mil 326 millones de pesos, es decir, el 29 por 
ciento del total.

En conferencia de prensa, Fadlala Akabani 
subrayó que las principales intenciones de 
compra son artículos de línea blanca y ropa, y 
mencionó que se verán beneficiados 100 mil 
negocios y cerca de 300 mil personas de forma 
directa e indirecta.

Además, el funcionario destacó que  la de-
rrama económica superará en 10.3 por ciento 
el equivalente a lo que fluyó el año pasado, con 
3 mil 700 millones de pesos más. 

Añadió que para este 2023 se espera que el 
22 por ciento del total de las compras se reali-

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

EL DIPUTADO del PRI Jhonatan Colme-
nares Rentería presentó una iniciativa para 
reformar la Ley de Educación capitalina, con 
el fin de que los profesores tengan derecho 
a orientación jurídica y atención psicológica 
cuando sean objeto de agresiones por parte 
de alumnos y/o de sus familiares.

Colmenares Rentería señaló que cada vez 
se conocen más casos en los que maestros 
son agredidos por estudiantes, padres de fa-
milia o tutores, cuando surgen problemas de 
índole escolar.

Desafortunadamente, dijo, hoy en día es 
común encontrarnos con situaciones en las 
que los estudiantes se enfrentan a la violen-
cia en su entorno familiar y trasladan ésta a 
las escuelas públicas.

El priista explicó que las consecuencias 
de la violencia en el hogar se ven reflejadas 
en distintos entornos, como es el caso de las 
escuelas, por lo que señaló que los profesores 
se vuelven víctimas de bullying.

Al presentar la iniciativa, el legislador citó 
al menos diez casos de agresiones a profeso-
res que se han registrado en medios de comu-
nicación en los últimos meses.

Ante ello, Colmenares Rentería mencio-
nó que el maltrato hacia maestros 
puede incluir violencia psicológica 
—donde se hace uso del abuso ver-
bal y emocional mediante las burlas, 
insultos o amenazas— y violencia fí-
sica, en la que llegan a recibir golpes 

zarán por medios  digitales y el resto de forma 
directa en los diferentes establecimientos.

“Nosotros con Profeco trabajamos para 
que efectivamente haya auténticas ofertas 
en los diferentes almacenes que se registren, 
para garantizar lo que la población espera”, 
sostuvo el funcionario.

Por otro lado, Fadlala Akabani explicó que 
hasta el tercer semestre de este año el país ha 
recibido 32 mil 926 millones de dólares de in-
versión extranjera directa, de los cuales se han 
quedaro en la  capital 10 mil 580.

Comentó: “Esto corresponde al 32 por cien-
to, lo que significa que la tercera parte de lo 
que ha llegado a nuestro país se ha quedado en 
la capital en materia de servicios financieros, 
manufacturas y medios masivos”.

El secretario destacó que los principales 
países que generan este tipo de inversión son 
Estados Unidos, España y Canadá.

En tanto, el Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
informó que el Buen Fin traerá beneficios eco-
nómicos, en especial para los micronegocios.

o incluso lesiones mayores, que en algunos 
casos han requerido hospitalización.

El legislador añadió que las agresiones 
también se dan en redes sociales o grupos de 
WhatsApp en donde se realizan publicacio-
nes, comentarios o se difunden fotografías y 
audios con acoso, burlas y maltrato por el sim-
ple hecho de cumplir con su labor de enseñar.

La propuesta incluye adicionar un artículo 
117 Bis a la Ley de Educación, para 
asentar que “con la finalidad de dar 
el debido cumplimiento a sus obli-
gaciones, el personal docente deberá 
contar con el apoyo necesario, en caso  
de sufrir una agresión”.

EL SECRETARIO de Desa-
rrollo Económico,  Fadlala 
Akabani, en conferencia de 
prensa, ayer. 
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EL DIPUTADO local el PRI, Jhonatan Colme-
nares, en imagen difundida por el equipo de 
Comunicación de su bancada, ayer. 

10
Ataques a 

profesores se han 
documentado en 
los últimos meses 

EL TITULAR de Sedeco infor-
mó que la Ciudad de México ha 
recibido 10 mil 580 millones de 
pesos de inversión extranjera.

Eldato
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Por Alina Archundia

alina.archundia@razon.com.mx

B
ajo la supervisión de la Secre-
taría de Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes 
(SICT), encabezada por Jorge 

Nuño, y con una inversión de 530 millo-
nes de pesos, el gobierno federal avanza 
en el rescate de la obra mural, artística 
e histórica que alberga el Centro SCOP 
desde 1954.

Las piezas recuperadas (13 murales, un 
conjunto escultórico -dos alto relieves- y 
una escultura) de artistas como Juan O’ 
Gorman, José Chávez Morado, Jorge Best 
Berganzo, José Gordillo, Francisco Zúñi-
ga y Rodrigo Arenas Betancourt, entre 
otros, serán el mayor atractivo de lo que 
se convertirá en el Parque del Muralismo 
Mexicano, concepto único en el mundo 
que estará a lo largo de 55 mil metros 
cuadrados.

“Este proyecto que está llevando a 
cabo la SICT es icónico y en los anales 
del patrimonio cultural quedará como 
uno de los momentos más relevantes 
en la historia del país”, asegura Ramón 
Velázquez, director general de CAV Dise-
ño e Ingeniería, empresa encargada del 
rescate de las obras y demolición de los 
edificios dañados.

El Centro SCOP fue sede de las ofi-
cinas administrativas de la SICT, así 
como de un supermercado, labora-
torios, comercios, guardería, campos 
deportivos y edificios con 492 de-
partamentos para sus trabajadores, 
en un polígono de 95 mil 572 metros 
cuadrados.

En entrevista con La Razón, durante 

Será el Parque del Muralismo Mexicano

La SICT avanza  
en la recuperación

del Centro SCOP
CON UNA INVERSIÓN de 530 mdp trabajan en el rescate de 
la obra mural, artística e histórica del lugar; aclaran que el predio 
no se vende, pues será una obra emblemática de clase mundial
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Oxxo reabre tienda  
en Acapulco, Guerrero
TRAS EL PASO DEL HURACÁN OTIS, la cadena de 
conveniencia abrió su primera tienda en el munici-
pio y espera poner en marcha otras 14 unidades el 15 
de noviembre. Los establecimientos serán abasteci-
dos con productos básicos para la población.

Dólar

$18.0800
TIIE 28

11.5070%
Mezcla Mexicana

72.89 dpb
Euro

$19.1300
UDI

7.91574251,258.24                    0.37%
BMV S&P FTSE BIVA

1,060.89               0.39%
Centenario

$43,000

IGNITIA DESARROLLOS es la empresa 
responsable de presentar el proyecto de lo 
que será el Parque del Muralismo Mexicano, 
el cual se empezará a trabajar en 2024.

Eldato

Una historia de casi 70 años

1954
El Centro SCOP fue inaugurado después 
de 14 meses de labor constructiva, bajo 
la dirigencia del arquitecto Carlos Lazo. 
Es considerado una obra histórica.

1985
Con los sismos colapsaron tres pisos  de 
los edificios A y B. El inmueble fue re-
forzado y  los murales  que se perdieron 
fueron restituidos con réplicas.

2017
La intensidad del sismo de 7.1 grados 
afectó severamente las edificaciones del 
desarrrollo, las cuales también fueron 
afectadas por los terremotros de 1985. 

26 DE JULIO DEL 2018. Se inició re-
tiro de los murales de reposición que 
se montaron tras los daños ocurridos 
por los sismos de años anteriores. Este 
procedimiento se detuvo derivado de 
diversas manifestaciones sociales.

27 DE JULIO DEL 2018. El Instituto 
para la Seguridad de las Construcciones 
de la Ciudad de México determinó que 
“los edificios del Centro SCOP se consi-
deran de alto riesgo de colapso, por lo 
que no pueden ser ocupados”.

EL INMUEBLE tiene 13 murales en una superficie de seis mil 296 metros 
cuadrados, además de dos alto relieves y una escultura.

A MÁS DE TRES MESES de que empezó esta labor, ya se retiró la obra de 
una superficie cercana a cuatro mil metros cuadrados. 

LA RECUPERACIÓN se realiza por partes, con el objetivo de salvaguar-
dar las piezas de grandes artistas como Juan 0’ Gorman. 

LA OBRA SE PROTEGE con una especie de marco de acero para evitar 
que se lastime y se enumera para su posterior colocación. 

La SICT y la Secretaría de Cultura, a través del INBAL, trabajan  
en el rescate del patrimonio histórico del Centro SCOP.

Retiro de piezas históricas

un recorrido en las instalaciones, Veláz-
quez platica que “debemos estar no sólo 
tranquilos, sino contentos y satisfechos 
de que este terreno será un parque públi-
co. El predio no se vende, ni se va a crear 
un centro comercial, será uno de los par-
ques públicos más importantes del terri-
torio nacional y del mundo, con un gran 
valor artístico y cultural”.

En junio pasado, la SICT informó del 
inicio del proceso de contratación para el 
rescate de la obra mural, artística e histó-
rica que alberga el conjunto de edificios 
y complejo de oficinas conocido como 
Centro SCOP.

Dicho proyecto considera dos fases: 
la primera consiste en la salvaguarda 
de la obra artística y la demolición de 
los inmuebles; la segunda etapa com-
prenderá la restauración y reinstala-
ción de murales, relieves y escultura 
de la propiedad. 

Para ello, se inició el procedimiento 
de contratación de la fase uno: interven-
ción especializada para el rescate del 
patrimonio artístico y la demolición de 
los edificios A, B, C y D que resultaron 
afectados estructuralmente 
por los sismos ocurridos en 
1985 y 2017. Cabe mencionar 
que del edificio C se conserva-
rá una parte.

Al respecto, Velázquez in-
dica que, contrario a lo que se 
ha dicho, sí existen análisis es-
tructurales respecto al estado 
que guardan las edificaciones 
del Centro SCOP y, si bien no 
están en su totalidad conclui-

dos, el proceso sigue avanzando a gran 
velocidad.

El rescate completo de los murales ar-
tísticos está contemplado que concluya 
antes de que termine el año.

De los más se seis mil metros cuadra-
dos que comprende la zona muralista, 
alrededor de cuatro mil metros están 
concluidos y se prevé que un espacio de 
mil metros no sufra afectaciones.

PRIVILEGIAN SEGURIDAD. “Los 
edificios que conforman el Centro SCOP 
ya han sido afectados estructuralmente 
por muchos eventos sísmicos que han 
ocasionado una reconstrucción tras 
otra”, explica. Dichos procesos de inter-
vención para mantenerlos en pie, añadió 
el experto, han provocado que la afecta-
ción y el deterioro estructural se acelere 
con el tiempo.

“Por lo tanto, y por la seguridad de to-
dos los usuarios que algún día disfruta-
rán de este parque, lo más conveniente 
es que se ofrezca un inmueble con unas 
condiciones de seguridad completa; de 
ahí la razón para la demolición de la ma-
yoría de los edificios”, explica.

La alternativa de reconstrucción, dice, 
tendría un alto costo económico que lo 
hace prácticamente inviable: “No hay di-
nero que alcance para hacerlo”.

La SICT y la Secretaría de Cultura, a tra-
vés del Instituto Nacional de Be-
llas Artes y Literatura (INBAL), 
están trabajando de manera 
conjunta en todo el proceso para 
avanzar en su recuperación.

Suscribieron las bases de 
colaboración entre las depen-
dencias gubernamentales que 
reiteran su compromiso para 
garantizar la preservación, 
conservación, resguardo y per-
manencia de las obras.

95,57213 
Metros cuadra- 

dos, el espacio  
del polígono

Murales, en una 
superficie de 6,296 
metros cuadrados
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ESTE ESPACIO 
albergó oficinas de 
la SICT, así como 
un supermercado, 
laboratorios, co-
mercios, guardería, 
campos deportivos 
y edificios con 492 
departamentos.

Eltip
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Se eleva gasto
Costo de cumplimiento en el último año

Contribuyente Enero-septiembre 2022 Enero-septiembre 2023 Var % anual

Personas físicas 8,007 9,431 17.78

Personas morales 42,883 47,642 11.10

 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Escribo ya casi porque en octubre la inflación anual, 
comparando el Índice Nacional de Precios al Consumidor 
de octubre pasado con el del año pasado, fue 4.26 por cien-
to, ya casi en los cuatro puntos porcentuales, ya casi en el 
límite superior de la meta de inflación, ya casi en la máxi-
ma inflación aceptable, según las autoridades monetarias, 
los cinco integrantes de la junta de gobierno del Banco de 
México.

Fue en febrero de 2021 cuando la inflación se ubicó, 
por última vez, dentro de los límites de la meta, en 3.76 por 
ciento. Un mes después, en marzo, superó el límite superior 
de la misma, con 4.67 por ciento, iniciando un repunte que 
alcanzaría su punto máximo en agosto y septiembre de 
2022, meses en los cuales la inflación fue 8.70 por ciento. A 
partir de octubre de aquel año comenzó a ceder y en octu-
bre pasado se ubicó en 4.26 por ciento, ya casi en el límite 
superior de la meta de inflación.

Según el más reciente Anuncio de Política Monetaria, 
del Banco de México, del pasado 9 de noviembre, será en 
algún mes del segundo trimestre del año que entra, cuando 
la inflación alcance el 4.0 por ciento, en el límite superior 
de la meta, y será en algún mes del segundo trimestre de 
2025, cuando se ubique en 3.1 por ciento, a una décima de 
punto porcentual de la meta puntual, que es del 3.0 por 
ciento.

El reciente repunte inflacionario, que llevó a la inflación 
del 3.76 por ciento (febrero de 2021), al 8.70 (agosto y sep-
tiembre de 2022), que resultó en una inflación 4.7 puntos 
porcentuales por arriba de la máxima aceptable (4.0 por 
ciento), equivalentes al 117.5 por ciento, muestra la poca 
eficacia del Banco de México para evitar los repuntes en 
la inflación y mantenerla dentro de los límites de la meta, 
entre dos y cuatro por ciento, siendo menos malo lo que se 
acerque al dos que lo que se acerque al cuatro.

Fue en abril de 2020 cuando se alcanzó una inflación 
del 2.15 por ciento (la segunda más baja desde que se lleva 
el actual registro, 1970), más cerca del dos que del cuatro, 
inflación que en agosto y septiembre del año pasado alcan-
zó el 8.70 por ciento, lo cual dio como resultado un repunte 
de 6.55 puntos porcentuales, que equivalen al 304.65 por 
ciento, una muestra más de la poca eficacia del banco cen-
tral para mantener la inflación dentro de los límites de la 
meta fijada por las mismas autoridades monetarias, meta 
que debería ser cero.

Que el Banco de México tenga metas de inflación quie-
re decir que está a favor de la pérdida del poder adquisitivo 
de nuestro dinero, que es la pérdida del poder adquisitivo 
de nuestro trabajo, que viola el derecho al producto ínte-
gro del trabajo, que supone el derecho al poder adquisitivo 
íntegro del mismo, derecho que la inflación, ocasionada o 
permitida por el banco central, quien no tiene manera de 
negar su responsabilidad en el asunto, viola, por lo que 
resulta injusta. ¿Cuál debe ser el primer paso para eliminar 
esta injusticia? Que la meta de inflación sea cero. ¿Cuántos 
de los involucrados en el tema, desde los legisladores hasta 
las autoridades monetarias, están dispuestos a discutirlo?

Por lo pronto, ya casi.

Y a casi, después de 32 meses, de 
marzo de 2021 a octubre de 2023, 

de ubicarse por arriba del límite supe-
rior de la meta, cuatro por ciento, la 
inflación vuelve al redil, entendiendo 
por ello lo que, según el Banco de Mé-
xico, debe ser: una inflación no mayor 
al cuatro por ciento anual.

YA CASI

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Fernando Franco

fernando.franco@razon.com.mx

E
l costo de cumplimiento en que 
incurren los contribuyentes 
para cubrir sus obligaciones 
fiscales ante el Servicio de Ad-

ministración Tributaria (SAT) aumentó 
hasta 17.8 por ciento en el último año, 
según datos de la Secretaría de Hacienda.

 Para las personas físicas , el gasto ad-
ministrativo de presentar declaraciones 
de impuestos y otras actividades fiscales, 
subió de ocho mil siete pesos a nueve mil 
931 pesos, en promedio, entre enero y 
septiembre del 2022 frente igual periodo 
de este año; es decir, 17.8 por ciento.

Aquí se incluyen los gastos de trans-
porte, viáticos, papelería, copias, Inter-
net, honorarios, asesorías del contador 
y el costo del tiempo del contribuyente 
durante el último año, sin considerar el 
monto del pago de impuestos como tal.

Para las personas morales (empresas), 
la cantidad subió de 42 mil 883 pesos a 
47 mil 642 pesos, en promedio, en el mis-
mo periodo, es decir, un incremento de 
11.1 por ciento.

Además de los rubros que se incluyen 
para las personas físicas, se consideran 

Crece hasta 17.8%: Hacienda

Sube costo de pagar los 
impuestos ante el SAT

ESPECIALISTAS SEÑALAN QUE, además de la inflación, se 
debe a la percepción de mayor fiscalización; se incluyen rubros 
como papelería, Internet, transporte y gastos de contador 

Moody’s pone en “negativo” a EU

Reuters

LA AGENCIA MOODY’S revisó a “nega-
tiva” desde “estable” la perspectiva de la 
calificación crediticia de Estados Unidos, 
citando los elevados déficits fiscales y el 
deterioro de la asequibilidad de la deuda, 
una medida que suscitó críticas inmedia-
tas por parte del gobierno del presidente 
Joe Biden.

La medida se produce después de 
que la firma Fitch Ratings rebajara la ca-
lificación del país este año, tras meses de 
tensiones políticas en torno al techo de la 
deuda estadounidense.

El gasto federal y la polarización polí-

DE LAS TRES CALIFICADORAS, es 
la única que mantiene al país vecino en 
el grado de inversión máximo; la agen-
cia avizora déficits fiscales elevados 

tica han sido una preocupación creciente 
para los inversionistas, contribuyendo a 
una venta masiva que llevó los precios de 
la deuda pública estadounidense a sus 
niveles más bajos en 16 años.

“Es difícil no estar de acuerdo con 
el razonamiento, ya que no hay ex-
pectativas razonables de consolida-
ción fiscal a corto plazo”, dijo 
Christopher Hodge, econo-
mista jefe para Estados Uni-
dos de Natixis. “Los déficits 
seguirán siendo grandes (...) 
y a medida que los costos por 
intereses ocupen una par-
te mayor del presupuesto, 
la carga de la deuda seguirá 
creciendo”.

La agencia de calificación 
dijo, en un comunicado, que 
“la continua polarización polí-

sueldos y salarios del contador y la even-
tual contratación de un despacho fiscal, 
según el “Informe de Finanzas y Deuda 
Pública” de Hacienda.-

El incremento registrado, además del 
encarecimiento que registran todos los 
bienes y servicios en el país, obedece a la 
percepción que tienen los contribuyen-
tes de una mayor fiscalización por parte 
de la autoridad, dice Juvenal Lobato, es-
pecialista fiscal de la UNAM. 

Esto los lleva, dice, entre otras cosas, 
a estar más al pendiente de cumplir en 
tiempo y forma y a recurrir con un es-
pecialista para que los apoye a presentar 
sus declaraciones un número de veces 
mayor al que se veía antes, para evitar 
posibles multas.

Datos de la autoridad tributaria reve-
lan que la percepción de riesgo del con-
tribuyente de ser sujeto a una sanción 
por parte del SAT fue de 87 por ciento en 
el periodo julio-septiembre. Desde que 
inició esta administración, la cifra está 
por arriba de 80 por ciento; en el sexenio 
pasado era de entre 30 y 40 por ciento.

De acuerdo con las encuestas publi-
cadas por el Servicio de Administración 

tica” en el Congreso aumenta el riesgo de 
que los legisladores no sean capaces de 
llegar a un consenso sobre un plan fiscal 
para frenar la disminución de la asequibi-
lidad de la deuda”.

“Cualquier tipo de respuesta política 
significativa que pudiéramos ver a esta 
decreciente fortaleza fiscal, probable-

mente, no ocurriría hasta 2025 
debido a la realidad del ca-
lendario político del próximo 
año”, dijo Moody’s.

La calificadora es la última 
de las tres principales agen-
cias en mantener una nota 
máxima para el Gobierno esta-
dounidense. Fitch cambió su 
evaluación “AAA” para llevarla 
a “AA+” en agosto, uniéndose a 
S&P, que ha tenido una califi-
cación “AA+” desde 2011.

Fuente|SHCP(Cifras en pesos)

Tributaria correspondientes al tercer tri-
mestre del año, 31 por ciento de las per-
sonas físicas dijo que no erogó un solo 
peso en los trámites administrativos para 
cumplir con sus obligaciones tributarias.

Otro 20 por ciento señaló que gastó 
hasta mil pesos; 27 por ciento, entre mil 
y cinco mil pesos; 10 por ciento, de cinco 
mil a 10 mil pesos; tres por ciento, entre 
10 mil y 20 mil pesos; dos por ciento, de 
20 mil y hasta 50 mil pesos; 1 por cien-
to, de 50 mil a 100 mil pesos y otro 1 por 
ciento, más de 100 mil pesos.

MÁS EFICIENCIA. El SAT informó 
que, durante el periodo enero-septiem-
bre del 2023, cada peso invertido en los 
actos de fiscalización se multiplicó por 
192.9 por medio de la recuperación de 
cifras cobradas.

Además, destacó que, de cada 10 ca-
sos, más de nueve resultaron con obser-
vaciones determinadas por los audito-
res. “Muestra que el direccionamiento y 
ejecución de las auditorías tuvo un alto 
grado de certeza”, sostuvo en el último 
reporte trimestral.

En el periodo  se realizaron 22 mil 479 
actos de fiscalización, soportado esto con 
una rentabilidad de 192.9 y una efectivi-
dad de 97.7 porciento.

A decir de fiscalistas, la mayor eficien-
cia obedece a un mayor uso de la tecno-
logía, con menores gastos.

22 98
Mil 479 actos

 de fiscalización 
ejecutó el SAT

Por ciento, 
la efectividad de 

la autoridad

DE ENERO a septiembre, por cada peso que 
el SAT invirtió en los actos de fiscalización 
obtuvo 192.9 por medio de la recuperación 
de cifras cobradas, destacó Hacienda.

Eldato

ESTE AÑO, Fitch 
Ratings redujo la 
nota crediticia de 
Estados Unidos 
de “AAA” a “AA+”, 
con lo cual siguió 
los pasos de S&P, 
que tiene a la nación 
vecina en ese nivel 
desde 2011.

Eltip
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El presidente de Grupo Salinas tuvo la 
participación más destacada durante la 79° 
Asamblea General de la Sociedad Interame-
ricana de Prensa el viernes pasado, donde, 
en la conversación conducida por Sergio Sar-
miento, estableció con claridad la relación de 
respeto que tiene con Andrés Manuel López 
Obrador y, sin paños tibios, mostró sus dife-
rencias con el inquilino de Palacio Nacional 
y varios de sus altos funcionarios, los del ala 
radical que desplazó a los integrantes más 
brillantes y moderados de la 4T.

Y esas diferencias no se limitan sólo al 
persistente señalamiento presidencial de 
que Salinas debe impuestos por 25 mil 
millones de pesos (aunque ya le subieron 
otros mil millones), que se encuentran en 
litigio, y que ahora es motivo de presión por 
la cobertura informativa que Televisión 
Azteca hace del desastre de Otis en Guerre-
ro y las acciones fallidas del gobierno. 

Una diferencia crucial con los “gobierní-

Los radicales de izquierda, de filiación marxista, son, 
por definición, insaciables y, desde el gobierno, roban 

con la promesa de repartir entre los más pobres, y lo toman 
sin importarles la destrucción de las empresas que son la 
verdadera fuente de riqueza de la nación; lo que no roban 
se malgasta en “proyectos gloriosos”. Así Ricardo Salinas 
Pliego, de manera sintética, puso en contexto los excesi-
vos impuestos que los gobiernos “progresistas” aplican a la 
sociedad.

LOS “ZURDOS DE MIERDA”
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

La decisión se tomó, además, por-
que faltarían requerimientos como la 
obtención del Certificado de Opera-
dor Aéreo. El camino aún es largo para 
ver en los aires a Mexicana; lo cierto 
es que aunque se avanza en concluir 
la adquisición de inmuebles y un si-
mulador de vuelos, se tiene que tener 
el respaldo del certificado de aerona-
vegabilidad, que es emitido para cada 
aeronave por la autoridad de aviación 
civil en el que esté matriculada cada 
unidad.

Ya se tiene el respaldo de la Agen-
cia Federal de Aviación Civil (AFAC), 
recursos para 2023 y millones de 

En los últimos días se filtraron fotografías que 
dejan ver un avión de Embraer siendo detalla-

do para darle vida con la nueva identidad de Mexi-
cana de Aviación. Hoy le podemos confirmar que se 
trata de un avión de la empresa regional TAR, que 
será rentado y sólo alcanzará para hacer uso con 50 
personas, porque el plan de tener 10 aviones de la 
compañía Boeing tendrá que esperar, debido a que 
la transnacional de aviones ha tenido problemas en 
la fabricación de aeronaves. 

LOS PROBLEMAS EN MEXICANA DE AVIACIÓN

POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

colas” data del 2007 y luego con la reforma 
electoral del 2013, con la cual las empresas 
concesionarias de radio y televisión deben 
asignar gratuitamente tres minutos de 
cada hora de transmisión a campañas po-
líticas pautadas por el Instituto Nacional 
Electoral, y sin que las radiodifusoras pue-
dan comercializar espacios de publicidad 
política…, mientras que en medios digita-
les y exteriores los partidos y candidatos se 
publicitan sin pudor.

Ante los abusos del poder, la rebeldía es 
necesaria; se padecen presiones y descalifi-
caciones, pero sólo los ciudadanos pueden 
atajar el ataque a las libertades. “Ármense 
de valor, por no decir de huevos”, otra frase 
que dibuja a Salinas Pliego como un liberal 
de peso completo. 

 
AT&T contra AT&T. Luego de atender la 
réplica a la columna titulada “AT&T, como 
la Bartola”, es relevante contrarreplicar el 

farragoso escrito que firmó Jorge Torres 
Martínez como representante legal de la 
firma de telecomunicaciones.

Son dos puntos a precisar a la adminis-
tración de Mónica Aspe: 1) No miento, hay 
proveedores estratégicos a quienes se les 
dejó de pagar. Ustedes los conocen mejor 
que yo. 2) Los datos de venta de gigabytes 
por línea son los que la misma AT&T pro-
vee al Instituto Federal de Telecomunica-
ciones en los anexos estadísticos BIT. Cabe 
la posibilidad de que la firma estadouni-
dense falseara la información.

Y que alguien le diga por WhatsApp al 
abogado Torres que la compra de datos 

“es lo de hoy”, como cualquier adolescen-
te sabe. Los datos recopilados por IFT 
revelan que AT&T, en el primer trimes-
tre del 2023 respecto mismo periodo de 
2022, redujo cuatro por ciento la venta 
de gigabytes por línea para quedar con 
4.3 GB…, mientras que Telcel, a cargo 
de  Daniel Hajj,  aumentó 18.7%, para 
alcanzar 7.3 GB por línea; Telefónica, a 
cargo de Camilo Aya, aumentó 16.5% y 
registró 6 GB y los múltiples operadores 
móviles virtuales crecieron 27.1%, para 
llegar a 0.4 GB.

Es decir, AT&T reniega de sus datos.
 

Gas Pirata, S.A. El Valle de México, el 
Valle de Toluca y la zona conurbada de 
Puebla son los reinos de la anarquía en la 
venta y distribución de gas LP. Empresas 
como Gasipo, Jebla, Elite, Ovi Gas, Luxor, 
Flamamex, Flamaazul, Gas la Cobra y Gas 

Metropolitano hacen su agosto en medio 
del desorden que hoy no puede atajar la 
Comisión Reguladora de Energía, que 
lleva Leopoldo Melchi, pues los permisos 
para plantas de distribución cobijan insta-
laciones clandestinas.

Varias gaseras que incumplen las nor-
mas las obligan a registrar todos sus vehí-
culos de reparto y garantizar la seguridad 
de las mismas, pero con unas cuantas pipas 
y camiones repartidores abastecen a cien-
tos de ellas pertenecientes a otras empre-
sas y a plena luz del día. 

Supuestamente, la CRE impediría tales 
prácticas, pero para ello requiere el apoyo 
de la Guardia Nacional, las fiscalías, las poli-
cías estatales y locales…, y también modifi-
caciones legales que le otorguen facultades 
para atacar de raíz la venta de gas de origen 
sospechoso y la anarquía existente. 

 
Monte de Piedad, precipicio. El próxi-
mo sábado 18 de noviembre puede quedar 
sellada la suerte de Monte de Piedad, la 
solidaria institución que dirige Javier de 
la Calle, ante la huelga a la que emplazó 
el sindicato que dirige Arturo Zayún; los 
sindicalistas buscan ampliar un contrato 
colectivo de trabajo oneroso e inflexible, 
que incluye 105 días de aguinaldo, 29 días 
de salario más comisiones de prima vaca-
cional, prima dominical de 80 por ciento y 
gastos médicos privados…, razón que tiene 
al borde de la quiebra a la afamada institu-
ción de crédito prendario que no soportaría 
una huelga local.

pesos para 2024. La Secretaría de la 
Defensa, que encabeza Luis Cresen-
cio Sandoval, tiene toda la intención 
de volar el 2 de diciembre, quizá sea 
oficial ese vuelo inaugural desde el 
Aeropuerto Internacional Felipe Án-
geles (AIFA), y aunque sólo será una 
aeronave operando, se cumplirá con 
el sueño del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, pero eso sí, no 
como se tenía planeado, porque hoy 
habrá otros factores en los que hay 
que poner atención, como los provee-
dores de servicios, la incertidumbre 
en los precios del petróleo, que afec-
tan a la turbosina; el reordenamiento 

de slots, aunque su base sea el AIFA, y 
otros asuntos a lo que se tendrá que 
hacer frente.

Ya veremos cuál terminará por 
ser la ruta inaugural, porque la aspi-
ración es que vuele a Cancún, Quin-
tana Roo; Monterrey, Nuevo León; 
Guadalajara, Jalisco; Tijuana, Baja 
California; Campeche, Campeche; 
Chetumal, Quintana Roo; Mérida, 
Yucatán; Puerto Vallarta, Jalisco e 
Ixtapa-Zihuatanejo, Guerrero. Quíte-
se usted de la mente que pueda volar 
a la Unión Americana, esa es otra 
historia, por ahora lo importante es 
abrir la llave de la venta de boletos y 
su puesta en los aires de nuestro país.

Récord en vehículos. La industria 
de vehículos pesados experimenta 
un ascenso sostenido, por lo que, para 
este año,  apunta a superar los récord 
del 2019. La Asociación Nacional de 
Productores de Autobuses, Camio-
nes y Tractocamiones (ANPACT), 
dirigida por Miguel Elizalde, destaca 
el continuo crecimiento mensual en 
producción, ventas y exportación, 
evidenciando la solidez posterior a la 
pandemia. Y es que es para resaltar el 
significativo avance de la industria, ya 
supera las alzas registradas en 2019.

Octubre marcó un hito con au-
mentos de 31.4% en ventas al ma-
yoreo; 1.8%, en exportación y 8.5%, 
en producción, lo que consolida un 
mes con 4,651; 14,470 y 18,756 uni-
dades, respectivamente, en compa-
ración con 2022. Con estos datos, la 
recuperación es un hecho, pero no 
hay que confiarse. Es por esto que 
Expo Transporte ANPACT 2023 se 
posiciona como catalizador del diá-
logo y la estrategia para el futuro 
del sector automotriz y del auto-
transporte. Programado del 15 al 17 
de noviembre en Expo Guadalajara, 
el evento contará con paneles de 
discusión, conferencias y foros que 
abordarán la agenda pública presen-
te y, seguramente, dictarán la futura.

Voz en off. Bien por Fomento Eco-
nómico Mexicano (Femsa), que está 
haciendo un extraordinario trabajo 
para pronto abrir todas sus tiendas 
Oxxo en Acapulco, luego del paso del 
huracán Otis. Tiene planteado que 14 
tiendas estén listas para el próximo 15 
de noviembre. Un punto interesante 
es que tiene el compromiso para con-
tinuar el envío de apoyos y lograr la 
reactivación del entorno social y eco-
nómico del municipio.
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no en todos los casos. Esta tendencia 
se dio sobre todo después de la pan-
demia de Covid-19, por la interacción 
inmediata que se da a través del Home 
Office. La distancia dejó de ser una ba-
rrera, ahora es el idioma, en muchos 
de los casos.

¿Entonces, hay avances sustan-
ciales? No en los niveles ideales. Si 
bien la exigencia ha crecido por parte 
de las empresas, sobre todo por parte 
de las de tecnología, la respuesta no 
ha sido tan buena por parte de los 
mexicanos.

Además, el interés no es homo-
géneo. La gente del centro del país, 
sobre todo las personas jóvenes, tien-
de a hablar el idioma mucho más, en 
comparación con el resto de los esta-
dos del país. 

Sin el dominio del idioma, ¿el 
talento es insuficiente para una 
empresa transnacional? Así es, 
talento hay en México, pero no cum-
plen con todos los requerimientos 
para satisfacer las necesidades de las 
empresas; es decir, alguien que no 
habla inglés no puede participar en 
una mesa de trabajo de una empresa 
de tecnología, por ejemplo, aunque 
tenga la capacidad profesional para 
charlar de los temas.

¿Cuál es la principal falla de las 
nuevas generaciones para hablar 
inglés? Quieren hablar demasiado rá-
pido y eso no siempre es posible, no 
se aprende en dos meses, eso es falso.

Y, por otra parte, están las personas 
que le temen al idioma, pero que fi-
nalmente tienen que enfrentarlo para 
conservar su trabajo o conseguir una 

mejor posición profesional.

¿Esto incluye a los CEO de las em-
presas? Sí, claro. Muchos de ellos no se 

sienten con la confianza de participar 
en juntas de negocios y es algo que con 

el tiempo limita su participación en la em-
presa que se desempeñan.

¿Hay miedo de aprender? Definitiva-
mente sí, principalmente por un tema de 

desmotivación, porque las personas se cie-
rran a decir “no puedo” y hasta que no lo tienen 

enfrente y no tienen otra opción para evadirlo, es 
cuando se terminan por animar.

¿El nearshoring aumenta la demanda de esta ha-
bilidad? Es correcto. Quienes obtengan los primeros y mejores 

empleos derivado de estas inversiones serán aquellos que desde 
¡ya! empiecen a invertir su tiempo y su dinero en el aprendizaje 
del idioma, para que realmente tengan una oportunidad de 
ocupar un puesto en esas empresas transnacionales y al-
canzar salarios a los que otras personas, definitivamente, 
no pueden aspirar.

REZAGO. Cerca de 80 por ciento de los emplea-
dores busca contratar jóvenes, pero más de 
la mitad tiene problemas para encontrar 
ese talento. Entre las principales difi-
cultades se encuentra la falta del 
manejo de idiomas, según 
ManpowerGroup.

LA RAZON +
MÉXICO TIENE UN NIVEL de aptitud en el idioma 
bajo; ocupó el lugar 89 de 113 países o regiones en la 
edición 2023 del ranking mundial de Education First.

Twitter @LaRazon_mx
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Salarios son 30% mayores con su dominio

QUIENES obtengan 
los mejores empleos 

derivados del 
nearshoring serán 

aquellos que desde 
¡ya! empiecen a 

invertir en el idioma”
 

Elizabeth Bulas

CEO de Dexty

Por Alina Archundia

alina.archinda@razon.com.mx

C
on una industria cada 
vez más globalizada y 
el auge del proceso de 
relocalización de em-
presas, el llamado near-
shoring, hablar inglés 

se vuelve un requisito indispensable 
para ser candidato a ocupar una de las 
vacantes que las grandes transnacio-
nales ofertan. Con esta habilidad, una 
persona puede aspirar a salarios hasta 
30 por ciento mayores.

“Es aquí donde Dexty saca lo mejor 
de cada practicante de inglés, y logra 
que los parlantes derriben sus barre-
ras para así comunicarse de manera 
clara y asertiva en el idioma más de-
mandado del mercado”, afirma la CEO 
y fundadora de la empresa, Elizabeth 
Bulas, en entrevista con La Razón.

Dexty es un training center que 
busca empoderar a usuarios, profe-
sionistas, empresarios y toda aquella 
persona que esté interesada en apren-
der el idioma, para su vida diaria o su 
carrera profesional.

La empresa facilita el aprendizaje 
de esta habilidad a través de conte-
nidos útiles, coaching personalizado 
y las mejores sesiones de formación 
que se adaptan a los horarios de cada 
carrera o negocio.

¿Qué ofrece Dexty? Promueve el 
entrenamiento profesional relacionado 
con el idioma inglés y el desarrollo per-
sonal. Está enfocado en ayudar a aumen-
tar el conocimiento y mejorar las habilida-
des del idioma, tanto a empresas como a 
profesionistas, a través de una metodología 
combinada. Aquí, los coaches se convierten, 

más que nada, en una fuente de motivación 
para que la gente no sienta miedo al hablar el 

idioma y, sobre todo, que no se sienta expuesta; 
el objetivo es que esté cómoda al expresarse.

Con nosotros no interesa obtener una alta califi-
cación, sino que la persona sepa desenvolverse en una 

situación en particular y donde demuestre que puede man-
tener cualquier tipo de conversación.

 
¿Quién necesita aprender inglés? La gran mayoría. Los 

estudiantes saben que hay una alta probabilidad de que les 
exijan el idioma para ser contratados. Además, lo necesitan 

quienes, en un ambiente laboral, lo requieren para des-
empeñar su puesto de trabajo y crecer en sus carreras 

profesionales. De lado de las empresas, se requiere 
dar capacitación para hacer negocios a nivel in-

ternacional y convivir en un ambiente multi-
cultural y cada vez más globalizado.

¿Los mexicanos están más 
interesados en aprender 

el idioma? Sí, pero 

PARA ALGUNAS EMPRESAS, si bien 
el talento y la experiencia de una perso-
na son importantes, el dominio del idio-
ma es indispensable en estos tiempos. 

Eldato

LA REGIÓN centro del país se caracteri-
za por tener una mayor aptitud del idio-
ma en comparación con el resto del país, 
dice la fundadora del training center.

Eltip

DEXTY es un training center 
enfocado en empoderar a 
profesionistas y empresas en 
el idioma; hay interés por sa-
carle jugo a esta herramien-
ta, pero persisten temores

17 7
Por ciento de los jóvenes 
opta por estudiar inglés, 
dice Manpower

Por ciento de las personas 
jóvenes decide aprender 

otro idioma

ES MENTIRA que en dos meses 
una persona aprenda a hablar 

inglés, dice la CEO de Dexty.
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TRAS LIBERAR al padre de un futbolista, el ELN aseguró 
que sus acciones les dan un respiro económico al sostener 
que en el país la mayoría es pobre. Su cabecilla Antonio Gar-
cía dijo que más que una privación fue una operación finan-
ciera que no afecta el acuerdo con el Gobierno de Colombia. 

Guerrilla justifica sus 
plagios por “pobreza”

Redacción

E
l presidente Pedro Sánchez avi-
vó la división en España con el 
acuerdo de amnistía a indepen-
dentistas para garantizar un 

segundo mandato, acto que le costará 
caro con una gestión efímera o nuevas 
elecciones ante el rechazo multitudina-
rio con protestas en más de 50 ciudades.

Aunque amarró la posible investidura 
para esta semana, los internacionalistas 
Daniel Muñoz Torres y Ana Luisa Truji-
llo Juárez sostienen a La Razón que no 
tiene el camino fácil y la moneda sigue 
en el aire. Reflejo de ello es el enojo y 
decepción de la población, pues ayer la 
oposición congregó a un millón de disi-
dentes en varias regiones ante el “teatro 
político”, denunciado por el Partido Po-
pular (PP), por el perdón a secesionistas y 
acusados por el referéndum de 2017. 

Para el académico de la UNAM al iz-
quierdista le esperan grandes desafíos 
que ponen en riesgo su Gobierno con 
una sociedad más fragmentada política 
y socialmente, pues ésta se siente “trai-
cionada” por el Partido Socialista Obrero 
Español (PSOE) que en su “capricho” de 
retener el poder, tras dos fracasos de la 
derecha, “pactó con el diablo”, Junts.

Precisó que no se augura estabilidad 
en la recta final del 2023 y si no logra 
afianzar su gestión éste abrirá la puerta a 
nuevas elecciones, las terceras en menos 
de un año, y a una mayor radicalización 
de la oposición, pues ve muy probable 
que la derecha, PP y Vox, “acabe por ar-
ticularse” para hacerle frente, a semanas 
de que dicha tendencia parecía más cer-
cana a formar Gobierno.

Al respecto, Trujillo Juárez abundó 
que hay un desagrado importante, por 
lo que dependerá del presidente cam-
biar ese panorama al entrar en funciones 

Más de un millón protestan por “traición”

España, fragmentada y sin garantías 
para Pedro Sánchez ante la amnistía
INTERNACIONALISTAS auguran un Go-
bierno difícil para el presidente tras un “pacto 
con el diablo”; advierten que derecha saldrá 
más fuerte; oposición exhibe “teatro político”

con su proyecto social y reformas, por lo 
que espera un mensaje conciliador en la 
investidura posiblemente para el 15 de 
noviembre para explicar el alcance del 
acuerdo con quienes buscan la separa-
ción de Cataluña. De lo contrario, alertó, 
sus rivales pueden unirse en su contra. 

“Aún formando Gobierno le pueden 
tirar la legislatura”, externó al presagiar 
medidas para debilitarlo, como “una mo-
ción de censura” o hasta disolver el Con-
greso, luego del tropiezo del conservador 
Alberto Núñez Feijóo, quien se negó a ne-
gociar con Junts y ahora ese partido usará 
sus siete escaños para darle al izquierdis-
ta un segundo mandato.

Tema ante el que el opositor advirtió 
desde la Puerta del Sol, en Madrid, que 
no los callarán al recalcar que el Ejecutivo 
compró su investidura “a cambio de im-
punidad judicial”, declaración que acla-
maron simpatizantes, quienes coreaban 
“España no está en venta” y que no se 

arrodillarán ante el independentismo, 
actos en los que según el PP reunieron 
a más de un millón de personas, pero el 
Gobierno minimizó esas cifras al contabi-
lizar sólo 80 mil.

Los analistas consultados coincidie-
ron en que el principal reclamo es que la 
amnistía no estuvo sobre la mesa, pues ni 
en las elecciones de mayo ni las de julio 
pasado se sometió a consulta el perdón a 
quienes cometieron un delito hace seis 
años, lo que eleva la polarización, pues el 
PSOE ni siquiera fue el más votado.

Para Ana Luisa Trujillo, España debe 
recuperar la tranquilidad, ante la presión 
que tiene Pedro Sánchez especialmente 
en un mundo diferente ante las guerras y 
la era pospandemia.

Por separado, Daniel Muñoz apuntó 
que Sánchez reabrió páginas que creían 
cerradas, pues con el pacto respalda un 
acto ilegal y borra el peso jurídico contra 
éstos, luego de que en el pasado ya caló 

LÍDERES de oposición y disidentes denun-
cian que el acuerdo para que Sánchez siga en 
el poder fue pagado por el pueblo y a costa 
de éste, que sufrirá las consecuencias.

Eldato MILES de ciudadanos, convocados por el PP, protestan contra el pacto con Junts.

Panorama crítico
A días de su investidura, persisten las dudas en el futuro tras dos elecciones en el año.

28 DE MAYO.
PSOE pierde liderazgo ante 
la derecha y convoca a 
nuevas elecciones.

27 DE SEPTIEMBRE. 
Alberto Núñez Feijóo 
fracasa en primer intento 
de conseguir la mayoría.

23 DE JULIO.
Van de nuevo a las urnas; 
sin mayoría PP pide mano 
para formar Gobierno.

30 DE SEPTIEMBRE.  
La derecha fracasa por 2a 
vez y pasa la oportunidad al 
presidente Pedro Sánchez.

9 DE NOVIEMBRE. 
PSOE y Junts confirman un 
acuerdo para una amnistía 
a los independentistas. 

15 DE NOVIEMBRE. 
Posible investidura del 
izquierdista para un 
segundo mandato.

27 DE NOVIEMBRE. 
Fecha límite para formar 
Gobierno; de lo contrario 
habrá otras elecciones.

hondo con polémicas como los indultos 
de 2021 y exhumar a Francisco Franco.

Sánchez “podría pasar a la historia 
como el Gobierno que legalizó el inde-
pendentismo catalán”, añadió, lo que 
puede generar un efecto dominó. Pa-
norama que implica no sólo a la región 
ibérica sino al continente, pues Trujillo 
Juárez recalcó que en esa lucha se man-
tienen grupos vascos en Francia, varios 
sectores en Países Bajos y otros en Esco-
cia, que reprocha la separación de Gran 
Bretaña de la Unión Europea (UE).

EL MOMENTO DE PUIGDEMONT. 

Tras varios años en el exilio Carles Puig-
demont resurge como figura clave, pues 
aprovechó sus siete escaños para abrir la 
puerta a otro referéndum.

Daniel Muñoz señaló que al ser artífi-
ce de esta oportunidad independentista 
pasa de posiblemente ir a la cárcel a con-
vertirse en héroe del plan catalán, lo que 
anticipa su regreso al país tras entender 
la coyuntura para dialogar con el PSOE y 
conseguir un respaldo importante a cam-
bio de votos, por lo que no descarta que 
asuma el liderazgo de la Generalitat, lue-
go de que la militancia apoyó con hasta 
86 por ciento el acuerdo con el Gobierno.

No obstante, Ana Luisa Trujillo co-
mentó que Puigdemont no tendrá gran 
relevancia en términos políticos, pues 
más que un factor de gobernanza será 
visto como figura de desestabilización.

Mientras que el opositor Núñez Feijóo 
recriminó la falta de presión y hasta san-
ciones contra Pedro Sánchez. Ante una 
multitud en Madrid dijo que si él hubiera 
planteado la amnistía se habría desatado 
una gran huelga nacional y le habrían 
pedido su dimisión, al denunciar que al 
mandatario sí se le permita.

Postura en la que lo apoyó la líder ca-
pitalina, Isabel Díaz Ayuso, al denunciar 
que Pedro Sánchez ajustó las reglas a su 
modo para perpetuarse en el poder.
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A días de que 
se confirmara 
la alianza, los 
militantes del 

partido catalán se 
suman al plan.

Respalda pacto 

con PSOE

Se unen a movilizaciones

A favor 86.16%

En contra 13.83%

Nulo  0.01%

Fuente|Junts

1. Madrid
2. Barcelona

3. Sevilla
4. Málaga

5. Granada
6. País Vasco

7. Palma
8. Valencia
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La investigación se centra en varios pro-

yectos empresariales de alto perfil, como 

los relacionados con la minería de litio para 

el suministro de la industria tecnológica y 

automotriz, así como contratos con em-

presas tecnológicas. La Fiscalía ha afirma-

do que en el curso de sus investigaciones 

los sospechosos invocaron repetidamente 

el nombre y la autoridad del primer minis-

tro, a quien se señala de haberse coludido 

con sus amigos y funcionarios para desblo-

quear y facilitar procedimientos.

Costa ha asegurado que no tenía cono-

cimiento de la investigación y que tiene la 

El primer ministro de Portugal, António Costa, 

presentó su renuncia al cargo la semana pasada 

tras verse implicado en un escándalo de corrupción 

que ha afectado a su círculo más cercano. La Fiscalía 

ha emitido órdenes de detención y ha registrado edi-

ficios gubernamentales en una investigación sobre 

posibles delitos de corrupción, prevaricación y tráfico 

de influencias entre funcionarios y amigos del primer 

ministro, provocando la primera renuncia de un jefe 

de gobierno en la historia de Portugal.

conciencia tranquila. Sin embargo, en un 

discurso público señaló que la dignidad 

del cargo de primer ministro es incompati-

ble con cualquier señalamiento o sospecha 

de corrupción, por lo que presentó su re-

nuncia. Veremos si su conciencia tranquila 

coincide con los hallazgos de la investiga-

ción judicial.

Detrás de este escándalo se esconde 

una trama de influencias que involucra a 

varios empresarios y consultores que ac-

tuaban como intermediarios entre el Go-

bierno y las empresas interesadas en los 

proyectos. Estos hombres, que se autode-

nominaban influencers, habrían cobrado 

comisiones ilegales por facilitar los con-

tactos y agilizar los trámites administrati-

vos. Entre los detenidos se encuentra Vítor 

Escária, jefe de gabinete de Costa, el mi-

nistro de Infraestructuras, Joao Galamba, 

así como Diogo Lacerda, abogado y viejo 

amigo del primer ministro, quien, supues-

tamente, traficaba influencias aprovechan-

do su cercanía con el funcionario.

La dimisión de Costa abre la batalla por 

el liderazgo en el socialismo portugués y 

deja a Portugal en una situación de incer-

tidumbre política. El presidente Marcelo 

Rebelo de Sousa ha convocado elecciones 

anticipadas para el 10 de marzo, tras des-

cartar nombrar a otro primer ministro de la 

actual legislatura. La oposición de centro-

derecha, liderada por el Partido Social De-

mócrata, intentará aprovechar el desgaste 

de los socialistas y tampoco puede descar-

tarse el auge de la extrema derecha, cuyo 

partido Chega, hoy es la tercera fuerza po-

lítica aún cuando se fundó en 2019.

La renuncia de Costa supone también 

un duro golpe para la credibilidad y la es-

tabilidad de Portugal, que se había conver-

tido en un ejemplo de gestión económica 

y social en Europa. El país que salió de la 

crisis financiera con un programa de aus-

teridad y reformas había logrado reducir su 

déficit, aumentar su crecimiento y mejorar 

sus indicadores sociales. Además, había 

sido uno de los países que mejor había 

afrontado la pandemia del coronavirus, 

con una rápida vacunación y una baja in-

cidencia. Sin embargo, hoy todo está en 

riesgo por un escándalo de corrupción. 

Portugal se enfrenta a un escenario de 

inestabilidad y desconfianza que puede 

afectar a su recuperación económica y que 

nos recuerda que los riesgos de corrupción 

existen en todas las latitudes, aunque en 

algunos lugares los implicados tienen la 

mínima decencia, al menos, de renunciar 

a sus cargos.

LA CAÍDA DEL PRIMER MINISTRO DE PORTUGAL
POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

EL ESPEJO

Milei y Massa 
cruzan ataques
previo a 2a vuelta

Redacción

LOS FINALISTAS Sergio Massa y Javier 
Milei cruzaron acusaciones y propuestas 
una semana antes de los comicios en los 
que el peronista busca repetir la hazaña.

El ministro de Economía encaró a su 
rival para forzarlo a responder “si o no” 
a los planteamientos más polémicos, 
como la dolarización y el cierre del Ban-
co Central, con lo que logró exacerbarlo.

Y el ultranacionalista respondió casi a 
gritos al asegurar que tiene la clave para 
“exterminar el cáncer de la inflación” y 
tachó a su oponente de “mentiroso”.

Aunque Milei dijo que no caería en su 
juego tundió al aliado de Alberto Fernán-
dez al culparlo de la miseria en el país al 
sostener que él reventó el ingreso y deto-
nó la inflación de 300 por ciento. 

Y reiteró que su contendiente miente 
con tal de ganar votos al referirse a éste 
como “Pinocho”, lo que el peronista atajó 
con descalificaciones como  “standupe-
ro”, luego de que éste le recriminó el gol-
pe al bolsillo en los últimos años.

LOS ASPIRANTES presidenciales, durante el debate, ayer.

Robó 300 litros de combustible, acusan

Hamas frena liberación 
y la entrega de insumos

Redacción

A
nte los ataques cerca de hospi-
tales en Gaza, Hamas bloqueó 
la liberación de rehenes e impi-
dió el suministro de combusti-

ble, vital para la atención médica, pese a 
que Israel planteó un intercambio. 

Los terroristas aprovecharon los gol-
pes al Hospital Al-Shifa para suspender 
el acercamiento con mediadores y el Go-
bierno de Benjamin Netanyahu y asestó 
que no habrá diálogo si persisten las agre-
siones a civiles y mal manejo del ejército 
israelí, al denunciar que cada vez hay 
más cadáveres apilados, al rebasar los 11 
mil fallecimientos.

Sin embargo, Tel Aviv acusó que el ri-
val condiciona la negociación contrario 
a lo que ofrece, pues la semana pasada 
planteó liberar a 15 plagiados, y echa atrás 
los avances y el respaldo humanitario.

Según las Fuerzas de Defensa israelí 
ayer enviaron 300 litros de combustible 
a centros médicos, pero Hamas lo desvió 
y se desconoce a donde lo trasladó en 
medio de reclamos por, supuestamen-
te, dejar morir a pacientes por el asedio 
a instalaciones sanitarias y negarles la 
ayuda. Hecho por el que Tel Aviv acusó 
que el rival juega con los escenarios para 
culparlos, cuando condicionan insumos.

ISRAEL ADELANTA posible intercambio, pero evita deta-
lles sobre el proceso que median EU y Qatar; OMS denuncia 
que hospitales se convirtieron en “escenarios de devastación”

PARAMÉDICOS y locales buscan a víctimas tras un ataque, ayer.

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) reconoció que Al-Shifa ya no 
opera como hospital al quedarse sin luz, 
agua, combustible y comunicaciones, y 
se convirtió en un “escenario de devasta-
ción”, lo que obligó a cambiar a bebés de 
área, pues ya no sirven las incubadoras. 
Incluso, exhibió que en 37 días suman 
más de 130 agresiones contra las instala-
ciones usadas como refugio y en las que 
aún hay unos mil 400 pacientes.

Pese a los nuevos choques y la negati-
va de cese el fuego, el premier israelí dijo 
que contempla un intercambio con los 

islámicos. Reveló a NBC News que hay 
avances, pero evitó dar detalles para ha-
cer realidad el acto que median Estados 
Unidos y Qatar, que ayer dialogaron vía 
telefónica para evaluar las opciones para 
rescatar a los 239 secuestrados.

Y añadió que ningún intercambio 
detiene su ofensiva, pues seguirá hasta 
acabar con la amenaza que, según Inte-
ligencia, quería dañar gravemente su te-
rritorio, y apuntó que seguirá el flujo de la 
ayuda para reducir las tensiones, tema en 
el que aliados adelantan que hoy segui-
rán los cruces por el corredor de Rafah.

M Á S de 180 mil 
personas se mani-
festaron en Francia 
para rechazar los 
actos antisemitas 
desatados por el 
conflicto que vive 
Medio Oriente.

Eldato
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3
Semanas des-
pués asumirá la 

nación el ganador

G U E R R A  E N  G A Z A

H A M A S  ATA C A  I S R A E L
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Israel niega los 
ataques a Shifa 
y apunta a Hamás

►Alarma en el mayor hospital de Gaza Aumenta 
la preocupación internacional por el destino de los 
pacientes y civiles refugiados en los centros sanitarios

Maya Siminovich. TEL AVIV

«E
stamos ha-
blando con 
el hospital 
Shifa, hemos 
ofrecido sa-

car a los bebés que están en incu-
badoras para llevarlos a otro centro 
y tenemos unos cuatrocientos litros 
de gasolina cerca del hospital para 
que puedan ser usados para gene-
rar energía para lo imprescindible, 
estamos a la espera», dijo el porta-
voz del Ejército israelí Daniel Ha-
gari. Horas antes, en una grabación 

difundida por el «jército se oía a un 
alto funcionario israelí hablar en 
árabe con un miembro del equipo 
médico de Shifa: «Cualquiera que 
desee salir del hospital, la calle Al-
Wehda, al este del hospital, está 
abierta». «No hay fuerzas israelíes 
en el lado este del hospital», añadía 
el ofi cial israelí del cuerpo que co-
ordina cuestiones civiles palestinas 
con el gobierno (COGAT, por sus 
siglas en inglés).Según los militares 
israelíes similares conversaciones 
tuvieron lugar con equipos del hos-
pital Rantisi y Nasr en el norte de 
Gaza, instruyéndoles sobre cómo 
evacuar de manera segura hacia la 

Imagen captada por satélite en la que se observa la destrucción en torno al hospital de Shifa, el mayor del enclave palestino

Escalada en Oriente Medio telescopic sight
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AFP

Netanyahu sopesa un 

acuerdo para liberar 

a una parte de los 

rehenes que podría 

ser inminente

y unos 4.000 empleados) como es-
cudos humanos para los elabora-
dos búnkeres y túneles que hay 
debajo. Una construcción bajo tie-
rra que los israelíes conocen bien 
porque ellos mismos la planifi ca-
ron y construyeron en gran parte 
durante los años 70, antes de la 
existencia de Hamás. Por el contra-
rio, la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) dijo haber perdido el 
contacto con sus coordinadores en 
el hospital Shifa, según informó el 
director del organismo, Tedros Ad-
hanom Ghebreyesus en X. Mien-
tras, continúan fuertes combates 
en la ciudad de Gaza y sus alrede-
dores entre tropas israelíes y miem-
bros de Hamás, eso sí, en las cerca-
nías del hospital Shifa.Las imágenes 
en vivo desde la zona, difundidas 
por medios y redes sociales, pare-
cían mostrar intensos combates en 
las cercanías del hospital, con so-
nidos constantes de disparos y ex-
plosiones. Además, Israel dice que 
Hamás tiene reservas de combus-

tible y suministros que está ocul-
tando a una población civil cada 
vez más desesperada. 

Las FDI informaron también que 
tropas de su brigada de reserva Ha-
rel han capturado a lo largo del día 
el «área de al-Karameh»      –aparen-
temente llamada así por un hospi-
tal local– entre Beit Hanoun y Jaba-
liya, en el norte de la Franja de Gaza 
y destruido lanzaderas de largo al-
cance. Dijeron también haber ma-
tado a varios miembros de Hamás 
durante los combates de este día.

Respecto a los rehenes, el primer 
ministro israelí, Benjamín Netany-
ahu, dijo ayer en una entrevista con 
la cadena estadounidense NBC 
que «podría haber» un acuerdo 
para liberar a algunos de los 239 
secuestrados que se cree que están 
en poder de Hamás y otros grupos 
terroristas en Gaza, pero mencio-
nando la sensibilidad de las nego-
ciaciones se negó a dar más deta-
lles. «Creo que cuanto menos diga 
al respecto, mayores serán las po-
sibilidades de que se materialice», 
dijo Netanyahu el domingo. El 
mandatario israelí también dijo en 
el programa «Meet the Press» que 
Israel se había ofrecido a suminis-
trar combustible al hospital Shifa, 
que lo necesita con urgencia, pero 
que la oferta fue rechazada por Ha-

más. El primer ministro reafi rma 
su postura de que la presión militar 
sobre Hamas está aumentando las 
posibilidades de liberación segura 
de rehenes, una posición que va en 
contra del llamamiento de los alia-
dos estadounidenses de hacer pau-
sas humanitarias como una forma 
de facilitar su liberación.

El sábado por la noche, desafi an-
do las recomendaciones de las au-
toridades de no aglomerarse, miles 
de israelíes se manifestaron en va-
rios lugares del país instando al 
gobierno a garantizar la liberación 
inmediata de los rehenes israelíes 
secuestrados por Hamás el 7 de 
octubre y retenidos en la Franja de 
Gaza. La manifestación principal 
tuvo lugar frente al Museo de Tel 
Aviv, un lugar que ahora los mani-
festantes denominan «Plaza de los 
Rehenes», cercano al Ministerio de 
Defensa. «Nos preguntan a quién 
va dirigida nuestra rabia, y es a toda 
la humanidad (…) pero principal-
mente, a los que son nuestros res-
ponsables, con los que tenemos un 
contrato», dijo Jacky Levy, pareja de 
Noam Dan, cuya familia fue se-
cuestrada del kibutz Nir Oz, y aña-
dió: «No pueden decirnos ‘confíen 
en nosotros’ [cuando] esa frase no 
tiene ningún signifi cado desde el 7 
de octubre».

parte sur de la franja. Algunos pa-
cientes y personal han podido salir 
de los tres hospitales, a pie y en am-
bulancias, después de que las Fuer-
zas de Defensa de Israel (FDI) ase-
guraran las rutas que conducen a 
la carretera Saladino, que sirve 
como corredor humanitario du-
rante varias horas durante el día, 
informó el ejército.

Israel acusa a Hamás de usar su 
principal hospital Shifa como base 
de operaciones subterránea y ha 
difundido informaciones para sus-
tentarlo en las últimas semanas, 
diciendo que Hamás usa el hospital 
y sus ocupantes (con 1.500 camas 

►El frente norte está 
más activo en días 
anteriores, tras un 
discurso en ese sentido 
del secretario general 
de la organización chiita 
proiraní libanesa 
Hizbulá, y un ataque con 
un misil guiado desde el 
Líbano dejó a varios 
civiles israelíes heridos 
graves en una pequeña 
localidad del norte, 
cerca de Dovev. La 
Compañía eléctrica dijo 
que algunos de sus 
empleados resultaron 
heridos cuando se 
encontraban trabajando 
para reparar las líneas 
eléctricas dañadas por 
un ataque anterior. 
Horas después, siete 
soldados israelíes 
resultaron heridos en un 
ataque de morteros 
desde el Líbano en el 
área de Manara. 

Se intensifi can 
los combates en 
el frente libanés

Netanyahu ha asegurado que no pretende 
“conquistar” ni “ocupar” la Franja de Gaza, 
¿qué pretende el Gobierno israelí tras la 
ofensiva, un gobierno civil? 
Acorde a los diversos análisis y contexto actual, 
el día después ideal para Israel deberá ser sin 
Hamás. No sabemos cuánto tiempo durará, 
pero Hamás no será parte de la ecuación. La 
Franja de Gaza gradualmente deberá de ser una 
entidad controlada por un gobierno civil que 
no tenga intenciones de aniquilar a Israel.Israel 
querrá mantener el control del territorio de 
manera temporal hasta que otra autoridad pue-
da tomar control.  La Franja de Gaza podría 
quedar en control de la ANP pero se necesitará 
que la comunidad internacional sean socios, a 
nivel político, humanitario, económico y social. 
La ANP hoy no tiene la capacidad de controlar 
un territorio y una población tan compleja. La 
factibilidad de dicha transición dependerá del 
nivel de seguridad y el involucramiento de otros 
cuerpos políticos internacionales. Los resulta-
dos de esta guerra serán clave para entender de 
que manera se podrá reconstruir Gaza e Israel 

El dilema moral de los rehenes

Rajel Leghziel

Análisis

tiene que empezar a pensar en el día de después 
y cual será su papel a corto y largo plazo.

El director de la CIA, William Burns, y el jefe 
del Mossad, David Barnea, se han reunido 
en Doha para abordar la liberación de los 
rehenes. Tras las pausas de cuatro horas, 
¿liberará Hamás a los secuestrados? ¿Hay 
progresos en este sentido? 
Tenemos que recordar que la negociación se 
está llevando a cabo en un escenario con nive-
les de complejidad nunca antes vistos. Las ne-
gociaciones en general se basan en algún nivel 
de confi anza entre las partes. Israel en estos 
momentos no se puede dar el lujo de confi ar o 
ceder ante Hamás después de los ataques te-
rroristas del 7 de octubre. Si se llega a algún tipo 
de acuerdo para liberar a los secuestrados el 
precio para Israel será muy alto. Es difícil saber 
cómo progresan las negociaciones. La situa-
ción es increíblemente sensible, y el paso de los 
días no ayuda debido a que estamos hablando 
de secuestrados que son adultos mayores, ni-
ños, bebés y personas enfermas, la presión es 
altísima. Otra gran preocupación es que no se 
sabe si todos los secuestrados están solo en 
manos de Hamás o en manos de civiles de Gaza 
que también se infi ltraron el 7 de octubre lo que 

complica mucho esta cuestión. 
El Ejército de Israel se encuentra dentro de la 
Franja de Gaza para tratar de aniquilar al Ha-
más teniendo también cómo prioridad que en 
este territorio hay más de 235 israelíes secues-
trados que en su mayoría civiles. Los secues-
trados es el tema más complejo en este confl ic-
to, pone a Israel en un dilema moral enorme y 
es por eso que la operación militar en la Franja 
de Gaza se está realizando de forma cautelosa 
y no masiva. La comunidad internacional po-
dría aportar más en este tema especialmente 
el Comité Internacional de la Cruz Roja que 
podría poner más presión para adelantar la li-
beración o por lo menos presionar para que 
Hamás permita que puedan visitar y ver que 
los rehenes se encuentran bien. Es parte de su 
mandato.

Irán ha señalado que ve «inevitable» una 
expansión del confl icto fuera de Gaza ante 
la «creciente agresión» de Israel, ¿qué su-
pondría una agresión directa de Irán para 
Israel? ¿Temen esta expansión?
Las amenazas de Irán contra Israel no son nue-
vas. Por decenas de años ha sido una de las 
preocupaciones de seguridad que más preocu-
pan a Occidente, especialmente a EUA. El pro-
grama nuclear de Irán siempre fue una preocu-
pación para Israel debido que si se desarrolla 
exitosamente esto podría representar una ame-
naza existencial para Israel.

Rajel Leghziel es analista política y Programs 

Coordinator at the Jerusalem Press Club
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Fallece Joan Jara, 
viuda de Víctor Jara  
LA ACTIVISTA y bailarina murió ayer a los 96 años, 
informó la fundación que lleva el nombre del cantau-
tor chileno y que ella creó para conservar y difundir el 
legado del artista. Desde el asesinato de su esposo se 
exilió en Reino Unido y volvió a Chile en los años 80. 
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julio.trujillo@razon.com.mx  Twitter: @amadonegro

POR JULIO TRUJILLO

Se sabe que Vallejo sólo publicó en vida dos libros (cen-

trales): Los heraldos negros (1919) y Trilce (1922). Todo lo 

demás es póstumo, pues, y también, por cierto, central. De 

un libro al otro se traza un arco de maduración y estallido 

de la poesía en español que tal vez ningún otro poeta pueda 

presumir, un microcosmos de la historia de la poesía lírica 

en nuestro idioma firmado milagrosamente por la misma 

pluma en tan sólo tres años, entre los 27 y 30 años de edad 

del poeta. Pero después aconteció el milagro de milagros: 

César Vallejo dejó Perú, se fue a Europa, no dejó de escribir, 

se murió sin volver a publicar nada más y ese conjunto de 

poemas póstumos es tan hermosamente refrescante y ra-

dical como los dos libros publicados en vida, juntos. De ese 

conjunto de poemas en estado de gracia se ha hecho una 

separación (en la que medianamente coinciden su viuda 

Georgette, su amigo Juan Larrea y muchos especialistas y 

editores) entre los poemas españoles (que incluyen lo que 

hoy conocemos como España, aparta de mí ese cáliz), y los 

otros poemas (que incluyen lo que hoy conocemos como 

Poemas humanos). Yo me refiero a éstos últimos como mi 

kínder y posgrado, y baste decir que ahí se encuentran textos 

celebérrimos como “Voy a hablar de la esperanza”, “Nómina 

de huesos” y “Piedra negra sobre una piedra blanca”, profecía 

de su muerte en París. Ah, pero los otros, los menos conoci-

dos, los apenas frecuentados, madre, qué cátedra de libertad 

y compromiso con la palabra, qué furia y qué ternura, qué 

groseramente constante renovación, como si en su no repe-

tirse, Vallejo se reafirmara, qué vuelos en la estratósfera del 

verbo con sólo un par de fémures por alas.

Lo recomiendo, sobre todo en estos días en que el 

mundo anda tan decididamente tautológico y prosaico. 

Minimuestra: “Murió mi eternidad y estoy velándola”, “Mi 

madre me ajusta el cuello del abrigo, no porque empieza a 

nevar sino para que empiece a nevar”, “Importa oler a loco 

postulando / ¡qué cálida es la nieve, qué fugaz la tortuga, / 

el cómo qué sencillo, qué fulminante el cuándo!”, “este 

es mi brazo / que por su cuenta rehusó ser ala”, “sufriendo 

como sufro del lenguaje directo del león”, “observa cómo el 

aire empieza a ser el cielo levantándose”, “¡Paquidermos en 

prosa cuando pasan / y en verso cuando páranse!”, “corazón-

mente unido a mi esqueleto”, “y olvido por mis lágrimas mis 

ojos”, “¡Sublime, baja perfección del cerdo, / palpa mi general 

melancolía!”, “¡Amado sea / el que tiene hambre o sed, pero 

no tiene / hambre con qué saciar toda su sed, / ni sed con qué 

saciar todas sus hambres!”, “rómpete, pero en círculos”, y en 

fin, tanto más. Hay por ahí un poema perfecto como un árbol, 

pero ya no tengo espacio para citarlo aquí, se titula “El libro 

de la naturaleza”. Yo lo iría a buscar en este instante.    

Una combinación de kínder y pos-

grado de mi constante educación 

como lector de poesía se condensa entre 

las páginas 307 y 440 de la edición de la 

UNESCO, en la célebre colección “Archi-

vos”, de la obra poética de César Vallejo. 

Esas páginas comprenden lo que los edi-

tores llaman “Poemas póstumos I”. 

TRASPIÉ ENTRE  
DOS ESTRELLAS

ENTREPARÉNTESIS

Primer fin de semana de la feria 

Por Adriana Góchez

adriana.gochez@razon.com.mx

xpositores esperan que la Feria In-
ternacional del Libro Infantil y Ju-
venil recobre en Chapultepec el 
esplendor que tuvo en los años en 

que se realizaba en el Centro Nacional de 
las Artes (Cenart), donde registraban ma-
yores ventas y número de visitantes. La 
FILIJ en 2015, el año que registró sus me-
jores cifras, tuvo ganancias de 19 millo-
nes 643 mil pesos y una afluencia de 400 
mil visitantes; y en 2019, la última edi-
ción que se realizó en esa sede contabili-
zó cerca de 150 mil asistentes. 

“Para mí siempre el Centro Nacional 
de las Artes es adecuado; unos dicen que 
ya quedó chico, puede ser, pero sigue 
siendo el lugar idóneo, estadísticamente 
hablando, se compra y se leen más libros 
allá. Ahora comparado con el Cenart, sí 
vamos a la mitad (en cuanto a ventas)”, 
dijo en entrevista con La Razón Esteban 
Jiménez, representante de Santillana 
desde hace 25 años. 

Jiménez comentó que este primer 
fin de semana de la FILIJ les ha ido bien, 
pero esperan que se recupere a quienes 
solían acudir al encuentro al Cenart y se 
realicen nuevas estrategias para que la 
feria retome el vuelo. 

“Es seguir promoviendo más, porque 
anteriormente la feria se difundía en 
todos lados, antes veía en los camiones  
comerciales, en la radio; es ver la forma 
de que las personas regresen como iban 
al Cenart, eran niños que ya leían mucho 
y venían buscando a sus autores, aquí 
apenas empieza. 

“Era la feria más bonita, tiene que se-
guir siéndolo, eso es lo que tenemos que 
retomar, esa esencia, todos tenemos que 

EXPOSITORES HABLAN con La Razón sobre el encuentro en su 41 edición; ven positivo 
que pueden atraer a nuevos lectores, pero también piden reconquistar al antiguo público

colaborar, si las autoridades dicen que 
allá no se puede, bueno se hace aquí, 
pero es ver qué se tiene que hacer para 
que vuelva a ser esa feria”, apuntó. 

Por su parte, Miriam Martínez Garza, 
gerente editorial del sello Castillo en la 
división de niños y jóvenes, comentó a 
este diario que ve aspectos positivos en 
Chapultepec, donde hay un público que 
no es lector, entonces hay un nicho de 
oportunidad para atraer; aunque tam-
bién ve grandes retos. 

“Hay pros y contras, en el Cenart había 
un público cautivo, el lugar estaba estra-
tégicamente diseñado para que sucedie-
ran muchas cosas, lo que me parece lindo 
de aquí, de Chapultepec, es que 
viene público que no está tan 
en contacto con los libros o no 
conocía la feria; es un espacio 
familiar, a lo mejor no vienen a 
la feria, pero la encuentran y su-

cede algo, siempre estamos en favor de la 
diversificación y descentralización, pero 
todo tiene sus retos, lo que tenemos es 
la actitud de sumar, porque los libros se 
tienen que volver a valorar, no solamente 
económicamente sino entre los jóvenes, 
hay mucho que hacer”, comentó Mar-
tínez Garza, quien afirmó que también 
habían tenido un buen comienzo en esta 
edición de la feria.

El encuentro ha tenido cambios en 
los últimos años, ha pasado de un presu-
puesto de 42 millones de pesos, en 2018; 
a 13 millones de pesos este 2023.

Tuvo como sede el Cenart, luego 
durante tres años se mudó al Parque 
Bicentenario, en 2019 volvió al Centro 
Nacional de las Artes y tras la pandemia, 
en 2022, regresó, pero se estableció que 
el  nuevo espacio sería la Primera Sección 
del Bosque de Chapultepec. 

Con tantos cambios de sede en los úl-
timos años, los expositores consideran 
que es necesaria una mayor difusión, 
debido a que entre semana, cuando no 
es tan frecuentado el Bosque de Cha-
pultepec es un reto atraer a las personas, 
aunque ayuda mucho que las escuelas 
realicen visitas esos días. 

“Es bueno en sábados y domingos, 
porque viene mucha gente de visita, pero 
entre semana sí estamos un poco solos. 
En el Cenart la gente ya ubicaba esta fe-
ria, aquí (en Chapultepec) tomaría años 
para retomar la feria”, aseveró. 

Este año la FILIJ cuenta con 68 ex-
positores, 135 talleres y 80 espectáculos 

para las infancias y juventudes. 
También se realiza de manera 
alterna en estados como Baja 
California Sur, Campeche, 
Chiapas, Coahuila, Colima, 
Guerrero y Michoacán.

EN EL STAND 42 las personas pueden do-
nar libros para apoyar a los afectados por el 
huracán Otis en Acapulco, Guerrero. Cuan-
do termine la feria se enviarán al puerto.

Eldato

FILIJ 41
CUÁNDO: hasta el 20 de noviembre

DÓNDE: Primera Sección del Bosque de Chapultepec
HORARIOS: de 9:00 a 19:00 horas 
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Microferias se 
realizan en 19 

estados del país 

F
o

to
s|

A
d

ri
a

n
a

 G
ó

ch
e

z 

VISITANTES, ayer por la tar-
de, en los stands de la FILIJ.
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FUE CONSIDERADO EL PADRE DE LA CORRIENTE PICTÓRICA

Se cumplen 120 años de la muerte del máximo
exponente del impresionismo, Camille Pissarro

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

HOY SE CUMPLE el aniversario luctuoso número 120 del pintor Camille Pis-

sarro, el artista que se convirtió en el máximo exponente del Impresionis-

mo, el movimiento pictórico del que surgieron artistas como Cassatt, Manet, 

Degas, y Monet, entre otros; Pisarro tuvo gran influencia en la formación 

de Cézanne y de Gauguin. En este movimiento se destaca que los artistas 

querían pintar con espontaneidad los instantes fugaces, pero también ense-

ñaban la técnica, la escritura, los gestos, las pinceladas del pintor. Todo eso 

supone una ruptura con esa época, ya que la pintura en general trataba de 

que ese trabajo del pintor no fuera visible. En 1855, Pissarro se mudó a París 

para ser asistente de Anton Melbye, el hermano del pintor Fritz,  con quien 

tomó clases en la Escuela de Bellas Artes y en la Académie Suisse, donde 

se dio cuenta de que su personalidad no encajaba con los planteamientos 

rígidos de la enseñanza tradicional y conoció las obras de tintes realistas de 

Corot, Courbet y Millet, sobre la vida rural, lo que lo ilusionó en esa temática.

UN CAMPO DE CENTENO
Esta obra pintada en el año 1887, fue la más representativa del autor por su detalle, color y 

técnica. Representa un paisaje muy cálido y luminoso con campos de trigo y con  colores que 
van desde los verdes claros en los pastizales, hasta los azules y amarillos en el cielo.

I N F O
G R A
F Í A

1,500
De sus obras fueron destruidas 
durante la Guerra Franco-Prusiana

Autor: Camille Pissarro 
Año: 1887

Técnica: Óleo
Estilo: Impresionismo

Dimensiones: 80 cm x 80 cm  
Localización: Museo de Arte 

de la Prefectura de Shizuoka.

MÁXIMOS EXPONENTES DEL IMPRESIONISMO
Inicialmente definido de manera despectiva por el crítico de arte Louis Leroy,  

el impresionismo es una vanguardia artística que se caracteriza  
por el uso de la luz, el color y su pincelada.

Paleta de colores suaves 
En sus obras el autor siempre 
colocaba colores muy pulidos.

Pintar paisajes al aire libre
Las pinturas en su mayoria 
representaban lugares abiertos.

Toques rápidos de color
Las pinceladas armaban una 
composición que representaban 
mejor  los colores.

Armonía del color
Las paletas de colores que usaba 
el pintor  eran muy armoniosas y 
vistosas.

SUS TÉCNICAS
Pissarro portaba la escuela de Barbizon en sus pinturas que 

destacaba por la necesidad de pintar paisajes al aire libre.

CAMILLE PISSARRO
Jacob Abraham Camille Pisarro fue un pintor y grabador franco- danés, 

considerado el máximo exponente del impresionismo; el artista nació 
el 10 de julio de 1830 en la Isla de Saint Thomas, cursó parte de sus 

estudios en París y desde 1843 frecuentó el colegio Auguste Savary, 
en donde aprendió dibujo, grabado, acuarela, y técnicas para 

pintar al aire libre, a mediados del siglo XIX, teniendo su primer 
encuentro con el pintor Fritz Melbye quien influye en que tomara 
la decisión de dedicarse a la pintura. En la localidad de Passy 
asiste a la escuela de Bellas Artes, entre 1859 y 1861, donde 
conoce a Claude Monet y Paul Cézanne y participa en las ocho 
exposiciones del grupo impresionista entre 1874 y 1886, en 
la década de 1880 experimenta con el puntillismo y produce 
escenas rurales de ríos y paisajes.

Claude Monet
Se destaca por su 

interés por el paisaje 
y la incidencia de la luz 

endiferentes horas 
del día.

Edouard Manet
Pionero en emplear 

el concepto de la vida 
cotidiana como tema 

de sus pinturas.

Pierre Auguste Renoir
Sus representaciones se 

componen de colores 
saturados y gustaba de 

pintar grupos grandes de 
personas.

Edgar Degas
Introduce nuevos 

temas entre los 
que resalta el 
movimiento.

Mary Cassatt
Reconocida por su 

gran talento, sus 
temas favoritos 

fueron los retratos 
de mujeres.

Descripción
Muestra un paisaje luminoso 
y cálido, la composición de 
elementos recuerda la serie 
de campos de trigo de Vincent 
van Gogh, quien con toda 
probabilidad se inspiraría en los 
trabajos de Pissarro.

El lugar 
Se muestra un paisaje lleno de 
pastizales, que probablemente el 
pintor conoció en su estancia en 
París con su familia.

La técnica 
El pintor se caracterizaba por 
pintar paisajes al aire libre y en 
esta pintura se observan los 
detalles de las pinceladas para 
crear los pastizales, con poco 
verde y algunos otros secos.

Estaba 
casado con 

Julie Valley, la sir-
vienta de sus padres. 

Se casaron en 1870 y la 
pareja tuvo 8 hijos. La 

familia vivía de manera 
modesta sin excesos, 

en los suburbios 
de París. 
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Comienza tour en México  
con espectáculo privado
EL CANTANTE SE PRESENTÓ ante celebridades como el 
boxeador Saúl Canelo Álvarez, el gobernador de Nuevo León 
con licencia, Samuel García; la hija del intérprete, Michelle 
Salas ;y la modelo Ximena Navarrete. La presentación fue 
durante el 30 aniversario de una famosa casa de bolsa. 

Paramore, Belanova, Maná… en el Vive Latino. Las agrupaciones 
así, como Hombres G y Scorpions, encabezan el cartel del festival en 
su edición 2024, se anunció ayer de una manera muy peculiar. Los or-
ganizadores crearon un juego por computadora en el cual los fans te-
nían que ir desbloqueando las bandas y artistas que formarían parte 
del evento. A las 18:30 se completó el anuncio de todos los artistas. 

El encuentro también contará con las participaciones de artistas como 
Akil Ammar, Babasónicos, Bratty, Banda Bastön, Cartel de Santa, Fito 
Páez, Genitallica, Insite, José Madero, Jorge Drexler, Kevin Kaarl, La Cas-
tañeda, Las Ultrasónicas, Los Cafres y Panteón Rococó. Como es tra-
dición, se incorporó a representantes de distintas modalidades, entre 
ellos Junior H, exponente de corridos tumbados. 

LUNES 13.11.2023
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Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx 

a directora mexicana Gigi 
Saul considera que el terror 
“es el único género que te 
permite escapar a realida-

des a las que le tenemos mucho mie-
do”, por eso para el filme VHS: 85 se 
inspiró en el temor que se tiene du-
rante el mes de septiembre ante un 
nuevo sismo en el país. 

En la cinta comparte créditos de 
dirección con nombres muy cono-
cidos del cine de terror como Scott 
Derrickson y David Bruckner. Ella 
realiza el segmento titulado Dios de 
la Muerte, inspirado en el terremoto 
que en 1985 azotó y destruyó parte 
del entonces Distrito Federal.

“Algo mágico que tenemos los 
mexicanos es que somos muy espiri-
tuales y nos gusta creer en cosas que 
no podemos explicar, siempre me ha 
llamado la atención por qué siem-
pre a mediados de septiembre hay 
un terremoto en México y entonces 
me inspiré en la mitología que car-
gamos los mexicanos para mostrar 
una historia de ficción inspirada por 
un evento bastante traumatizante”, 
explicó a La Razón la realizadora.

VHS: 85 es la sexta cinta de una de 
las franquicias de terror más famosas, 
por lo que la llena de orgullo ser la pri-
mera directora mexicana en ser parte 
de la saga. Quiso que su participación 
en el largometraje permita a las nue-
vas generaciones conocer lo que ocu-
rrió durante el sismo del 85. 

“Desde un principio estaba muy 
segura de que quería basar mi seg-
mento en un tema histórico fuerte y 
elegí el terremoto del 85 porque esta-
ba segura de que con una franquicia 

americana como VHS casi nadie de 
allá o la nueva generación de perso-
nas y fans de terror iban a saber de 
este evento histórico”, compartió.

“Mi segmento es en tiempo real y 
estás con los personajes desde el mi-
nuto uno hasta el final sin cortar para 
que se sienta más terrorífico y claus-
trofóbico, para que sientas  la tensión 
y el suspenso con ellos”, añadió.

Compartió que el rodaje fue en Ta-
cubaya, en la Ciudad de México, en un 
edificio abandonado.”Estuvo increí-
ble, ahí pudimos construir muchas 
partes del set, debíamos tener una 
locación perfecta y lo fue”, apuntó 
la realizadora, quien recientemente, 
formó parte del Mórbido Film Fest.

VHS: 85 se estrena el 23 de noviem-
bre, antes se puede ver más del traba-
jo de Gigi en Historias Satánicas, que 
ya está en cartelera.

Más triunfos. También está disponi-
ble ya en streaming La visita, episodio 
de La Hora Marcada que cuenta con 
la dirección de Saul Guerrero.

“Me siento muy contenta de ser 
parte de La Hora Marcada porque 
estoy en compañía de directores in-
creíbles y todos hemos 
sido amigos, todos nos 
hemos apoyado como 
contadores de historias 
y cineastas; también fue 
la primera vez que hice un proyecto 
más grande en México”, contó Gigi 
Saul acerca de su participación en la 
nueva serie mexicana.

La directora establecida en Cana-
dá, ha sobresalido a nivel internacio-
nal por su trabajo en títulos de terror 
tanto para cine como para televisión 
y streaming con compañías produc-
toras importantes en el género. 

“Cuando me fui de México a Cana-
dá fue muy difícil para mí, me sentí 
alejada de mi cultura y gracias al cine 
encontré una manera de expresar mi 
amor a México aunque viva lejos, el 
cine me permi,te contar estas histo-
rias que no vemos internacionalmen-
te todo el tiempo y me da mucho gus-
to que estudios como Hulu, Amazon, 
Blumhouse y Shudder han querido 
una historia mexicana mía”, señaló.

Gigi Saul Guerrero es un nombre 
ligado al terror que seguiremos escu-
chando durante los siguientes años y 
de quien podremos ver en el futuro 
más proyectos interesantes.

LA JOVEN cineasta dirige 
un segmento de VHS: 85; 
dice que el género “permi-
te escapar a realidades a las 
que le tenemos miedo”

Estrena dos películas y una serie

TRES PELÍCULAS de la saga se proyec-
tarán en este mes, el 9 y 10 comenzó con 
VHS:94; el 16 será VHS:99 y el 23, VHS: 85, 

en las salas de cine de Cinepólis. 

Eldato

ELEGÍ el terremoto 
del 85 porque es-

taba segura de que 
con una franquicia 

americana como 
VHS casi nadie 

de allá o la nueva 
generación de 

personas y fans de 
terror iban a saber 

de este evento

Gigi Saul Guerrero
Directora

CARTEL pro-
mocional del 

segmento que 
dirigió Gigi Saul 

en VHS: 85.

6
Segmentos  

incluye  
VHS: 85 
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Salen muy toros. DeMar DeRozan consiguió 29 puntos, Nikola Vucevic aña-
dió 21 unidades y 12 rebotes y los Bulls de Chicago se impusieron 119-108 a 
los Pistons de Detroit. Zach LaVine aportó 19 tantos y Coby White tuvo 16 
por Chicago. Jaden Ivey robó un pase de Andre Drummond y se enfiló a una 
bandeja sin oposición para acortar la ventaja de Chicago a 94-91, pero los Bulls 
respondieron con un tiro libre de Patrick Williams.

Con calor de Miami. Duncan Robinson anotó 26 puntos, Bam Adebayo 
contribuyó con otros 24, además de 11 rebotes, y el Heat de Miami se repuso 
en el último cuarto para vencer 118-113 a los Spurs de San Antonio estirando 
su racha a cinco triunfos. Robinson y Adebayo se combinaron para 20 pun-
tos en el último cuarto para que Miami alcanzara su cuarto triunfo en San 
Antonio. Jimmy Butler sumó 19 tantos.

deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001
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AGENDA DEPORTIVA

Vaqueros mantienen 
su buen paso en la NFL

DAK PRESCOTT acumuló 404 yardas aéreas y cuatro pa-
ses de touchdowns, además de anotar uno por tierra y los 
Cowboys de Dallas le pasaron por encima a los Giants de 
Nueva York por segunda vez en la temporada, estirando 
su racha de victorias en casa a 12, con un triunfo de 49-17.

Por Alejadro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

E
l Apertura 2023 llegó a su final y 
con ello ya se conoce a los clasi-
ficados a la siguiente ronda del 
campeonato y al Play-In, a pesar 

de que se dispute hasta dentro de 15 días, 
por la Fecha FIFA.

América, Monterrey, Tigres, Pumas, 
Chivas y Puebla son los equipos que ya 
están en los cuartos de final, mientras 
que en Play-In están San Luis, León, San-
tos y Mazatlán.

El primer duelo confirmado para los 
cuartos de final fue el que sostendrán 
las Chivas y Pumas, que curiosamente 
se enfrentaron en la última jornada del 
certamen en su fase regular, con victoria 
por 1-0 de los universitarios.

Otro cruce de cuartos de final que se 
definió fue el Tigres vs. Puebla, equipo 
que sacó un gran resultado en el Estadio 
Azteca, pues tras vencer al Cruz Azul por 
2-1 capturaron el sexto lugar general del 
Apertura 2023 y aseguraron su boleto a 
los cuartos de final de manera directa.

Con goles de Guillermo Martínez y 
de Gastón Silva, La Franja le arrebató al 

La Fiera elimina al Pachuca

El Puebla y el León, los últimos 
calificados a la Liguilla y Play-In

LA FRANJA APROVECHA el mal paso del Cruz Azul y en el Estadio Azteca consigue su 
boleto de manera directa a los cuartos de final; el América y Monterrey aún no tienen rivales

Atlético de San Luis el último lugar que 
da acceso directo a la Liguilla y, por ende, 
mandó a los tuneros al Play-In de la Liga 
MX tras caer al séptimo peldaño de la cla-
sificación.  

En el último partido de la 
fase regular del Torneo Aper-
tura 2023 el Club León hizo lo 
necesario para avanzar al Play 
-In de la Liga MX, ya que con la 
urgencia de sacar los tres pun-
tos derrotó 2-1 al FC Juárez y 
remontó varias posiciones. 

Con goles de Borja Sánchez 
y Federico Viñas, el cuadro es-

meralda le dio la vuelta al partido ante 
los Bravos, que se pusieron en ventaja 

con anotación de Aitor García. 
León llegó al duelo eliminado, 
pero la victoria lo metía en el 
Play-In, ningún otro resulta-
do le servía para ser uno de 
los cuatro equipos que van a 
disputar el nuevo formato del 
repechaje.

El cuadro comandado por 
Nicolás Larcamón se mostró 
superior a Juárez en el inicio 

del duelo; sin embargo, fue la visita la que 
rompió el cero luego de robar el esférico 
en el mediocampo y aprovechar una con-
tra perfecta ante el rival. 

Juárez no aguantó la presión y con el 
paso de las fechas se fueron desinflando 
hasta que desapareció el panorama en 
donde podrían estar en la etapa final. 

León no ha mostrado su mejor ver-
sión, pero cortó una racha de cuatro par-
tidos sin ganar y llegó hasta el octavo lu-
gar de la tabla general, dejando fuera del 
Play- In a su hermano mayor, el Pachuca.

17
Unidades obtuvo 

La Máquina en todo 
el campeonato

Disparos19 11

Faltas11 11

Tiros a gol7 7

Rojas0 0

Amarillas2 4

T. Esquina8 4

POSESIÓN (%)56 44

Atajadas5 6

1.2
Cruz Azul Puebla

Estadio: Azteca
Goles: 0-1 Guillermo 

Martínez  (20’), 1-1 Willer 
Ditta (45’) y 1-2

Gastón Silva (59’)

Disparos21 9

Faltas7 10

Tiros a gol8 3

Rojas0 2

Amarillas4 5

T. Esquina12 0

POSESIÓN (%)67 33

Atajadas2 6

2.1
León Juárez

Estadio: León
Goles: 0-1  Aitor García 
(18’),  1-1 Borja Sánchez 

(38’) y 2-1 Federico Viñas 
(44’)

ASÍ EL PLAY-IN CUARTOS AL MOMENTO

Calificados 
directos

AMÉRICA

MONTERREY

TIGRES

PUMAS

CHIVAS

PUEBLA

vs.
Tigres Puebla

vs.
San Luis León

vs.
Pumas Chivas

vs.
Santos Mazatlán
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JUGADORES de La Franja celebran su vic-
toria en el Azteca y pase a Liguilla, ayer.

L O S  E Q U I P O S 
que calificaron di-
recto a los cuartos 
de final no podrán 
ver actividad en las 
próximas dos se-
manas y media.

Eltip
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EL LOBO, al mo-
mento de rematar, 
ayer, para marcar 
su primer gol.

Es su primer tanto en el Fulham 

Raúl Jiménez 

vuelve a hacer 
un gol en Premier 

tras 20 meses 

Redacción

 

E
l delantero mexicano Raúl Jimé-
nez por fin rompió su sequía de 
no hacer goles en Europa y marcó 
su primer tanto con el Fulham en 

la derrota de su equipo por marcador de 3-1 
en su visita al Aston Villa. 

“El Lobo Mexicano” no se hacía presente 
en el marcador en la Premier League desde 
el 10 de marzo de 2022, por lo que tuvieron 
que pasar 20 meses para que perforara las 
redes rivales. 

El canterano de las Águilas del América 
recibió un pase de Antonee Robinson, den-
tro del área, y solamente tuvo que empujar 
la redonda para vencer al portero argentino 
Dibu Martínez. 

Para mala suerte del mexicano, su gol no 
pudo ayudar a su equipo para que se lleva-
ra mínimo un punto, pues con las anotacio-
nes de Antonee Robinson, quien marcó un 
autogol a los 27 minutos, John McGinn al 
42’ y Ollie Watkins al 64’, el Aston Villa se 
llevó las tres unidades. 

Uno de los jugadores que siempre 
da de qué hablar es el arquero pampero 
Emiliano Martínez, quien no tuvo mu-
chos problemas bajo los tres postes y las 
dificultades que pudo tener las atajó de 
buena manera. 

El delantero mexicano jugó 74 minu-
tos y cada vez luce en forma, por lo que 
en la Premier League desean que recupe-
re su gran nivel y vuelva a ser uno de los 
protagonistas. 

La próxima semana se detiene la acti-
vidad en el mundo, pues se juega una de 
las últimas Fechas FIFA del año y México 
enfrenta a Honduras en busca de su pase 
directo a la Copa América del 2024. 

El Tricolor contará con una delantera 
de miedo y Jaime Lozano tendrá la difícil 
tarea de encontrar a su delantero titular, 
pues convocó a Raúl Jiménez, Santiago 
Giménez, Henry Martín y al colombiano 
naturalizado mexicano Julián Quiñones. 

El entrenador de la Selección Nacional 
de México ha defendido en diferentes oca-
siones a Raúl Jiménez y asegurado que el 
ex del Atlético de Madrid se ha ganado su 
lugar y es un referente a nivel mundial, 
pero que eso no quiere decir que Santiago 
Giménez pueda responder dentro de la 
cancha o que Martín no esté para ser titular. 

Por otra parte, Luis Gerardo Chávez si-
gue encontrando su mejor versión en el 
futbol europeo, pues al 67’ anotó el segun-
do y definitivo gol en la victoria del Dinamo 
Moscú ante el Orenburg en la Jornada 15 de 
la Liga Premier Rusa. 

Chávez poco a poco encuentra su me-
jor forma en la liga de Rusia, ya que anotó 
por segundo partido consecutivo luego de 
haber participado en el empate 3-3 ante el 
PFC Sochi la jornada pasada. 

Antes del mediocampista anotó Kons-
tantin Aleksandrovich Tyukavin para 
llevar al Dinamo a la tercera posición de la 
tabla general de la Liga Premier Rusa con 
25 puntos. El equipo de Luis Chávez es su-
perado por el Krasnodar (1º) y el Zenit (2º). 

Desde que emigró a Rusia el exjugador 
de los Tuzos del Pachuca suma 13 cotejos 
como elemento del Dinamo Moscú, nueve 
de liga y cuatro de copa, aunque sólo lleva 
dos goles, ambos en la competencia local, y 
una asistencia, en el torneo copero. 

Otro futbolista azteca que anotó en 
el Viejo Continente fue Hirving Lozano, 

EL MEXICANO no marcaba en la Liga de Inglaterra desde el 10 de marzo 
del 2022; los aztecas que militan en Europa ya viajan para la Fecha FIFA 

quien mostró el camino para que el PSV 
goleara al Zwolle y mantuviera su racha 
invicta en la Liga de Países Bajos. 

El Chucky marcó el primero de los cua-
tro goles que Los Granjeros le anotaron a 
los Dedos Azules. Además el canterano del 
Pachuca, Guus Til, Luuk de Jong y Malik 
Tilman plasmaron su nombre en la pizarra. 

Con este ya van cinco goles en ocho 
partidos de esta segunda etapa del Chucky 
Lozano con el PSV. Además el extremo ha 
repartido dos asistencias. En la Champions 
League el mexicano ha visto acción en cua-
tro duelos sin poder anotar todavía. 

En total como jugador del PSV, Lozano 
tiene 45 dianas en 91 duelos disputados. 
El ex-Napoli es uno de los elementos más 
queridos por la afición, pues siempre se ha 
brindado al cien y ha tenido grandes actua-
ciones como Granjero. 

Actualmente, el Eindhoven lidera la 
Eredivisie con 36 puntos, además que en 
días pasados pudieron celebrar su primera 
victoria en ocho años en la Champions Lea-
gue y el panorama en la competencia UEFA 

no es el mismo al que tienen en la liga local, 
pues no han podido trasladar su paso arro-
llador al certamen europeo. 

El delantero Santiago Giménez tuvo ac-
ción, pero no pudo anotar y aumentó a cua-
tro partidos seguidos su racha sin hacerse 
presente en el marcador con el Feyenoord, 
que no necesitó la ayuda del ariete mexi-
cano para llevarse la victoria por la mínima 
ante el AZ Alkmaar. 

Santi jugó 66 minutos y no tuvo 
oportunidades de anotar. La última vez 
que anotó fue en el compromiso de la 
Champions League ante la Lazio, en aquel 
duelo se lució con doblete para encaminar 
la victoria 3-1 ante el conjunto italiano. 

Con los tres puntos el Feyenoord se 
puso segundo en la Eredivisie con 29 pun-
tos, pero sigue lejos de las 36 del líder e in-
victo PSV, que tiene marca perfecta en los 
12 duelos de la liga neerlandesa. 

En la Premier League el medio Edson 
Álvarez fue titular en la victoria 3-2 del 
West Ham ante el Nottingham Forest. El 
exjugador del Ajax se ha vuelto pieza fun-
damental del equipo Hammer. 

Álvarez salió de cambio al minuto 78, 
cuando el partido estaba empatado 2-2, 
pero para fortuna del West Ham pudieron 
llevarse los tres puntos.   

Disparos12 9

Faltas4 17

F. de Lugar1 1

Tiros a gol6 5

Rojas0 0

Amarillas2 5

T. Esquina2 2

POSESIÓN (%)51 49

Atajadas4 4

3.1
Aston Villa Fulham

Goles: 1-0 Antonee 
Robinson (27’), 2-0 

John McGinn (42’), 3-0 
Ollie Watkins (64’) y 

3-1 Raúl Jiménez (70’) 

ANDRÉS GUARDADO no vio actividad 
con el Real Betis Balompié en el clásico ante 
el Sevilla; el marcador finalizó empatado a un 
tanto y el Príncipe ya renovó. 

Eldato
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Actividad de 

mexicanos en 

Europa

Jugador Equipo Minutos Gol Asistencia 

CHUCKY LOZANO PSV 70’ 1 0

LUIS CHÁVEZ Dinamo de Moscú    90’ 1 0

RAÚL JIMÉNEZ Fulham 74’ 1 0 

EDSON ÁLVAREZ West Ham 79’ 0 0 

SANTIAGO GIMÉNEZ Feyenoord 66’ 0 0 

ORBELÍN PINEDA AEK 90’ 0 0 

RODOLFO PIZARRO AEK 21’ 0 0

Jiménez en clubes

Equipo Partidos Goles Asistencias 

WOLVERHAMPTON 166 57 24 

BENFICA 120 31 14 

AMÉRICA 103 38 16 

ATLÉTICO DE MADRID 28 1 2 

FULHAM FC 12 1 0 

33
Partidos pasaron 
para que volviera a 
hacerse presente
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Tendrá lugar del 4 al 6 de enero 

Zurutuza y Huidobro 
buscan el mejor 
mundial de tenis 
de mesa de México
Por Enrique Villanueva  
Enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

P
or primera vez en la historia, Mé-
xico realizará el mundial de ping 
pong, evento en cuya organiza-
ción trabajan de la mano Raúl 

Zurutuza, exdirector del Abierto Mexicano 
de Tenis, y Micky Huidobro, bajista y voca-
lista de la banda de rock Molotov, quien es 
el presidente de la competencia.  

De cara al torneo que se llevará a cabo 
del 4 al 6 de enero del 2024 en el Frontón 
México, Zurutuza hizo énfasis en que lo 
primordial es que el mismo salga acorde a 
lo planeado, pues la intención es que ésta 
sea la primera de muchas ediciones.  

“Una parte muy importante del proyec-
to tiene que ver con el compromiso que 
hay para hacerlo a largo plazo, queremos 
que sea la primera de muchas ediciones y 
creo que es muy importante que ésta salga 
bien promovida. En un lugar tan icónico 
como el Frontón México, esta primera 
edición será un reto importante, pero es-
toy seguro de que saldrá avante”, aseveró 
Zurutuza en exclusiva con La Razón.  

El acercamiento de Huidobro con el 
ping-pong se dio de manera circunstan-
cial. El experimentado músico recuerda 
que comenzó a jugar este deporte de niño 
cuando tenía que dejar de practicar futbol 
en la calle a causa de la lluvia. El gusto lo 
llevó a poner un restaurante con una mesa 
de ping-pong para invitar a los comensales 

EL EXDIRECTOR de Mextenis y el vocalista 
de Molotov hablan de sus expectativas para 
el torneo; el acercamiento del bajista con este 
deporte surgió desde su niñez

a jugar y ofrecer premios a los que lo ven-
cieran, “pero tras el temblor del 2017 nos 
quedamos sin donde jugar”.  

El integrante de Molotov recuerda que 
fue al Mundial de la disciplina en Londres 
en el 2016, donde se enteró que no había 
ningún mexicano. Tras conocer a algunos 
jugadores importantes, uno de ellos le pro-
puso organizar el magno evento y así fue 
como comenzó este desafío. 

“En el 2020 nos quedamos sin mun-
dial por la pandemia. Intentaron hacerlo 
a puerta cerrada, pero no funcionó muy 

bien, luego los chinos intentaron hacer 
otro en el 2021 que tampoco funcionó. 
Después, a raíz de la guerra en Ucrania se 
acabó porque era una casa de apuestas rusa 
la que la organizaba. Me buscó el campeón 
del mundo que ganó una competencia en 
Estados Unidos y me dijo que me estaba 
buscando el organizador para ver si hacía-
mos un mundial de ping-pong en México y 
empezamos a hacerlo”, contó Huidobro en 
charla con La Razón. 

Acerca de cómo surgió el acercamiento 
con el integrante de Molotov, Raúl Zurutu-
za reveló que lo que más le atrajo del músi-
co fue su afición por el ping-pong, aunado a 
que cada uno entiende su papel en la orga-
nización del Mundial. 

“Nos presentó un amigo en común e 
hicimos muy buena química, me encantó 
la pasión que tiene por el ping- 
pong. Yo no lo conocía, pero esta 
pasión que tiene por el ping- 
pong la equiparo con la misma 
que yo tengo por el tenis. Enten-
dimos el rol de cada quien, estoy 

muy contento de haber tenido la oportuni-
dad de conocerlo y poder tener este primer 
encuentro laboral”, ahondó. 

En cuanto al precio de los boletos para 
el público, Zurutuza indicó que los mismos 
serán de 1,100 pesos con la finalidad de que 
vaya mucha gente al Frontón México. 

“El precio de los boletos ronda los 100 
pesos, son muy accesibles para que la gen-
te pueda ir, ése es un objetivo que tanto 
Micky, como yo y el comité organizador 
nos propusimos”, señaló. 

Será el próximo 1 de diciembre cuando 
se cierren los grupos del primer mundial de 
ping-pong en México, pero Huidobro ade-
lantó la asistencia del alemán Alexander 
Flemming y el ruso Vladislav Kutsenko. 

“Los cuatro mejores mexicanos salieron 
de un qualifier. Ellos son Pável Gutiérrez, 

Óscar Hernández, David Garrido 
y Ángel Martínez. De internacio-
nales vienen el ruso Vladislav 
Kutsenko, el alemán Alexander 
Flemming, el danés Benjamin 
Sorensen, entre otros”,  ahondó.

EN LA MÚSICA he estado 28 años con Mo-
lotov más otros años con la Candelaria, estoy 
acostumbrado y por eso me llama mucho la 
atención estar organizando el mundial

Micky Huidobro
Presidente del Mundial de ping-pong 

ESTOY MUY TRANQUILO y contento. Se ce-
rró un ciclo que estuvo muy padre (en Mexte-
nis) y ahora vamos por cosas nuevas, el mundial 
de ping-pong me tiene muy motivado

Raúl Zurutuza
Miembro adjunto del comité organizador 

ALEXANDER 
FLE M M I N G , de 
Alemania, es una 
de las estrellas más 
importantes que 
vendrán al Mundial 
de Ping-Pong; por 
parte de México 
cuatro atletas re-
presentarán al país.

Eldato
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Competidores 
se esperan 

en el certamen

HUIDOBRO y Zurutuza (círculo) en la conferencia de prensa sobre el anuncio.

Campeones 

del mundial de 

tenis de mesa

Año Jugador País Sede 

2021 Alexander Flemming Alemania Londres 

2020 Andrew Baggaley Inglaterra Londres 

2019 Andrew Baggaley Inglaterra Londres 

2018 wang Shibo China Londres 

2017 Yan Weihao China Londres 

2016 Andrew Baggaley Inglaterra Londres 

2015 Andrew Baggaley Inglaterra Londres 

2014 Maxim Shmyrev Rusia Londres 

2013 Maxim Shmyrev Rusia Londres 

2012 no se celebró 

2011 Maxim Shmyrev Rusia Las Vegas
F
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